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Уравнение  
с одним 
известным
«Формула кино»  
продается «Синема Парку» 
Саида Керимова

На российском кинотеатральном 
рынке может появиться крупней-
ший игрок за всю его историю: 
сеть «Синема Парк», которую 
сын Сулеймана Керимова Саид 
в прошлом году приобрел у Вла-
димира Потанина, теперь  ведет 
переговоры о приобретении 
своего основного конкурента — 
«Формулы кино», контролируе-
мой структурами «Альфа-групп». 
Стоимость этого актива оцени-
вается в $250–300 млн, объеди-
ненная компания сможет контр-
олировать почти 14% всего 
кинопроката.

Структуры владельца киносе-
ти «Синема Парк» Саида Керимова 
ведут переговоры о приобретении 
«Формулы кино», рассказали 

”
Ъ“ че-

тыре источника на кинотеатраль-
ном рынке и один — в структурах 
Сулеймана Керимова. Речь идет о 
продаже всего бизнеса или мажори-
тарной доли в нем, сделка будет де-
нежной, пояснил один из собесед-
ников, знакомых с ходом перего-
воров. По словам другого источни-
ка, переговоры в активной стадии 
около двух месяцев, «все просто: од-
ним нужны деньги, другим — ки-
нотеатры». В «Синема Парке» вчера 
не ответили на запрос 

”
Ъ“, в А1, ин-

вестподразделении «Альфа-групп», 
управляющем «Формулой кино», 
«не комментируют слухи».

Саид Керимов приобрел «Синема 
Парк» у «Интерроса» Владимира По-
танина в ноябре прошлого года. Но 
поглощение «Формулы кино» обсу-
ждалось еще при прежнем владель-
це: как сообщал 

”
Ъ“ в марте 2014 го-

да, тогда основные кинотеатраль-
ные сети рассматривали сразу не-
сколько вариантов укрупнения. Од-
ним из них было как раз слияние 
«Формулы кино» с «Синема Парком».
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Отношения «Газпрома» с Турк-
менией вновь проходят  через 
острый кризис. Как выяснил 

”Ъ“, после безуспешных перего-
воров о снижении цены туркмен-
ского газа с начала года моно-
полия в одностороннем порядке 
платит сколько хочет. По сути, 
«Газпром» применяет против 
Туркмении ту же активно крити-
куемую им стратегию, что и Ук-
раина против него самого. В ито-
ге Ашхабад, только в этом году 
теряющий около $400 млн, об-
виняет монополию в неплате-
жах, а она угрожает судом. Но 
такой шаг может ослабить по-
зиции «Газпрома» в Европе, ко-
торую он долгие годы убеждает 
в неприкосновенности контрак-
тов. Злую шутку конфликт может 
сыграть уже сегодня, ухудшив 
имидж «Газпрома» в глазах ази-
атских партнеров, собравшихся 
в Уфе на саммиты БРИКС и ШОС.

«ОАО 
”
Газпром“ с начала 2015 

года не платит по долгам перед ГК 

”
Туркменгаз“ за поставленные объ-

емы туркменского природного га-
за»,— говорится в сообщении, раз-
мещенном вчера на правительст-
венном портале нефтегазовой про-
мышленности Туркмении. Там отме-
чается также, что российская компа-
ния «стала неплатежеспособной по 
своим контрактам купли-продажи 
природного газа в связи с продолжа-
ющимся мировым экономическим 
кризисом и введенными западны-
ми странами экономическими санк-
циями против России». В «Газпроме» 
отказались от комментариев.

Газ из Туркмении в Россию по-
ставляется с советских времен. По-
сле распада СССР «Газпром» закупал 
до 80 млрд кубометров туркменско-
го газа в год, который затем постав-
лялся на юг России, на Украину, а 
также в южную Европу. Российское 
правительство освободило газ, за-
купаемый «Газпромом» в Средней 

Азии, от экспортной пошлины. С 
начала 2000-х годов «Газпром» и Тур-
кмения вели хронический спор о 
стоимости газа, при этом объемы 
закупок постоянно сокращались. К 
концу 2000-х годов проблема стала 
критической, поскольку к тому мо-

менту «Газпром» ввел значительные 
собственные добывающие мощно-
сти на Ямале, а спрос на газ в Евро-
пе резко упал. «Газпром» сначала 
снизил закупку газа у Туркмении 
в одностороннем порядке, а затем 
в апреле 2009 года на газопроводе 
Средняя Азия—Центр произошла 
авария. Поставки полностью оста-
новились и возобновились только 
в январе 2010 года — после того как 
Туркмения согласилась снизить це-
ну газа до $240 за тысячу кубометров 
(определяется по нефтяной форму-
ле), а объем поставок — до 10 млрд 

кубометров в год. На этом уровне по-
ставки шли последние пять лет, но в 
2015 году «Газпром» настоял на том, 
чтобы закупить у Туркмении всего 
4 млрд кубометров.

Как рассказали 
”
Ъ“ несколько 

источников, знакомых с ситуаци-
ей, текущий кризис вызван спором 
о цене газа. Из-за резкого падения 
европейских экспортных цен «Газ-
прома» закупка газа у Туркмении 
по текущей контрактной цене озна-
чает для монополии прямые убыт-
ки. Переговоры об изменении це-
ны активно шли в прошлом году. 

«По контракту у нас есть право на 
пересмотр цен из-за серьезного из-
менения внешних условий, но тур-
кмены попытки диалога игнориру-
ют»,— говорит собеседник 

”
Ъ“, близ-

кий к «Газпрому». По его словам, мо-
нополия оплачивает туркменский 
газ, но «была вынуждена перейти 
на оплату по netback (цена 

”
Газпро-

ма“ в Европе минус транспортные 
расходы.— 

”
Ъ“)», чтобы не попасть в 

убыток. Источники 
”
Ъ“ не называют 

уровень долга. Исходя из объема по-
ставок в 2015 году недоплата может 
составить $300–400 млн.

Другой собеседник 
”
Ъ“, близкий 

к «Газпрому», подчеркивает, что Тур-
кмения и сама нарушает контракт, 
поскольку поставляет газ крайне 
неравномерно: в основном летом, 
а зимой, когда он нужен в России, 
«объемов не дождешься». Источни-
ки 

”
Ъ“ говорят, что «Газпром» может 

продолжить спор в закрепленном в 
контракте европейском арбитраже 
и уже подготовил документы. Веро-
ятно, это Стокгольмский арбитраж, 
поскольку именно он фигурирует в 
контрактах «Газпрома» со странами 
бывшего СССР, сведения о которых 
официально раскрывались.

Таким образом, «Газпром» занял 
в отношении Туркмении ту же по-
зицию, что и Украина в отношении 
него самого в 2014 году. Тогда Ки-
ев в одностороннем порядке пла-
тил за газ $268,5 за тысячу кубоме-
тров, считая контрактную цену за-
вышенной, но руководство моно-
полии не раз называло эту практи-
ку неприемлемой.

Ситуация для «Газпрома» усугу-
бляется тем, что туркменский газ 
ему не нужен. В последние годы мо-
нополия расширила систему газо-
снабжения на юге России, теперь 
снабжение Северного Кавказа и 
Ставрополья не зависит от газа из 
Средней Азии.

деловые новости — с9

«Газпром» замовил по-украински
В переговорах с Ашхабадом монополия использует аргументы Киева

К начавшемуся вчера  
саммиту БРИКС и ШОС  
туркменские партнеры при-
готовили главе «Газпрома» 
Алексею Миллеру (слева)  
неприятный сюрприз   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Власти Подмосковья, где строится де-
сятая часть всего российского жилья, 
предлагают продавать в основном уже 
готовые квартиры, минимизируя сред-
ства дольщиков. Эта идея не  нравится 
девелоперам и риэлторам: они преду-
преждают, что из-за необходимости 
привлекать в банках займы цены в но-
востройках вырастут на 20–50%. Сей-
час компании фактически кредитуют 
 покупатели.

«Нужно уходить от договоров долевого уча-
стия (ДДУ.— 

”
Ъ“) в сторону продаж готового 

жилья»,— заявил 
”
Ъ“ зампред правительства 

Московской области Герман Елянюшкин. Но 
это возможно только после окончания теку-
щего кризиса, считает он. Сейчас механизм 
продаж жилья по ДДУ регулируется приня-
тым в 2004 году федеральным законом №214 
о долевом строительстве (214-ФЗ). Закон обя-
зывает регистрировать все ДДУ в Росреестре 
во избежание двойных продаж. «Но 214-ФЗ не 
застраховывает от создания финансовых пи-
рамид, чем пользуются ненадежные застрой-

щики. По сути, покупатели предоставляют за-
стройщику беспроцентный кредит»,— отме-
чает господин Елянюшкин. По оценке руко-
водителя проектов практики «Девелопмент» 
«НЭО Центр» Екатерины Евтушенко, сейчас 
при строительстве домов на средства доль-
щиков приходится около 40%.

В законе закрепляются обязанности за-
стройщиков (например, компенсация доль-
щикам при срыве сроков сдачи квартир) и 
страхуются риски покупателей (им на пе-
риод строительства в залог переходит пра-
во аренды или собственности на участок, 
где возводится жилье). Но на практике ком-
пания может собрать с дольщиков средства, 
превышающие зачастую стоимость участка, 
затем объявляет себя банкротом, что позво-
ляет избежать обязательств по завершению 
строительства домов и выплате компенса-
ций дольщикам за просрочку. Эти пробле-
мы в итоге приходится решать региональ-
ным властям.
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Подмосковье навострилось 
на все готовое
В области хотят свернуть  
долевое строительство жильяВчера президент России Владимир 

 Путин встретился с каждым из лидеров, 
приехавших в Уфу: Китая, Таджикиста-
на, Индии, ЮАР, Белоруссии… Алек-
сандр Лукашенко заявил: «Времена мы 
переживаем непростые, но переживае-
мые». Специальный корреспондент ”Ъ“ 
АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ выясняет, не вы-
дает ли Александр Лукашенко желаемое 
за действительное.

Уфа на самом-то деле подготовилась к это-
му саммиту. То есть сделали не только, что 
умели, а и что могли.

— Ну послушайте,— сказал мне глава ре-
спублики Рустэм Хамитов, когда мы выш-
ли из зала, где начались переговоры пре-
зидента России Владимира Путина и пред-
седателя КНР Си Цзиньпина,— нельзя же, 
поймите, за два года на пустом месте по-
строить город!

Похоже, глава республики в этот момент 
признался, что еще два года назад на этом 
месте никакого города-то и не было.

— Конечно, можно какие-то щели в за-
борах найти, дырки какие-то…— пожал он 
плечами.— Но вы попробуйте за такой срок 
все это провернуть!

И он прав, что уж говорить. И новые гости-
ницы появились, да и дороги изменились (по 
крайней мере по сравнению с тем, что я видел 
тут три года назад), причем в лучшую сторону.

Впрочем, вот уже чего точно можно бы-
ло избежать, чтобы не нести потерь, по край-
ней мере на информационном поле боя (а 
бой этот в Уфе, без сомнения, идет, город 
держит оборону — притом что с той стороны 
противника чаще всего разглядеть не удает-
ся), так это закрытия почти всех учреждений 
и прежде всего поликлиник в широком ра-
диусе проведения саммитов ШОС и БРИКС. 
Люди, которые приходят утром в эти поли-
клиники, видят написанные от руки объяв-
ления о том, что им надо ехать в другой рай-
он города и искать там другую поликлини-
ку, куда должны были отправить их меди-
цинские карточки… А это иногда значит, что 
чуть ли не за смертью посылать.

Председатель КНР Си Цзиньпин, не знав-
ший об этих подробностях, выглядел, встре-
чаясь с Владимиром Путиным, просто ка-
ким-то окрыленным. Я по крайней мере его 
таким не видел.
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Магистр Йога
Как Владимир Путин провел точечные сеансы  
с лидерами БРИКС и ШОС
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Совет федерации (СФ) вчера откло-
нил закон, который предполагал со-
здание специальной комиссии из 
депутатов и сенаторов: они должны 
были давать разрешение правитель-
ству в период между сессиями Гос-
думы корректировать бюджет без 
изменения закона о бюджете. За-
конопроект был внесен в Госдуму и 
сразу принят в трех чтениях 3 июля, 
его авторами выступили спикер Гос-
думы Сергей Нарышкин и глава дум-
ского комитета по бюджету Андрей 
Макаров. Господин Макаров зая-
вил вчера, что «переработкой» зако-
на  согласительная комиссия займет-
ся в сентябре. 

На вчерашнем заседании СФ закон 
представлял первый зампред комите-
та по бюджету Владимир Петров. Доку-
мент был внесен в Госдуму 3 июля Сер-
геем Нарышкиным и Андреем Макаро-
вым и в тот же день принят сразу в трех 
чтениях. Он предполагал создание спе-
циальной комиссии из семи депутатов 
и семи сенаторов, которые должны бы-
ли бы давать разрешение правительству 
в период между сессиями Госдумы кор-
ректировать бюджет «в пределах обще-
го объема годовых расходов» без изме-
нения федерального закона о бюджете. 
Комиссия должна была решать, требу-
ют ли инициативы Белого дома созыва 
пленарного заседания или можно раз-
решить Минфину изменить показатели 
сводной бюджетной росписи без попра-
вок к бюджету (см. 

”
Ъ“ от 4 июля). При 

рассмотрении закона его критиковали 
представители Минфина.

Закон был принят «сразу в трех чте-
ниях», напомнил господин Петров, и 
«по-видимому, это обстоятельство ста-
ло причиной по крайней мере двух не-
точностей». «Во-первых, положение за-
кона вступает в противоречие с поло-
жениями ст. 217 (

”
Сводная бюджетная 

роспись“) Бюджетного кодекса, кото-
рая содержит закрытый перечень осно-

ваний для внесения изменений в бюд-
жетную роспись. В этом перечне нет ре-
шения комиссии»,— пояснил он. Вто-
рое противоречие, по словам Владими-
ра Петрова, связано со ст. 130 («Условия 
предоставления межбюджетных транс-
фертов из федерального бюджета») Бюд-
жетного кодекса. «Закон предполагает 
передачу комиссии полномочий трех-
сторонней комиссии (по вопросам 
межбюджетных отношений.— 

”
Ъ“), ко-

торая включает не только представите-
лей Госдумы и СФ, но еще и правитель-
ство РФ. На наш взгляд, осуществлять 
такую передачу полномочий представ-
ляется неправомерным, а принимать 
решения в отсутствие третьей стороны 
нелегитимно»,— заключил сенатор. Он 
добавил, что комитет рекомендует СФ 
отклонить закон с созданием согласи-
тельной комиссии.

Его поддержал Николай Рыжков. «За-
кон нельзя принимать ни в коем слу-
чае,— сказал он.— Непонятно, почему 
он родился, есть трехсторонняя комис-
сия, она работает определенное коли-
чество лет. Если плохо работает — да-
вайте усилим ее работу, пошлем туда 
других людей. Если она редко собира-
ется, давайте потребуем, чтобы соби-
ралась почаще». В итоге 137 сенаторов 
проголосовали против закона (14 — за, 
3 воздержались). 

Андрей Макаров в решении СФ не 
увидел ни «чрезвычайной ситуации», 
ни «эксцессов». Он отверг обвинения в 
том, что парламентская комиссия заби-
рает полномочия правительства. По его 
словам, создание комиссии дает возмож-
ность «обеспечить в межсессионный пе-
риод оперативное принятие решений». 
Согласительная комиссия, которая зай-
мется «переработкой» закона, появится 
в сентябре, когда депутаты Госдумы вер-
нутся на осеннюю сессию, уточнил го-
сподин Макаров. 

Наталья Корченкова,  
Софья Самохина

Закон о правке бюджета 
отправлен на правку
СФ отклонил принятое Госдумой

Проходящий в Уфе саммит глав 
стран БРИКС Россия использу-
ет в первую очередь для обсу-
ждения возможностей привле-
чения инвестиций в крупные 
инфра структурные проекты. 
Банк БРИКС, который может на-
чать работу к концу года, в част-
ности планируется привлекать 
к финансированию проектов с 
участием ФНБ, рассматривает-
ся и вопрос кредитования стро-
ительства высокоскоростной 
магистрали Москва—Казань, 
сообщил министр финансов РФ 
Антон Силуанов.

Начавшийся вчера в Уфе сам-
мит БРИКС (Бразилия, Россия, Ин-
дия, КНР и ЮАР) пока проходит без 
анонсирования новых совмест-
ных механизмов поддержки эко-
номического развития — об их со-
здании, включая банк развития 
и пул условных валютных резер-
вов, было объявлено еще год на-
зад на встрече в Бразилии. Теперь 
же участники саммита в основном 
обсуждают детали тех соглашений. 
Так, в понедельник было подписа-
но операционное соглашение в 
рамках пула валютных резервов 
(всего в нем $100 млрд, Россия вне-

сет $18 млрд), где зафиксированы 
обязательства сторон по предо-
ставлению поддержки в случае не-
хватки собственных валютных ре-
зервов. Договор вступит в силу 30 
июля, сообщила глава ЦБ РФ Эль-
вира Набиуллина. Механизм дол-
жен стать своеобразной «подуш-
кой безопасности» в случае финан-
сового кризиса. 

Накануне состоялось и первое 
заседание совета управляющих 
банка БРИКС (Китай ратифици-
ровал соглашение о его создании 
лишь 1 июля). От России в него во-
шел министр финансов Антон Си-
луанов, президентом организа-
ции был избран представитель Ин-
дии Кундапур Ваман Каматх. На-
помним, капитал банка составит 
$50 млрд. (оплаченный — $10 мл-
рд., по $2 млрд. от каждой стра-
ны, по требованию еще $40 мл-
рд.). Ожидается, что новая структу-
ра сможет начать выдавать первые 
кредиты в апреле 2016 года. Сред-
ства будут направляться в первую 
очередь на крупные инфраструк-
турные проекты. 

Отбирать их будут националь-
ные банки развития, в России — 
ВЭБ. Это могут быть проекты, фи-

нансируемые с использованием 
средств Фонда национального бла-
госостояния (ФНБ), заявил Антон 
Силуанов. По его словам, в частно-
сти рассматривается и вопрос уча-
стия банка БРИКС в финансиро-
вании строительства высокоско-
ростной магистрали Москва—Ка-
зань: «Сейчас ведется проработ-
ка этого вопроса, делается финан-
совая оценка. Проект достаточно 
затратный, и китайские партне-
ры выступили с инициативой как 
вхождения в капитал специально 
создаваемой организации, кото-
рая будет заниматься строитель-
ством ВСМ, так и предоставления 
заемных средств»,— рассказал ми-
нистр, отметив, что предложение 
профинансировать стройку будет 
сделано и только что созданному 
Азиатскому банку инфраструктур-
ных инвестиций (АБИИ). 

Также Антон Силуанов вчера со-
общил, что Россия предложит Ки-
таю снять ограничения на работу 
китайских банков на российском 
рынке облигаций. «Если сегодня 
есть возможность участия китай-
ских фондов на финансовом рын-
ке в России, то право участия ки-
тайских банков пока не приня-

то»,— пояснил министр. С россий-
ской стороны препятствий нет — 
зарубежные игроки могут прио-
бретать и рублевые, и долларовые 
облигации, большая часть кото-
рых и так приходится на иностран-
ные банки, отмечает глава депар-
тамента по управлению актива-
ми ИК «Третий Рим» Александр Ва-
рюшкин. В Китае же деятельность 
госбанков достаточно строго регу-
лируется — есть отдельные страно-
вые циркуляры и рейтинги, при-
чем Россия оценивается как весь-
ма рискованное направление для 
инвестиций, говорит Владимир 
Невейкин из Института востоко-
ведения РАН,— поэтому не факт, 
что снятие ограничений приведет 
к значительному росту вложений.

Пока же в Китае готовы лишь 
предоставить возможность рос-
сийским компаниям разместиться 
в юанях на внутреннем рынке КНР 
(бумаги торгуются по особым пра-
вилам, доступ к ним иностранных 
инвесторов ограничен). Это может 
быть действительно интересно для 
ряда российских компаний — хотя 
процесс чрезвычайно сложный, от-
мечает господин Невейкин.

Татьяна Едовина

Россия завлекает БРИКС на стройку
Инфраструктура мечтает об институтах развития блока

Госсовет Татарстана вступил в по-
лемику с республиканским центриз-
биркомом, который не стал предъ-
являть кандидатам в президенты 
республики требование о владении 
русским и татарским языками. Де-
путаты настаивают на обязательной 
проверке знания кандидатами татар-
ского, хотя ни у кого и так нет сомне-
ний, что все претенденты знают оба 
государственных языка.

ЦИК Татарстана не стал требовать от 
кандидатов на пост президента Татарста-
на уведомления о владении государствен-
ными языками республики, русским и та-
тарским. Об этом заявил 

”
Ъ“ глава татар-

станского ЦИКа Экзам Губайдуллин. Вы-
боры главы региона пройдут 13 сентября. 
На вчерашний день документы о выдви-
жении в ЦИК подали четыре кандидата: 
врио президента Татарстана Рустам Мин-
ниханов («Единая Россия»), Хафиз Мирга-
лимов (КПРФ), Рушания Бильгильдеева 
(«Справедливая Россия»), Руслан Юсупов 
(ЛДПР). Опрошенные 

”
Ъ“ кандидаты под-

твердили, что в поданных ими докумен-
тах графы о знании языков «не было».

Татарстан — единственный субъект 
РФ, глава которого до сих пор именуется 
президентом. В конституции республи-
ки сказано, что президентом может быть 
избран гражданин, «владеющий государ-
ственными языками». Знание языков 
предусматривает и имеющий силу фе-
дерального закона договор о разграни-
чении полномочий между Татарстаном 
и РФ, подписанный Владимиром Пути-
ным и первым президентом Татарстана 
Минтимером Шаймиевым в 2007 году.

В Госсовете Татарстана удивились, уз-
нав, что требование о знании языков не 
установлено ЦИКом. «Безусловная обя-
занность всех кандидатов и государст-
венных органов — соблюдение феде-
рального закона и конституции Татарс-
тана»,— заявил 

”
Ъ“ начальник правово-

го управления Госсовета Андрей Ощеп-

ков. Спикер Госсовета Фарид Мухамет-
шин напомнил, что высшее должност-
ное лицо Татарстана представляет не 
только «свою республику, но и вторую по 
численности национальность РФ — та-
тар». Вице-спикер Госсовета Юрий Кама-
латынов предположил, что ЦИК может 
провести процедуру определения степе-
ни владения языком, если у комиссии 
или избирателей возникают сомнения 
в языковых компетенциях кандидатов, 
но такой необходимости пока не было. 
По мнению казанского политолога Сер-
гея Сергеева, власти не заинтересованы 
«детализировать» норму о владении го-
сязыками республики, чтобы не вызвать 
«неоднозначную реакцию федерального 
центра»: «Норма как бы соблюдается: на 
нее махнули рукой, все выдвинутые кан-
дидаты и так татары».

Вопрос о знании языков кандидата-
ми в президенты Татарстана поднимал-
ся еще в 2001 году, на предыдущих пря-
мых выборах главы региона. Действо-
вавший тогда закон «О выборах прези-
дента Татарстана» был оспорен в Верхов-
ном суде республики, и положение, обя-
зывающее президента знать оба языка, 
было отменено. Хотя норма осталась в 
конституции, к выборам 2001 года были 
допущены как минимум трое кандида-
тов, не владеющих татарским. Спустя 14 
лет языковой вопрос снова в центре вни-
мания: председатель движения «Против 
преступности и беззакония» Дмитрий 
Бердников вчера сообщил 

”
Ъ“, что по-

жаловался в прокуратуру Татарстана на 
отсутствие в публичном доступе какой-
либо программы проверки знания язы-
ков для кандидатов в президенты, спи-
сок которых господин Бердников наме-
рен пополнить. В ЦИК Татарстана уже го-
товят ответ на жалобу господина Бердни-
кова. Выдвижение и регистрация кан-
дидатов в президенты республики про-
длятся до 29 июля.

Кирилл Антонов, Казань

Русский и татарский 
приняты без экзамена
ЦИК Татарстана не стал проверять  
кандидатов в президенты  
на знание государственных языков

— Мой старый друг! — вос-
кликнул он, и улыбка его бы-
ла столь широкой, что заставля-
ла предположить, будто он и в са-
мом деле обрадовался.— Я так рад 
с вами встретиться! Меня многие 
спрашивали в Китае: куда я ле-
чу, в какой город?! И вот я смо-
трю в самолете: внизу не город, а 
сплошной лес!

Комплимент был, честно гово-
ря, сомнительным.

— То есть я хочу сказать, что это 
очень чистый город,— оговорился 
Си Цзиньпин.

Но уже то, что он оторвался от 
текста написанной для него речи, 
говорило о том, что китайский ли-
дер и в самом деле хочет нагово-
рить Владимиру Путину чего-ни-
будь обнадеживающего.

Между тем, пока шла эта встре-
ча, подчиненные китайского ру-
ководителя встречались в пресс-
центре с журналистами и расска-
зывали, что Китай уже вложил в 
российскую экономику $30 мл-
рд за последние два года и наме-
рен вложить гораздо больше. А че-
рез парусиновую стенку министр 
финансов России Антон Силуанов 
рассказывал, что лихорадка ки-
тайского фондового рынка, кото-
рая наблюдается последние дни и 
даже недели, ни для кого не явля-
ется сюрпризом:

— Этот их рост не мог продол-
жаться бесконечно. Произошел не-
который перегрев в финансовом 
секторе экономики Китая…

На фоне этих слов приподнятое 
настроение китайского лидера те-
ряло в убедительности.

— Но наши китайские коллеги 
говорят нам, что, когда рынок под-
нимался, они (то есть те в прави-
тельстве, кто занимается финанса-
ми.— А. К.) не вмешивались в этот 
процесс, сейчас начали его регули-
ровать. Так что, надеюсь, мы успо-
коим тех, кто занимается вложени-
ями в сырье, в том числе и на рос-
сийском рынке.

Господин Силуанов имел в ви-
ду, что лихорадка китайского рын-
ка влияет на нефтяные цены в Рос-
сии, и очень хотел успокоить тех, 
кого он, впрочем, вряд ли мог 
успокоить.

— К тому же,— добавлял рос-
сийский министр финансов,— 
если цена на нефть будет и дальше 
снижаться, я думаю, что россий-
ский Центробанк будет вмеши-
ваться в этот процесс.

Это звучало, строго говоря, 
странно: в конце концов Центро-
банк — независимая от правитель-
ства (да и от президента) структура.

Но это, конечно, очень строго 
говоря.

Двусторонние встречи следо-
вали с такой калейдоскопической 
быстротой и в таких разных по-
мещениях конгресс-центра, что 
казалось уже логичным предпо-
ложить, что в одной комнате Вла-
димир Путин еще работает с Си 
Цзиньпином, в другой уже начал 
встречу с Эмомали Рахмоном, а в 
третьей, соседней, готовится уви-
деть индийского премьера Нарен-
дру Моди.

Индийский гость показал себя 
с лучшей стороны еще на бразиль-
ском курорте Форталеза, когда ве-
чером подождал несколько минут 
опаздывающего из аэропорта Вла-
димира Путина, а потом сказал, 
что пойдет спать, потому что у не-
го режим,— и пошел.

Было интересно, останется ли 
он на этот раз — ведь сомнений в 
том, что встреча начнется с опозда-
нием, не было никаких, а то ведь и 
в самом деле можно было заподоз-
рить, что Путин — ненастоящий.

Между тем на этот раз россий-
ский президент пришел рань-

ше индийского коллеги, причем 
на несколько минут! И теперь он 
ждал господина Моди — и дождал-
ся. То есть такие жесткие воспита-
тельные меры могут работать. И, 
видимо, только такие.

При этом господин Моди тоже 
казался крайне благодушным (мо-
жет быть, именно потому, что все 
теперь у них получается по-индий-
ски). Он рассказал, какое это удо-
вольствие — видеть Владимира Пу-
тина и что скоро им предстоит но-
вая встреча, в России. И тут он вы-
ступил с интересным почином. 
Оказалось, что, когда господин Мо-
ди был губернатором одного ин-
дийского штата, побратимом это-
го штата оказалась Астраханская 
область. Он тогда ее полюбил, лю-
бовь оказалась взаимной, а разлука 
— невыносимой. И теперь премь-
ер-министр Индии предложил про-
вести грядущий российско-индий-
ский саммит именно в Астрахани 
(«Учитывая ваше стремление прово-
дить международные встречи в та-
ких разных российских городах»).

Господин Путин, не сдержав ус-
мешки, ничего, впрочем, не отве-
тил на это. Видимо, он понимал, 
что тогда придется потратиться и 
на Астрахань, а ситуация сейчас не 
та, чтобы все бросить и тратиться 
на Астрахань.

Зато господин Путин горячо от-
кликнулся на замечание колле-
ги по поводу того, что в России на 
днях торжественно отметили Меж-
дународный день йоги:

— Этот день, я знаю, встрети-
ли во всех городах России! — вос-
кликнул индийский премьер.— 
Во всех ее временных зонах!

Он об этом был осведомлен, 
очевидно, лучше, чем ведущие 
российских телеканалов и сотруд-
ники информационных агентств.

— Чем я еще не занимался, так 
это йогой,— предупредил Влади-
мир Путин.— Но это не может не 
привлекать! Я посмотрю, что мо-
гу сделать исходя из своего уров-
ня подготовки. Когда мы смотрим 
на настоящих индийских йогов, 
кажется, что такого же уровня до-
стичь совершенно невозможно. 
Именно это и останавливает! Но 
надо попробовать.

Так вчера в 16:20 по московско-
му времени (и в 18:20 по башкир-
скому) в России появился новый 
национальный вид спорта.

А еще в Индии популярно шпа-
гоглотательство, огнедыхание, 
укрощение кобр под дудочку и не-
которые другие увлечения индий-
ских факиров.

Через полчаса Владимир Пу-
тин встречался уже с президентом 
ЮАР Джейкобом Зумой. Прези-
дент России назвал ЮАР «нашим 
ведущим и надежным партнером 
в Африке» (недавно, в феврале это-
го года, то же самое он, впрочем, 
говорил египтянам в Каире).

Белорусского президента Алек-
сандра Лукашенко Владимир Пу-
тин принял на пустой желудок, пе-
ред неформальным обедом лиде-
ров БРИКС — очевидно, чтобы не 
засиживаться с ним дотемна.

Разговор и в самом деле был ко-
ротким. Александр Лукашенко, 
правда, успел пожаловаться на ев-
ропейскую жару в Минске (от это-
го и сам город должен был, ви-
димо, приобрести еще более ев-
ропейские черты) и сказать при 
этом, что «Сергей Викторович (Лав-
ров.— А. К.), надеюсь, нас не будет 
упрекать больше, что мы ориенти-
руемся только на Запад…».

— То есть не только на запад 
Российской Федерации,— добавил 
господин Путин.

— Но и на Зауралье,— к общему 
удовольствию поддержал госпо-
дин Лукашенко.

Эта идиллия была поддержана 
еще одним заявлением президен-
та Белоруссии:

— Времена мы переживаем не-
простые, но переживаемые.

Впрочем, последнее утвержде-
ние проверяется исключительно 
экспериментальным путем.

Андрей Колесников, Уфа

Магистр Йога

Владимир Путин вчера  
принял одного за другим 
сразу нескольких лидеров 
БРИКС и ШОС. И всеми  
вроде остался доволен   
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Вчера самоликвидировались сразу две 
крупные некоммерческие организации 
(НКО): фонд Дмитрия Зимина «Династия», 
занимавшийся поддержкой образовате
льных проектов, и Комитет против пыток 
(КПП) — одна из старейших НКО, занимаю
щаяся расследованием случаев полицей
ского насилия. Обе организации приня
ли это решение, так как не желали носить 
статус иностранного агента, присвоен
ный им Минюстом. Как заявили ”Ъ“ в пре
зидентском Совете по правам человека 
(СПЧ), в связи с ликвидацией обеих органи
заций могут быть инициированы специаль
ные  заявления СПЧ и требования измене
ния  закона об НКО.

Как и сообщал ранее 
”
Ъ“, фонд «Династия», со-

зданный в 2001 году и спонсируемый основате-
лем «Вымпелкома» Дмитрием Зиминым, подал 
документы о ликвидации. Организация ранее 
была оштрафована на 300 тыс. руб. за отказ ре-
гистрироваться в качестве иностранного агента 
и принудительно включена в соответствующий 
реестр (см. 

”
Ъ“ от 18 июня). Это стало финальной 

точкой в переговорах руководителей фонда от-
носительно перспектив его дальнейшего суще-
ствования. Как сообщили 

”
Ъ“ в «Династии», гла-

ва фонда господин Зимин принял вчера оконча-
тельное решение о ликвидации НКО.

Согласно закону, благотворительные фон-
ды должны самоликвидироваться через арби-
тражный суд. Однако в базе данных «Картотека» 
и в базе арбитражных дел пока нет информации 
об изменениях в ЕГРЮЛ или же о зарегистриро-
ванных обращениях с просьбой о ликвидации. 
При этом представители фонда комментиро-
вать ситуацию отказываются. Директор НКО Ан-
на Пионтковская оказалась недоступна для ком-
ментариев, а сам Дмитрий Зимин на запрос 

”
Ъ“ 

вчера не ответил.
Вчера же о самоликвидации заявили предста-

вители еще одной из старейших и крупнейших 
НКО — КПП. Организация также была внесена 
в реестр иностранных агентов принудительно. 
Напомним, это произошло в конце 2014 года на 
основании представления прокурора Нижего-
родской области Олега Понасенко после провер-
ки по заявлению нижегородского отделения На-
ционального освободительного движения. Вче-
ра представители КПП попытались оспорить ре-
шение Минюста в Нижегородском областном 
суде, однако заявление правозащитников удов-
летворено не было. «Выход у нас один — сроч-
но ликвидироваться. Сегодня совет комите-
та инициирует проведение межрегиональной 
конференции, которая состоится в течение бли-

жайшей недели-двух и где будет принято реше-
ние о судьбе организации»,— заявил глава КПП 
Игорь Каляпин после заседания.

КПП был создан в 2000 году. С 2009 года орга-
низация запустила проект «Сводная мобильная 
группа» — оперативный отряд правозащитни-
ков, действующий на территории Чечни и рас-
следующий случаи похищения людей. Как пояс-
нил 

”
Ъ“ представитель КПП Сергей Бабинец, по-

ка в организации не представляют, сохранится 
ли группа в Чечне, а также что будет с делами, ко-
торые находятся в производстве НКО. «В работе 
находится 234 случая пыток, еще более 100 слу-
чаев проверяются. Такое ощущение, что влас-
ти хотят все это отправить в топку»,— сказал он. 
Представители КПП намерены в течение бли-
жайших двух недель определить формат своей 
дальнейшей работы. Практика ряда НКО пока-
зывает, что самоликвидация необязательно оз-
начает прекращение деятельности. Например, 
ассоциация за права избирателей «Голос», одной 
из первых признанная иностранным агентом, 
также заявляла о самоликвидации, но по-преж-

нему действует в статусе общественного движе-
ния, которое не требует регистрации. Деятель-
ность петербургского Института свободы ин-
формации, руководитель которого Иван Пав-
лов, в частности, защищал интересы обвиняе-
мой в госизмене Светланы Давыдовой, заморо-
жена, но по факту сотрудники института продол-
жают свою правозащитную деятельность.

Тем временем, как заявила 
”
Ъ“ глава комис-

сии СПЧ по делам НКО Елена Тополева-Солду-
нова, в президентском совете планируют уско-
рить создание рабочей группы по корректи-
ровке закона об НКО. «До сообщения о ликви-
дации 

”
Династии“ мы выпускали обращение 

к Минюсту с требованием исключить НКО из 
реестра, теперь ликвидируется еще и КПП. Ка-
жется, будто правозащитное поле совсем хотят 
зачистить»,— сказала она. По словам госпожи 
Тополевой-Солдуновой, в ближайшее время 
должна быть создана рабочая группа по рефор-
ме законодательства, в которую войдут не толь-
ко сотрудники Минюста и СПЧ, но и предста-
вители администрации президента. «Еще Вяче-
слав Володин давал добро на создание группы, 
но она по-прежнему не создана»,— напомнила 
госпожа Тополева-Солдунова.

Григорий Туманов;  
Анна Павлова, Нижний Новгород

НКО перешли  
к самоподрывной деятельности
Фонд «Династия» и Комитет против пыток заявили о ликвидации

Управление делами президента (УДП) 
опубликовало список первого пула 
участников конкурса на выполнение 
научных разработок по заказу адми
нистрации президента и Совета без
опасности РФ. У МГУ в этом году впер
вые появились конкуренты по теме 
информационной безопасности, а са
мым активным участником конкур
са выступает Московский институт 
международных отношений (МГИМО) 
МИД. Наибольшую конкуренцию выз
вал дорогостоящий контракт на акту
ализацию стратегий «в сфере защи
ты национальных интересов России 
с учетом новых вызовов и угроз без
опасности».

Список потенциальных подрядчиков 
научно-исследовательских работ (НИР) 
обнародован в протоколе вскрытия кон-
вертов по первым восьми лотам, которые 
УДП в июне выставило на открытый кон-
курс (см. 

”
Ъ“ от 23 июня). Темы разрабо-

ток и технические задания к ним готови-
ли подразделения администрации пре-
зидента (АП), включая аппарат Совета без-
опасности, согласовывал первый замгла-
вы АП Вячеслав Володин. Эксперты отме-
чали, что заказы от АП — это проявление 
взаимной «лояльности»: исполнители го-
сконтрактов могут получать и заказы, ко-
торые официально не афишируются. 

Победители будут выбраны 27 июля, 
исследования они должны завершить до 
конца года. Самым активным участником 
конкурса оказался МГИМО, подавший за-
явки по четырем лотам. Принципиаль-
ным отличием нынешнего госзаказа ока-
зался конкурсный отбор разработчиков 
в сфере информационной безопасности. 
С 2012 по 2014 год по распоряжению пре-
зидента единственным поставщиком по 
этой тематике был назначен МГУ. В этом го-
ду в Кремле решили вооружить Совет без-
опасности свежими идеями, допустив к 
отбору неограниченный круг участников. 
МГУ, однако, заявил максимально возмож-
ную цену (4,29 млн руб.) за разработку «ме-
тодики квалификации враждебного ис-
пользования информационно-коммуни-
кационных технологий и модели межго-
сударственной системы мониторинга уг-
роз в области международной информа-
ционной безопасности». В 2014 году сре-
ди трех контрактов вуза на 7,5 млн руб. уже 
была разработка «международных иници-
атив по снижению риска враждебных дей-
ствий и актов агрессии против суверени-
тета и территориальной целостности госу-
дарств». Дешевле всего оценил свои услу-
ги в этой сфере СПбГУ (3,2 млн руб.), с ни-
ми соперничают МГИМО, федеральный 
Республиканский научно-консультацион-
ный центр экспертизы (РИНКЦЭ) и ЗАО 
«Всесоюзный институт волоконно-опти-
ческих систем связи и обработки инфор-
мации». Впрочем, при оценке заявок цено-
вой составляющей отводится всего 20%, а 
по 40% «весят» квалификация участника и 
качество заявки: причем при отсутствии 
креатива (если в ней лишь воспроизведе-

ны смысл и содержание технического за-
дания) качество признается нулевым. 

Самую острую конкуренцию вызвал 
другой дорогостоящий контракт — на ак-
туализацию стратегий «в сфере защиты 
национальных интересов России с учетом 
новых вызовов и угроз безопасности». На 
него претендуют восемь госучреждений: 
самую низкую цену (2,5 млн руб.) предло-
жил СПбГУ, самую высокую (4 млн руб.) — 
Российская академия народного хозяйст-
ва и госслужбы при президенте (РАНХ). В 
списке также МГИМО, РИНКЦЭ, Россий-
ский экономический университет име-
ни Плеханова (РЭУ) и Московский юри-
дический университет (МГЮА). Другие 
регионы представлены Уральским юри-
дическим университетом. Этот вуз, а так-
же МГИМО стремятся проанализировать 
и «основные тенденции международной 
правоприменительной практики при уре-
гулировании кризисных ситуаций в сфе-
ре безопасности». Всего за 685–820 тыс. 
руб. они готовы дать рекомендации пре-
зиденту для «выработки и проведения ар-
гументированной линии России» и феде-
ральным органам исполнительной влас-
ти для переговоров с иностранными парт-
нерами в кризисных ситуациях.

Популярностью пользуется и заказ 
управления АП по межрегиональным 
культурным связям с зарубежными стра-
нами на стратегию развития и расшире-
ния Евразийского экономического сою-
за (ЕАЭС). Ее готовы разработать за 340–
440 тыс. руб. те же участники, а также Все-
российская академия внешней торговли 
Минэкономики и Тюменский госунивер-
ситет. А вот изучить за 300 тыс. руб. состо-
яние зарубежной черкесской (адыгской) 
диаспоры и ее связи с исторической роди-
ной желающих не нашлось. 

За актуальную тему «Крымскотатар-
ская проблема на современном этапе» — 
по заказу полпреда президента в Крыму 
Олега Белавенцева готовы взяться МГЮА, 
РЭУ, а также предложивший максималь-
ную цену 1,5 млн руб. государственный 
Центр перспективных экономических 
исследований Академии наук Республи-
ки Татарстан. В рамках исследования по-
бедителю предстоит согласовать с полпре-
дом вопросники и географию будущей со-
циологической экспедиции в Крым и по-
добрать для нее местные кадры.

Управление АП по научно-образова-
тельной политике выбирает партнера 
по сопровождению сайта президентско-
го Совета по науке и образованию. В 2014 
году этот лот выиграл Институт проблем 
развития науки РАН, предложивший сей-
час самую высокую цену (1,7 млн руб.). Его 
могут потеснить РАНХ и Университет гу-
манитарных наук, конкуренцию им пы-
тается составить ООО «Илига», снизив це-
ну до 1,3 млн руб., как и в следующем лоте 
на право развивать интернет-портал «Пре-
зидент России — молодым ученым и спе-
циалистам». 

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Вузы ведут набор 
президентских лотов 
МГИМО готов потеснить МГУ в сфере 
информационной безопасности

Юристам Комитета против пыток и его 
главе Игорю Каляпину (справа) не удалось 
оспорить в суде статус иностранного  
агента  ФОТО РОМАНА ЯРОВИЦЫНА

контекст  

Черноморский флот   
готов  перевооружаться  
основательно

Вчера первый заместитель командующего войсками 
Южного военного округа (ЮВО) генерал-лейтенант 
Александр Журавлев сообщил, что до 2020 года 
в состав Черноморского флота планируется ввес-
ти шесть подводных дизельных лодок (проекта 
636 «Варшавянка»), 28 надводных кораблей, 5 ка-
теров, 45 самолетов и вертолетов. «Мы ведем речь 

о вооружении военной техникой, воплотившей в се-
бе самые современные разработки и технологии, 
которые на долгие годы должны стать сдерживаю-
щим фактором агрессивных устремлений наших за-
океанских партнеров и союзников»,— сказал гене-
рал Журавлев в ходе круглого стола «Армия и обще-
ство» в Ростове-на-Дону. Он напомнил, что в состав 
флота вошла дизельная подводная лодка «Новорос-
сийск», в данный момент подводные лодки «Ростов-
на-Дону» и «Старый Оскол» проходят ходовые испы-
тания. Генерал также сообщил, что моряки Черно-
морского флота продолжают нести службу в даль-
ней морской зоне: шесть кораблей выполняют за-
дачи в Средиземном море, два корабля — в Атлан-
тическом океане. Отметим, что в целом военно-мор-
ской флот в этом году планирует включить в свой 
 состав 10 крупных кораблей (включая субмарины) 
и еще 40 кораблей других классов, катеров и судов 
обеспечения. Иван Сафронов

Как стало известно ”Ъ“, 23 июня главное 
управление (ГУ) Минюста по Москве приня
ло решение об исключении Общества за
щиты прав потребителей «Общественный 
контроль» (ОЗПП) Михаила Аншакова из 
Единого государственного реестра юриди
ческих лиц (ЕГРЮЛ). Это произошло после 
появления на сайте ОЗПП 18 июня памят
ки, предупреждающей об опасности посе
щения Крыма как «оккупированной тер
ритории». Вчера ОЗПП обжаловало в суде 
блокировку своего сайта.

О том, что ГУ Минюста по Москве 23 июня ре-
шило исключить сведения о межрегиональной 
общественной организации ОЗПП из ЕГРЮЛ, го-
ворится в ответе первого замминистра юстиции 
Сергея Герасимова на обращение депутата Гос-
думы Александра Сидякина («Единая Россия»). 
Господин Герасимов проинформировал депу-
тата, что 29 июня главным управлением Феде-
ральной налоговой службы по Москве в ЕГРЮЛ 
«внесена запись о прекращении деятельности 
организации за государственным регистраци-
онным номером 2157700119289» и, в соответст-
вии с Гражданским кодексом, именно с этого мо-
мента прекращена «правоспособность юридиче-

ского лица». Господин Сидякин просил провес-
ти внеплановую проверку ОЗПП, но с учетом его 
фактической ликвидации Минюсту это «не пред-
ставляется возможным». При этом, как следует 
из данных ведомства, ликвидация организации 
началась почти два года назад. Она была призна-
на «прекратившей свою деятельность в качест-
ве юридического лица» еще 27 августа 2013 года 
Черемушкинским райсудом Москвы по иску ГУ 
Минюста. Поводом стало неисполнение обязан-
ностей, установленных в ст. 29 закона «Об обще-
ственных организациях» (непредставление све-
дений Минюсту).

Глава ОЗПП Михаил Аншаков заявил 
”
Ъ“, что 

отсутствие юрлица для его организации «форма 
защиты от претензий». «Общественное объеди-
нение не может вести финансово-хозяйствен-
ную деятельность без статуса юрлица, но имеет 
право действовать и решать задачи в рамках уста-
ва. Это ноу-хау, Минюст не вмешивается в нашу 
деятельность, можно спокойно работать»,— по-
яснил он. При этом есть «организации, создан-
ные членами ОЗПП, которые имеют статус юр-
лица, например 

”
Потребители.ру“», и через них 

при необходимости решаются финансово-хозяй-
ственные задачи, сообщил господин Аншаков.

Поводом для инициирования проверки ОЗ-
ПП со стороны депутата стала публикация орга-
низацией памятки для туристов, в которой го-
ворилось, что «турист, посетивший территорию 
Крыма без получения разрешения властей Ук-
раины, является нарушителем закона Украины 
о статусе оккупированных территорий». 22 ию-
ня представитель Генпрокуратуры заявил, что 
в памятке обнаружены призывы к деятельнос-
ти, «направленной на нарушение территориаль-
ной целостности РФ». На следующий день прези-
дент Владимир Путин заявил, что ОЗПП занима-
ется «обслуживанием интересов иностранных 
государств». 25 июня крымское погрануправле-
ние ФСБ дезавуировало информацию о необхо-
димости дополнительных разрешений для тури-
стов. 30 июня господин Аншаков заявил, что по-
дал в Конституционный суд жалобу на присое-
динение Крыма к РФ. Вчера юристы ОЗПП обжа-
ловали блокировку своего сайта из-за размеще-
ния памятки.

В свою очередь, господин Сидякин сооб-
щил 

”
Ъ“, что заказал издание книги, которая бу-

дет «позитивным примером памятки туристам 
о Крыме».

Максим Иванов, Таисия Бекбулатова

Защитников потребителей  
исключили из ЕГРЮЛ
Публикация памятки о Крыме имеет далеко идущие последствия
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Как стало известно ”Ъ“, в Москве задержали  
Дмитрия Лысаковского (Гудвин) — командира  
подразделения воздушной разведки ДНР, назна-
ченного представителем этой непризнанной ре-
спублики в Международном уголовном суде при 
ООН. По версии СКР, будучи до войны юристом,  
господин Лысаковский участвовал в попытке рей-
дерского захвата здания в центре столицы. След-
ствие просило отправить его в СИЗО, но суд, учи-
тывая в том числе заслуги обвиняемого перед ДНР, 
определил его под домашний арест.

Сотрудники угрозыска задержали 36-летнего Дмит-
рия Лысаковского 6 июля, когда он приехал в Москву. 
Его сразу же доставили в следственное управление СКР 
по Южному округу столицы, где следователь предъявил 
ему обвинение в покушении на мошенничестве в осо-
бо крупном размере (ч. 3 ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК РФ). Ра-
нее он обвинялся в совершении этого преступления за-
очно. По предварительным данным, Дмитрий Лысаков-
ский отказался от дачи показаний, воспользовавшись 
ст. 51 Конституции. Правда, он все же дал краткие пояс-
нения, заявив, что не был надлежащим образом уведом-
лен о возбуждении уголовного дела и предъявлении ему 
обвинения. При этом Гудвин пояснил, что не считает се-
бя виновным, так как по всем предъявляемым ему пре-
тензиям уже выносились решения арбитражных судов.

Утром 7 июля Дмитрия Лысаковского доставили в 
Чертановский суд, куда следователь обратился с хода-
тайством об избрании ему меры пресечения. Предста-
витель СКР настаивал на помещении господина Лыса-
ковского в СИЗО, так как он обвиняется в тяжком пре-
ступлении, обладает «специальными познаниями в об-
ласти юриспруденции», а также является командиром 
группы разведки ГРУ Генштаба республиканской гвар-
дии ДНР, «в связи с чем имеет широкий круг связей сре-
ди лиц, входящих в вооруженные формирования». Сле-
дователь особо отмечал, что господин Лысаковский мо-
жет пытаться уничтожить доказательства, оказать дав-
ление на свидетелей или скрыться, как недавно посту-
пил его предполагаемый сообщник — нижегородский 
адвокат Евгений Рыжов, объявленный сейчас в розыск.

Сам Дмитрий Лысаковский просил суд избрать ему 
любую другую меру пресечения, кроме ареста. Судья 
Юлия Черникова, учтя, что на иждивении обвиняемо-
го находятся четверо малолетних детей (официально 
он холост), что в мае прошлого года он был назначен 
председателем Совета министров ДНР представителем 
непризнанной республики в Международном суде по 
уголовным делам при ООН, а сейчас является сотруд-
ником разведки, ограничилась в отношении него до-
машним арестом. 

Отметим, что в Чертановский в суд прибыла группа 
поддержки из соратников Гудвина — молодых людей 
в камуфляже. Правда, судебные приставы в зал засе-
дания их не пустили. Адвокат господина Лысаковско-
го Владимир Рутковский для комментариев вчера ока-
зался недоступен.

Уголовное дело, фигурантом которого стал Дмит-
рий Лысаковский, было возбуждено в апреле этого го-
да. Связано оно с попыткой рейдерского захвата ча-
сти старинного особняка на Гоголевском бульваре, 3. 
В 2007 году помещения в здании за $1,4 млн приобре-
ла компания «Эквисман Холдингс Лимитед». А в 2010 
году в 5-й судебный состав арбитражного суда Москвы 
его прежний владелец — офшорная фирма с Сейшель-
ских островов «Аквамарин ЛТД» подала иск о призна-
нии сделки недействительной и возврате права собст-
венности. Фактические владельцы компании-истца 
Михаил Чернов и Михаил Балакирев представили в 

суд документы, как выяснилось позже, оформленные 
задним числом. В ноябре 2011 года судья Юлия Беспа-
лова иск удовлетворила. Раскрыть же махинацию уда-
лось случайно, после того как Михаила Чернова запо-
дозрили в организации ограбления некоего столично-
го бизнесмена. Получив в суде санкцию на прослушку 
телефонных переговоров господина Чернова, сыщики 
узнали из них детали аферы с особняком. В частности, 
по данным СКР, господа Чернов и Балакирев заплати-
ли председателю 5-го судебного состава Ирине Барано-
вой €100 тыс. и $4 тыс., а та склонила свою подчинен-
ную к вынесению решения в пользу истцов. В сентябре 
2013 года Дорогомиловский суд приговорил Михаила 
Чернова и Михаила Балакирева за мошенничество к 
девяти и семи годам заключения соответственно. При-
влечь к уголовной ответственности судью Баранову, за-
подозренную в подстрекательстве к даче взятки (ст. 33 
и ст. 291) и мошенничестве в особо крупном размере, 
не удавалось. Высшая квалификационная коллегия су-
дей разрешила СКР возбудить в отношении нее уголов-
ное дело лишь пару месяцев назад, но к тому времени 
судья уже улетела в США, где родила ребенка и получи-
ла вид на жительство.

Между тем, как считает следствие, оставшиеся на 
свободе сообщники осужденных Чернова и Балакире-
ва не оставили попыток захватить здание на Гоголев-
ском бульваре. По данным СКР, знакомый осужденного 
Чернова адвокат Евгений Рыжов через нижегородский 
суд добился наложения ареста на помещение в центре 
Москвы. А «Аквамарин» даже ухитрился продать здание 
за $7,5 млн другой офшорой фирме — «Делимар Корпо-
рейшн ЛТД», руководство которой представлял юрист 
Дмитрий Коцубанов. После этого он попытался зареги-

стрировать право собственности на недвижимость в от-
деле Росреестра по Южному округу Москвы. Однако вы-
яснилось, что истинным владельцем помещения явля-
ется все же «Эквисман». В результате в регистрации бы-
ло отказано, а СУ СКР возбудило уголовное дело. Адво-
кат Рыжов в последний момент успел скрыться, а его 
сообщник Коцубанов сменил в загсе свои паспортные 
данные, став Дмитрием Лысаковским.

Вскоре после этого он уехал на юго-восток Украины, 
где стал ополченцем с позывным Гудвин. В республикан-
ской гвардии ДНР он занял должность командира отря-
да, отвечающего за воздушную разведку с помощью бес-
пилотных летательных аппаратов. Кроме того, господин 
Лысаковский открыл два счета для сбора средств для по-
мощи Донбассу. Он охотно позировал перед телекамера-
ми и раздавал интервью, в которых намекал, что в бли-
жайшее время станет командующим ПВО Минобороны 
непризнанной республики.

После возбуждения уголовного дела оперативники, 
по некоторым данным, связались с господином Лыса-
ковским по телефону, но тот категорически отказывался 
прибыть на допрос к следователю, объясняя, что на это 
нужно разрешение его командования из ДНР. При этом 
сам Гудвин, приехав из зоны боевых действий в Ростов-
на-Дону, затем отправился в Санкт-Петербург, где провел 
несколько встреч как секретарь Верховного совета Ново-
россии. Перед возвращением в ДНР он решил заехать в 
Москву, где его и задержали.

Интересно, что до избрания меры пресечения Дмит-
рий Лысаковский размещал посты в соцсетях, сообщив 
в последнем: «Слухи о моем аресте и смерти в застенках 
немного преувеличены. Детали позже».

Владимир Баринов

Разведчика ДНР перехватили в Москве
Известный ополченец арестован за участие в рейдерском захвате

Чертановский райсуд Москвы 
приговорил бывших гендирек- 
тора ОАО «ОКБ ”Гидропресс“» 
(является основным проекти- 
ровщиком атомных реакторов  
ГК «Росатом») Виктора Мохова  
и его заместителя Сергея Сицко-
го к семи и десяти годам заклю-
чения соответственно. Они были 
признаны виновными в хищении 
около 33 млн руб. со счетов ОКБ 
под видом 3D-моделирования  
агрегатов атомной электростан-
ции. Год назад тот же суд вынес 
обвинительный приговор двум  
их подельникам.

Суд признал Виктора Мохова и 
Сергея Сицкого виновными в «осо-
бо крупном мошенничестве» (ч. 4 
ст. 159 УК РФ), приговорив их к се-
ми и десяти годам заключения в ко-
лонии общего режима, как и запра-
шивало гособвинение. Сами подсу-
димые вину не признавали, а защи-
та просила их оправдать.

В уголовном деле было два эпизо-
да. В основу первого легли материа-
лы ГУЭБиПК МВД, выявившего хи-
щения в ОАО «ОКБ 

”
Гидропресс“». В 

ходе проверки полицейские устано-
вили, что в 2010 году «Гидропресс» 
получил из федерального бюдже-

та 50 млн руб. на создание трехмер-
ной модели оборудования и трубо-
проводов для проекта Балтийской 
АЭС. Затем Виктор Мохов и Сергей 
Сицков заключили с учредителями 
ООО «Пилим-Сфера» Ильей Лавре-
новым и Анатолием Суздальцевым 
несколько контрактов на проведе-
ние соответствующих работ. Из вы-
деленных 50 млн руб. на счет фир-
мы-однодневки, как выяснилось, 
было переведено 14,7 млн руб., ко-
торые впоследствии были обнали-
чены и присвоены участниками 
аферы. При этом сама 3D-модель, 
как установили сыщики, была изго-
товлена студентами кафедры техни-
ческого машиностроения Белгород-
ского ГТУ имени Шухова.

В апреле 2013 года следственный 
отдел МВД РФ «Власиха» возбудил 
уголовное дело и провел обыски в 
ОАО «ОКБ 

”
Гидропресс“» и ООО «Пи-

лим-Сфера». Участники аферы бы-
ли задержаны. В мае 2014 года Чер-
тановский суд рассмотрел в особом 
порядке дела в отношении Ильи Лав-
ренова и Анатолия Суздальцева, пол-
ностью признавших свою вину, при-
говорив каждого из них к двум годам 
лишения свободы условно и двум го-
дам испытательного срока.

Между тем в деле экс-руководи-
телей «Гидропресса» появился вто-
рой эпизод. Как установила вторая 
прокуратура по надзору за испол-
нением законов на особо режим-
ных объектах Московской обла-
сти, в 2008 году ОАО «ОКБ 

”
Гидро-

пресс“» получило от ОАО «Санкт-Пе-
тербургский научно-исследователь-
ский и проектно-конструкторский 
институт 

”
Атомэнергопроект“» за-

каз на разработку проекта Балтий-
ской АЭС. Якобы для осуществле-
ния проекта Виктор Мохов и Сер-
гей Сицкий привлекли, по данным 
следствия, подконтрольное им ООО 
«ПСМ-Технология», которое возглав-
лял Дмитрий Лихачев. Документы 
же о проведении работ, так же как 
и акты приемки якобы выполнен-
ных работ, были, по версии следст-
вия, фальсифицированы. За это на 
счет ООО было перечислено 18 млн 
руб., которые участники этой аферы 
присвоили. Задержать гендиректо-
ра фирмы-однодневки сыщикам не 
удалось, поэтому он объявлен в фе-
деральный розыск. В ходе расследо-
вания данного эпизода Виктор Мо-
хов и Сергей Сицкий своей вины 
также не признали.

Юрий Сенаторов

3D-модель 33 миллионов
Бывшим руководителям «Гидропресса»  
вынесен приговор за хищение бюджетных средств

Многодетный разведчик Дмитрий Лысаковский  
будет находиться под следствием дома 
ФОТО FACEBOOK.COM/DMITRY.LYSAKOVSKIY

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О К Т О  Т А К О Й  Д М И Т Р И Й  Л Ы С А К О В С К И Й

Лысаковский Дмитрий Иванович (до марта 
2014 года — Коцубанов Дмитрий Никола-
евич) родился 2 января 1979 года. В 2001 
году окончил Европейский университет 
в швейцарском Монтрё. Юрист и финансист, 
специализируется на арбитражном и корпо-
ративном праве.

Работал на руководящих должностях 
в различных коммерческих организациях  
и банках. С 2001 года был совладельцем  
и руководителем ряда компаний в Москве 
и Подмосковье, занимавшихся оптовой 
торговлей (ООО «Дженерал Логистикс», 
ООО «Арт-Деко», ООО «Экостройкомплект», 

ООО «Нестези»), производством изделий 
из бетона (ООО «Еврокам Интернешнл»), 
финансовым посредничеством (ООО «К2 
Финанс Групп»). Затем был старшим парт-
нером в адвокатской компании «Лысаков-
ский и партнеры», специализирующейся  
на защите бизнеса от рейдерских захва- 
тов. 14 марта 2014 года подал с бизнес-
партнером иск к органам власти РФ  
в арбитражный суд Москвы. По мнению 
истцов, Россия не приняла достаточных 
мер по недопущению передачи средств 
МВФ в помощь Украине. Иск был возвра-
щен заявителям.

Весной 2014 года уехал в Донбасс, зани-
мался организацией доставок гуманитарных 
грузов, сбором финансовой помощи для ДНР 
и ЛНР, правовыми вопросами. В мае того  
же года в качестве «официального предста-
вителя ДНР при ООН» подал обращение  
в Международный уголовный суд с просьбой 
расследовать военные преступления в регио-
не. С октября участвовал в боевых действиях 
под позывным Гудвин, в последнее время 
был начальником подразделения воздушной 
разведки с использованием БПЛА. 10 марта 
2015 года также стал первым секретарем 
Верховного совета Новороссии.

Вчера стало известно об обы-
сках, проведенных сотрудника-
ми ФСБ в ОАО «Центр судоремон-
та ”Звездочка“» (Северодвинск), 
а также в квартирах его бывше-
го и нынешнего руководителей  — 
Владимира Никитина и Николая 
Калистратова соответственно.  
По информации ”Ъ“, чекисты 
проверяют информацию о нару-
шениях, допущенных при выпол-
нении экспортного контракта  
на ремонт дизель-электрической 
подлодки.

Информацию о визите сотрудни-
ков ФСБ на северодвинскую «Зве-
здочку» вчера распространили мест-
ные СМИ. Ссылаясь на свои источ-
ники, они утверждали, что в рабо-
чих кабинетах и по месту жительст-
ва гендиректора предприятия Ни-
колая Калистратова и его предшест-
венника Владимира Никитина (ны-
не глава Крыловского научного цен-
тра) были проведены обыски, а на 
самом предприятии — выемки до-
кументов. Региональное управле-
ние ФСБ данные об обысках вчера 
не подтверждало, ссылаясь на отсут-
ствие информации. В «Звездочке» и 
Объединенной судостроительной 
корпорации действия сотрудников 
органов госбезопасности 

”
Ъ“ офици-

ально комментировать отказались.
Визит сотрудников ФСБ на судо-

ремонтное предприятие состоялся в 

начале недели. По данным 
”
Ъ“, непо-

средственным поводом для него ста-
ли оперативно-следственные дейст-
вия, направленные на выявление на-
рушений при исполнении ремонт-
ных работ в интересах иностранно-
го заказчика в 2012 году (в частности, 
проверяли информацию об установ-
ке контрафактных изделий на под-
лодки). О том, к какому именно обо-
рудованию и на какой именно субма-
рине у ФСБ возникли вопросы, собе-
седники 

”
Ъ“ в судостроительной от-

расли сообщить отказались, отметив 
только, что это «очень закрытая» те-
ма. Отметим, что «Звездочка» с 1997 
года модернизировала на своем ста-
пеле пять дизель-электрических 
подводных лодок проекта 877, на-
ходящихся в составе ВМС Индии,— 
Sinduvir, Sindhuratna, Sindhughosh, 
Sindhuvijay, Sindhurakshak. Послед-
няя, как сообщал 

”
Ъ“, в августе 2013 

года взорвалась в порту Мумбая — 
причем случилось это спустя неко-
торое время после прохождения ре-
монта на «Звездочке». Впоследст-
вии индийская комиссия, расследо-
вавшая инцидент, признала, что ви-
ны российских специалистов в ка-
тастрофе не было. В мае 2015 года 
пресс-служба «Звездочки» сообщила, 
что индийская военные и россий-
ские корабелы завершают согласова-
ние контракта по среднему ремонту 
и модернизации еще одной подлод-

ки —Sindukesari. Начало ремонта за-
планировано, по предварительным 
данным, на 2016 год.

Отметим, что ранее правоохрани-
тельные органы уже предъявляли 
свои претензии к работе «Звездочки». 
Например, в июле 2013 года военная 
прокуратура выяснила, что на боль-
шом десантном корабле «Александр 
Отраковский» Северного флота смон-
тирована контрафактная донно-за-
бортная арматура, приобретенная 
по поддельным документам. Ущерб 
оценивался в 500 тыс. руб. Само пред-
приятие претензии отвергало, утвер-
ждая, что перед установкой со всеми 
изделиями были проведены все не-
обходимые контрольные операции. 
Последний же инцидент был свя-
зан с пожаром на атомной подлодке 
К-266 «Орел», случившимся 7 апреля 
этого года в сухом доке «Звездочки»: 
тогда, как сообщал 

”
Ъ“, из строя бы-

ла выведена система погружения и 
всплытия лодки, оплавилась оплет-
ка кабель-трасс, частично выгорело 
резиновое покрытие прочного кор-
пуса. Ущерб достиг порядка 100 млн 
руб. По данному факту в тот же день 
было возбуждено уголовное дело по 
ч. 1 ст. 216 УК РФ («Нарушение правил 
безопасности при ведении работ, по-
влекшее по неосторожности причи-
нение крупного ущерба»). Следствие 
по нему продолжается.

Иван Сафронов

Чекисты добрались до «Звездочки»
Проведены обыски у руководства предприятия по ремонту подлодок
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Василеостровский райсуд Санкт-
Петербурга вынес приговор экс-ди-
ректору Центрального военно-мор-
ского музея (ЦВММ) Андрею Лялину 
и гендиректору компании «НЕВИСС-
комплекс» Александру Швирика-
сову, которые занимались переме-
щением экспозиций музея в новое 
здание. По версии следствия, в ре-
зультате их сговора сотни миллио-
нов рублей были заплачены за еще 
не выполненные компанией рабо-
ты. Кроме того, музейщик обвинялся 
в получении взятки от делового парт-
нера. В итоге оба были признаны ви-
новными: Лялин приговорен к девя-
ти годам колонии, штрафу в размере 
500 млн руб. и конфискации двух 
квартир и автомобиля, а бизнесмен 
— к трем годам лишения свободы.

С первых строк приговора стало яс-
но, что председательствующий Юрий 
Гершевский счел вину подсудимых до-
казанной. Как следует из материалов 
дела, в 2010 году между Минобороны 
и ООО «НЕВИСС-комплекс» был заклю-
чен госконтракт о перемещении музей-
ных экспозиций в новое здание на пло-
щади Труда. Стоимость договора состав-
ляла около 1 млрд руб., часть денег бы-
ла перечислена коммерсанту авансом. 
На Андрея Лялина были возложены обя-
занности по контролю за исполнением 
контракта. На самом же деле, говорит-
ся в приговоре, музейщик подписывал 
фиктивные документы об исполнении 
работ, подготовленные коммерсантом. 
Впоследствии на основании этих бумаг 
введенный в заблуждение замминистра 
обороны Николай Панков подписывал 
финансовые документы о перечисле-
нии денег на счет «НЕВИСС-комплекса». 
«Действия Лялина привели к полной 
оплате контракта без фактического ис-
полнения работ»,— отмечается в приго-
воре. На момент возбуждения уголовно-
го дела в марте 2013 года стоимость не-
выполненных работ оценивалась почти 
в 650 млн руб. Вместе с тем, как отмеча-
ет суд, реально контракт был исполнен 
только в мае текущего года.

Кроме этого Лялин признан винов-
ным в получении взятки от Швирикасо-
ва. Как следует из приговора, директор 
музея сообщил коммерсанту, что назна-
чен ответственным представителем Ми-
нобороны, и попросил 10% отката от сто-

имости контракта. Однако из-за финан-
совых затруднений «НЕВИСС-комплек-
са», возникших в 2011 году, Лялину пе-
редали только 56 млн руб.

Оба фигуранта дела вину в суде не 
признали, причем Александр Швирика-
сов утверждал, что ему даже пришлось 
потратить на перемещение музея более 
200 млн руб. сверх суммы контракта. В 
итоге судья Гершевский признал Андрея 
Лялина виновным в получении взятки, 
злоупотреблении полномочиями и слу-
жебном подлоге, а Александра Швирика-
сова — в пособничестве двум последним 
преступлениям. Лялин был приговорен 
к девяти годам колонии строгого режи-
ма, оштрафован на полмиллиарда ру-
блей, у него конфискованы две кварти-
ры и BMW X5. Кроме того, он лишен пра-
вительственных наград и права на три 
года занимать должности на госслужбе. 
Александр Швирикасов был приговорен 
к трем годам колонии общего режима.

После этого было оглашено частное 
определение в адрес Министерства 

обороны, в котором судья Гершевский 
обратил внимание на условия, способ-
ствовавшие совершению преступле-
ния. В частности, по мнению суда, это 
был слабый контроль со стороны цент-
рального аппарата ведомства.

После оглашения приговора Алек-
сандра Швирикасова должны были аре-
стовать, но ему внезапно стало плохо, и 
его увезла скорая помощь. Защитники 
Лялина и Швирикасова уже пообещали 
обжаловать приговор.

Отметим, что до контракта с Минобо-
роны на переезд ЦВММ «НЕВИСС-ком-
плекс» активно участвовал в стройках 
управделами президента (реконструк-
ция Константиновского дворца и дру-
гие крупные проекты) и федеральных 
министерств и ведомств, а также по-
строил в центре Санкт-Петербурга ре-
зиденцию «Транснефти». Однако после 
конфликта с «дочкой» «Транснефти» — 
ООО «Балтийские магистральные неф-
тепроводы» (тяжбы с правопреемником 
ООО «Транснефть-Балтика» продолжа-
ются до сих пор) — у «НЕВИСС-комплек-
са» начались проблемы, закончившиеся 
его финансовым крахом и срывом ряда 
крупных федеральных госконтрактов.

Дмитрий Маракулин,  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Переезд музея  
завершился колонией
Суд установил злоупотребления  
при исполнении миллиардного контракта

Позиция в социально-экономической иерар-
хии влияет на состояние здоровья мужчин, 
а для женщин малозначима, следует из опу-
бликованного Высшей школой экономики ис-
следования Института экономики РАН. Вопре-
ки распространенному убеждению, отсутствие 
предметов роскоши в полтора раза увеличива-
ет риски для здоровья мужчин, женщинам же 
для поддержания приемлемого состояния здо-
ровья достаточно обладать набором товаров 
первой необходимости.

Если различия в состоянии здоровья женщин об-
условлены абсолютными материальными лишени-
ями, то для мужчин большую роль играют относи-
тельные факторы — такой вывод содержится в ста-
тье «Влияние социально-экономических факторов 
на состояние здоровья: роль абсолютных или от-
носительных лишений». Материал опубликовали 
в «Журнале исследований социальной политики» 
Высшей школы экономики. В основу исследования 
были положены данные «Российского мониторинга 
экономического положения и здоровья», в рамках 
которого было обследовано 6,4 тыс. домохозяйств.

Существование систематических различий в со-
стоянии здоровья людей с разным социально-эко-
номическим положением подтверждается многи-
ми исследованиями, отмечает автор статьи Ольга 
Кислицына, завсектором проблем измерения ка-
чества жизни Института экономики РАН. Чем ни-
же социально-экономическое положение челове-
ка, тем выше риск плохого здоровья и преждевре-
менной смерти. Однако до сих пор не было уста-
новлено, связано ли это с абсолютными или отно-
сительными материальными лишениями. К пер-
вым ученые относят нехватку ресурсов для поддер-
жания физического здоровья и работоспособно-
сти, ко вторым — недостаточное удовлетворение 
каких-либо потребностей в сравнении с другими 
членами социума.

Участникам исследования предложили дать оцен-
ку собственному состоянию здоровья и ответить на 
вопросы о наличии у них предметов длительного 
пользования. Имущество участников исследовате-

ли разделили на две группы: «предметы, определя-
ющие основные потребности» (холодильник, сти-
ральная машина, цветной телевизор и микроволно-
вая печь) и «предметы роскоши» (к ним, в частности, 
отнесли посудомоечные машины, плазменные или 
жидкокристаллические телевизоры, компьютеры, 
ноутбуки, DVD-плееры, машины, дачи и т. д.). Это раз-
деление, поясняет автор, основывается на опыте пре-
дыдущих зарубежных исследований.

Как оказалось, отсутствие товаров, определяю-
щих основные потребности, или наличие лишь од-
ного из них повышают риск плохого здоровья пра-
ктически в два раза для мужчин и женщин по срав-
нению с обладателями полного комплекта «жизне-
обеспечения». Отсутствие же «предметов роскоши» 
увеличивает вероятность проблем со здоровьем по-
чти втрое для мужчин и только вдвое — для женщин.

При этом при наличии у членов исследуемых 
групп как предметов быта, так и предметов «роско-
ши» влияние «базовых» товаров на здоровье мужчин 
утратило свою статистическую значимость, а отсут-
ствие товаров роскоши более чем в полтора раза уве-
личило риск плохого здоровья. Этот результат, как 
отмечает автор статьи, свидетельствует о важности 
психосоциальной гипотезы при объяснении соци-
ально-экономических различий в здоровье среди 
мужчин. Для женщин, наоборот, оказалась важной 
материальная гипотеза: в случае обладания товара-
ми обеих групп статистически значимым осталось 
только влияние на их здоровье товаров первой не-
обходимости.

Это исследование, по мнению автора, позволяет 
говорить о гендерных различиях в механизме влия-
ния социально-экономических факторов на состоя-
ние здоровья в России. Из полученных результатов, 
как отмечает госпожа Кислицына, можно сделать 
вывод, что для преодоления негативных тенденций 
в области здоровья населения помимо снижения аб-
солютной бедности необходимы мероприятия, спо-
собствующие снижению относительных социаль-
но-экономических различий (социально-экономи-
ческого неравенства).

Анастасия Мануйлова

У имущества нашлись признаки пола
Наличие собственности по-разному влияет  
на здоровье мужчин и женщин

контекст  

В катастрофе в метро  
никто не признался

В Дорогомиловском райсуде Москвы вчера начались слушания 
по уголовному делу о катастрофе в метро летом прошлого года,  
в результате которой погибли 24 человека, а еще более 200 получи-
ли травмы. Суд отказал защите фигурантов дела в удовлетворении 
ходатайств, в том числе о назначении новой экспертизы, а также 

в вызове в качестве свидетеля бывшего начальника ГУП «Москов-
ский метрополитен» Ивана Беседина. После этого было оглашено 
обвинительное заключение по делу. Бывший замдиректора ООО 
«Спецтехреконструкция» Анатолий Круглов, замначальника дистан-
ции капитального ремонта службы пути Московского метрополитена 
Алексей Трофимов, старший мастер дистанции капитального ре-
монта службы пути Московского метрополитена Валерий Башкатов 
и его помощник Юрий Гордов обвиняются СКР в совершении пре-
ступления, предусмотренного ч. 3 ст. 263 УК РФ («Нарушение правил 
безопасности движения и эксплуатации метрополитена, повлекшее 
смерть двух и более лиц»). По версии следствия, 15 июля 2014 года 
в тоннеле между станциями «Парк Победы» и «Славянский бульвар» 
произошло крушение поезда из-за неустановления двух тяг между 
остряками стрелки, расположенной в месте съезда на вновь строя-
щуюся линию метро. Подсудимые, проводившие работы по монтажу 
стрелки, свою вину не признали. Николай Сергеев

Бывшему директору  
Центрального военно-морского  
музея Андрею Лялину  
суд назначил большой срок  
и огромный штраф   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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На встрече с послом России в Литве 
Александром Удальцовым новый мэр 
Вильнюса Ремигиюс Шимашюс выра-
зил сомнение в том, что следует дово-
дить до конца строительство в городе 
российского культурно-делового цен-
тра, получившего название Дом Мос-
квы. Заявление стало весьма неожи-
данным, так как возведение объекта 
практически завершено — через полго-
да он должен быть сдан. Одной из при-
чин скептического отношения госпо-
дина Шимашюса стало то, что в Москве 
до сих пор не открылся аналогичный ли-
товский центр — Дом Вильнюса. Другие 
причины — чисто политические: Литва  
сегодня — один из главных оппонентов  
России в Евросоюзе. ”Ъ“ разбирался, 
может ли сорваться «обмен домами» 
между двумя столицами.

«Много вопросов по поводу этого Дома Мо-
сквы,— заявил новый мэр Вильнюса Ремиги-
юс Шимашюс после своей первой встречи с 
российским послом в Литве.— Проект начат 
более десяти лет назад, адекватен ли он сегод-
ня, это большой вопрос».

Планы строительства культурно-делового 
центра «Дом Москвы» в Вильнюсе возникли 
в начале 2000-х годов, после неоднократных 
визитов в литовскую столицу Юрия Лужко-
ва. А в 2005 году тогдашний московский мэр 
и вице-мэр Вильнюса Артур Людковский за-
ключили соглашение об «обмене домами». 
Они сошлись во мнении, что такой проект 
будет «способствовать развитию добрососед-
ских отношений между Россией и Литвой». 
Строительство здания началось в 2008 году. 
Однако работы неоднократно прерывались 
— объект так до сих пор не сдан. 

«За время строительства курс рубля к евро 
и доллару неоднократно менялся. Естествен-
но, это сказывалось на темпах работ. Каждый 
раз приходилось вновь согласовывать цено-
вую политику»,— пояснил 

”
Ъ“ причины за-

держки директор Дома Москвы в Вильню-
се Александр Макаров. По его словам, затор-
мозили проект и кадровые изменения в ру-
ководстве Москвы. «Новая команда, пришед-
шая на смену Юрию Лужкову, углубилась в 
его проверку, был заново проведен аудит. Ча-
стично был пересмотрен сам проект, понадо-
билось заменить кое-какое оборудование»,— 
рассказал он. При этом, по словам господина 
Макарова, ранее власти Вильнюса строитель-
ству не препятствовали: «Оно продолжается 
до сих пор, все разрешения, которые мы по-
лучили по этому проекту, действуют».

Сейчас практически достроенный Дом 
Москвы в Вильнюсе представляет собой ше-
стиэтажное здание с выставочным залом, ка-
мерным залом со сценой и кафе. Общая пло-
щадь — более 9 тыс. кв. м. Официальное от-

крытие центра должно состояться только че-
рез пять-шесть месяцев, однако в его стенах 
уже прошло несколько культурных меропри-
ятий: празднование 70-летия Победы, Дни 
славянской письменности, Международный 
фестиваль русской духовной музыки.

Финансирует строительство правитель-
ство Москвы, оно же — заказчик проекта. В 
мае 2014 года был объявлен конкурс по вы-
бору подрядчика, который завершит соору-
жение здания. Стартовая цена госконтракта 
насчитывала 730 млн руб. Называть общую 
сумму, выделенную на реализацию проекта, 
Александр Макаров отказался. Однако он за-
верил 

”
Ъ“, что Дом Москвы обойдется «не до-

роже любого делового здания в Вильнюсе». В 
мэрии Москвы 

”
Ъ“ также не смогли оператив-

но предоставить комментарий относительно 
общей стоимости объекта.

Между тем после встречи с российским по-
слом мэр Вильнюса несколько расплывчато 
высказался о судьбе Дома Москвы. Сообщив, 
что российская сторона хочет, чтобы центр от-
крылся в следующем году, Ремигиюс Шима-
шюс добавил: «Произойдет это или нет — это 
уже отдельный вопрос». Судя по всему, скеп-
сис мэра литовской столицы имеет полити-
ческую подоплеку: по итогам встречи он осо-
бо подчеркнул, что действия России на гео-
политической арене «не только не помогают 
поиску конструктивного диалога, но омрача-
ют даже человеческое сотрудничество». А ви-
це-мэр Вильнюса Валдас Бянкунскас в недав-
нем интервью изданию Lietuvos zinios прямо 
заявил: «В нынешнем контексте Дом Москвы, 
мягко говоря, выглядит странно. Такого объек-
та в Вильнюсе не должно быть, поскольку это 
— дом, за которым не ясно, что скрывается».

Вместе с тем атташе по культуре посоль-
ства Литвы в РФ Александрас Шимелис за-
верил 

”
Ъ“, что «говорить о закате двусторон-

них отношений в какой бы то ни было сфе-

ре преждевременно». «Посмотрите на запол-
ненные самолеты, которые летают из России 
в Литву и обратно. Отношения политиков на 
публике — это одно, но и в сфере культуры, 
и в бизнесе дела зачастую обстоят по-друго-
му»,— сказал он 

”
Ъ“.

Посол России в Литве Александр Удаль-
цов тем не менее в апрельском интервью из-
данию «Экспресс-неделя» признавал, что «в 
Литве многие воспринимают Дом Москвы 
как 

”
руку Москвы“». При этом в беседе с 

”
Ъ“ 

российский дипломат вчера напомнил, что 
центр создается на основе взаимности: в Мо-
скве Литва тоже должна построить аналогич-
ный Дом Вильнюса.

Ремигиюс Шимашюс же после встречи с 
Александром Удальцовым посетовал, что «мо-
сковские ведомства Дому Вильнюса в Москве 
до сих пор зеленого света не дали». Предпола-
гается, что Дом Вильнюса в российской сто-
лице откроется на Ходынке. Он должен сов-
мещать в себе функции культурно-делового 
центра и отеля, однако строительство пока 
лишь в начальной стадии. Ранее московские 
власти говорили, что литовская сторона не 
может решить вопрос об инвесторе проекта.

«Две части проекта реализуются с разной 
скоростью,— пояснил 

”
Ъ“ Александр Удаль-

цов.— Строительство Дома Вильнюса в си-
лу ряда объективных и субъективных при-
чин застопорилось. Здесь нет вины мэрии 
Москвы: сам Вильнюс до недавних пор этой 
идеей был не слишком увлечен». Впрочем, 
дипломат признал, что реализацию проек-
та оттянули и проблемы с участком и подряд-
чиком. «Но мы уже решили эти вопросы»,— 
сказал он 

”
Ъ“. По словам посла, он объяснил 

мэру, что стороны «пытаются синхронизиро-
вать срок сдачи обоих объектов». «Будем на 
это ориентироваться, если литовская сторона 
нас поддержит»,— резюмировал дипломат.

Инна Сидоркова

Москва и Вильнюс разбираются  
с наследием Юрия Лужкова
Строительству культурно-деловых центров  
мешают экономика, бюрократия и политика

Власти Афганистана вступили в офици-
альные переговоры с членами радикаль-
ного движения «Талибан». Первая встреча  
состоялась в Пакистане накануне, а сле-
дующая должна пройти после окончания  
месяца рамадана. Одно из ключевых  
требований талибов — передел власти  
в стране. Пока официальный Кабул не 
проявляет готовности к этому, но, как 
предсказывают эксперты, в итоге может 
пойти на компромиссы: группировка «Ис-
ламское государство» (ИГ) уже провоз-
гласила Афганистан одной из своих про-
винций и в будущем может начать боевые 
действия как против талибов, так и против 
правительственных войск.

Переговоры между представителями ру-
ководства Афганистана и талибами состоя-
лись во вторник в пакистанском городе Мер-
ре. Как рассказали вчера в МИД Пакистана, 
обе стороны «выразили желание добиться 
мира для Афганистана и всего региона», а 
также отметили необходимость «установле-
ния взаимного доверия». Помимо непосред-
ственных участников конфликта, на встрече 
в качестве наблюдателей присутствовали не-
названные представители США и Китая. Пе-
реговорщики решили встретиться вновь по 
окончании священного месяца рамадан, то 
есть после 16 июля.

Из заявлений пакистанской стороны сле-
дует, что участники переговоров «обладали 
полным мандатом со стороны своего руко-
водства». Однако подтверждения этой ин-
формации от «Талибана» пока не поступало. 
При этом проходившие ранее неформаль-
ные контакты между властями Афганистана 
и талибами свидетельствовали о серьезном 
расколе среди последних. «У нас была встре-
ча в Китае (она прошла в мае в городе Урум-
чи.— 

”
Ъ“). Но затем талибы сказали, что лю-

ди, представлявшие там 
”
Талибан“, действо-

вали исключительно от своего имени»,— со-
крушался и. о. главы Минобороны Афганис-
тана Масуд Станекзай в кулуарах состояв-
шейся недавно в Брюсселе встречи с мини-
страми обороны стран—членов НАТО. При 
этом министр отметил, что Кабул оставля-
ет «двери для переговоров открытыми», что 
«свидетельствует о силе, а не слабости пра-
вительства».

«Нынешние переговоры — это продолже-
ние той политики, которую проводил еще Ха-
мид Карзай (президент Афганистана в 2004–
2014 годах.— 

”
Ъ“)»,— напомнил 

”
Ъ“ старший 

научный сотрудник Центра международной 
безопасности ИМЭМО РАН Владимир Сотни-
ков. При этом он обратил внимание на новый 
фактор — продолжающееся усиление пози-
ций ИГ. Эксперт отметил, что боевики этой 
группировки уже провозгласили территорию 
Афганистана частью своего квазигосударства 
и представляют серьезную угрозу как для аф-
ганской армии, так и для «Талибана».

В апреле ИГ и «Талибан», борющиеся за 
влияние в одном регионе, объявили друг 
другу войну. Пока численный перевес на 
стороне талибов: их по крайней мере в де-
сять раз больше, чем членов «афганского от-
деления» ИГ. Однако бегство полевых коман-
диров «Талибана» на сторону ИГ продолжает-
ся. Кроме того, накануне на верность наби-
рающей силу группировке присягнула «Ис-
ламская партия Афганистана» (ИПА) — вто-
рая по влиятельности террористическая ор-
ганизация страны, действующая в основном 
в ее северных и восточных районах. «В бит-
ве между 

”
Талибаном“ и ИГ мы поддержива-

ем последних, потому что талибы наши за-
клятые враги»,— заявил лидер ИПА Гульбед-
дин Хекматияр.

По мнению Владимира Сотникова, осозна-
вая угрозу со стороны ИГ, официальный Ка-
бул и талибы могут пойти на компромиссы. 
«Главное требование 

”
Талибана“ — передел 

власти. Пока президент Ашраф Гани Ахмад-
зай не высказывался на эту тему. Но возмож-
на ситуация, когда ИГ возьмет верх над 

”
Тали-

баном“ и станет всерьез угрожать правитель-
ственным войскам,— говорит эксперт.— Тог-
да раздел власти с талибами покажется руко-
водству страны наименьшим злом».

За развитием событий в Афганистане вни-
мательно следят в Москве. На прошлой неделе 
заместитель главы Минобороны РФ Анатолий 
Антонов на встрече с представителями воен-
ных ведомств стран—членов Шанхайской ор-
ганизации сотрудничества (ШОС) сообщил: 
«Внешне (в Афганистане.— 

”
Ъ“) все выглядит 

достаточно благополучно. Но мы фиксируем 
активизацию движения 

”
Талибан“. Более то-

го, в страну приходит ИГ». По его словам, на 
вербовку сторонников «исламского халифа-
та» «тратятся немалые деньги». «Это создает 
реальную угрозу всем нам. Важно самым вни-
мательным образом следить за происходящи-
ми изменениями и предпринимать практи-
ческие шаги по устранению исходящих из ре-
гиона угроз»,— сказал замминистра. В Кремле 
ранее сообщили, что «новые инициативы по 
борьбе с ИГ» будут одной из ключевых тем за-
втрашнего саммита ШОС в Уфе.

В Кабуле же понимают: как бы ни сложи-
лись переговоры с талибами, без междуна-
родной поддержки им не обойтись. При этом 
речь идет не только о сотрудничестве с НАТО. 
«Для стабильности Афганистана и всего реги-
она критически важно развивать тесное со-
трудничество с Россией, Индией, Ираном, 
странами Центральной Азии, Пакистаном — 
в общем, со всеми государствами региона»,— 
заявил ранее 

”
Ъ“ и. о. министра обороны Аф-

ганистана Масуд Станекзай (см. 
”
Ъ“ от 26 ию-

ня). В НАТО, впрочем, дали понять, что по во-
просу урегулирования ситуации в Афганиста-
не, как и по всем прочим вопросам, сотрудни-
чать с Москвой пока не собираются.

Павел Тарасенко

За стволом переговоров
Перед угрозой «Исламского государства» афганские 
власти решили примириться с «Талибаном»

Д О С Ь Е Г Д Е  О Т К Р Ы Т Ы  Д О М А  М О С К В Ы

Первый Московский культурно-деловой центр (Дом Москвы) был открыт 28 мая 2004 года в Риге. 
Основные цели его создания — укрепление международного авторитета РФ и правительства Москвы, разви-
тие международных связей, организация и проведение культурных, социальных и других программ поддержки 
соотечественников. В настоящее время Дома Москвы работают в семи городах — в Бишкеке, Ереване, 
Минске, Риге, Софии, Сухуме и Севастополе (в 2014 году безвозмездно передан в собственность города). 
Руководит проектом департамент международных связей Москвы.

Деятельность культурно-деловых центров ранее уже омрачалась скандалами. Так, на открытии Дома Москвы 
в Севастополе в феврале 2007 года тогдашний мэр столицы Юрий Лужков заявил, что город был «неза-
служенно оторван от России», что вызвало резкую критику Службы безопасности и МИД Украины. В 2009 
году президент Украины Виктор Ющенко заявил, что проекты, подобные Дому Москвы, носят «недружественный» 
характер и «вносят нестабильность и раздор».

В апреле 2013 года директор Дома Москвы в Ереване Армине Тутунджян подала жалобу в комиссию 
парламента Армении по этике на депутата Наиру Карапетян, в которой пожаловалась на угрозы, оскор-
бления в свой адрес и попытку депутата повлиять на распределение Домом Москвы стипендий 
в Гюмри. Госпожа Карапетян обвинила оппонентку «в распространении дезинформации и провокаций». В июне 
комиссия прекратила производство против депутата, признав, что спор возник «на бытовой почве».

Евгения Чернышева

Российские войска ввели в хельсинкскую резолюцию
Парламентская ассамблея ОБСЕ решительно осудила РФ в ее отсутствие

Парламентская ассамблея Орга-
низации по безопасности и сотру-
дничеству в Европе (ПА ОБСЕ) 
приняла беспрецедентно жест-
кую резолюцию, осуждающую 
Россию за «акты военной агрес-
сии против Украины». В одобрен-
ном документе ассамблея, чей 
настрой в Думе считался «очень 
конструктивным», впервые — 
вслед за лишившей РФ права  
голоса Парламентской ассам-
блеей Совета Европы (ПАСЕ) 
— признала присутствие на Ук-
раине российских войск, потре-
бовав прекратить их переброску. 
В отсутствие российской деле-
гации, бойкотировавшей сес-
сию, ассамблея заметно ужесто-
чила риторику в адрес Москвы. 
Как признали многие собесед-
ники ”Ъ“ в ПА ОБСЕ — «в ущерб 
своей традиционной роли мо-
ста между Востоком и Западом». 
С подробностями из Хельсинки — 
корреспондент ”Ъ“ МАРИЯ  
ЕФИМОВА.

Вчера в столице Финляндии состо-
ялось главное событие нынешней 
сессии ПА ОБСЕ — голосование по 
осуждающей Россию резолюции. Ее 
принятию предшествовало несколь-
ко дней бурных дискуссий, причем 
российская тема регулярно всплыва-
ла и на заседаниях, напрямую к Рос-
сии не относящихся. Об изначально 
критическом настрое ассамблеи го-
ворил и тот факт, что в течение не-
скольких дней в одном из помеще-
ний конгресс-центра «Финляндия 
холл», где 40 лет назад был подписан 
Хельсинкский заключительный акт 
и где проходила нынешняя сессия, 
находилась привезенная украин-
ской делегаций выставка фотогра-
фий, посвященная войне в Донбассе. 
Та же самая (как подтвердили 

”
Ъ“ в 

украинской делегации), которую ра-
нее в этом году запретила проводить 
в здании Совета Европы в Страсбур-
ге председатель ПАСЕ Анн Брассёр — 
«чтобы не манипулировать общест-
венным мнением».

Проект резолюции о «продолже-
нии очевидных, грубых и не исправ-
ленных нарушений Российской Фе-
дерацией в рамках ОБСЕ и междуна-

родных норм» в ПА ОБСЕ вынесли 
на отдельное обсуждение участни-
ков пленарной сессии уже после то-
го, как стало известно, что россиян 
в Хельсинки не будет. Это предопре-
делило некоторое однообразие деба-
тов, в ходе которых единственным 
защитником России выступал гла-
ва армянской делегации Арташес Ге-
гамян, а большая часть парламента-
риев из других стран (в ОБСЕ 57 го-
сударств) на нее нападали. Впрочем, 
непосредственно в день голосова-
ния многие депутаты из Франции, 
Швейцарии и Италии бойкотирова-
ли его — как «противоречащего де-
мократическим принципам» в отсут-
ствие российской делегации, лишен-
ной возможности ответить на крити-
ку. Однако это не помешало одобрить 

документ подавляющим большин-
ством голосов (96 за при 7 против и 
32 воздержавшихся).

Принятая в итоге резолюция, со-
ставленная председателем канад-
ской делегации Дином Эллисоном, 
базируется на одобренном в прош-
лом году в Баку одноименном доку-
менте, при этом существенно расши-
ряя и ужесточая его основные поло-
жения. Новый текст напоминает ра-
дикальную резолюцию ПАСЕ, на ос-
новании которой депутаты в январе 
лишили российскую делегацию пра-
ва голоса и других ключевых прав (в 
ПА ОБСЕ, впрочем, такие санкцион-
ные меры не предусмотрены).

ПА ОБСЕ квалифицирует дейст-
вия России в Крыму и Севастополе, 
а также в определенных районах До-
нецкой и Луганской областей Украи-
ны как «акты военной агрессии про-
тив Украины». Ассамблея при этом 
впервые констатирует присутствие 
российских войск в соседней стра-
не, призывая Москву «остановить по-
ставки и перемещение тяжелого воо-
ружения, боеприпасов, подразделе-

ний российских вооруженных сил 
и наемников через российскую гра-
ницу в Восточную Украину». Пункта 
о российских военных не было в ба-
кинской декларации, об их присут-
ствии никогда не заявляла монито-
ринговая миссия ОБСЕ на Украине, 
а, по словам генсека ОБСЕ Ламберто 
Дзанньера, «присутствие российских 
войск на Украине трудно подтвер-
дить» и сам он их «никогда не видел».

ПА ОБСЕ также просит Россию 
«прекратить оказание любой по-
мощи незаконным вооруженным 
группам в Донецкой и Луганской 
областях Украины, в том числе по-
средством так называемых гумани-
тарных конвоев» и «обратить вспять 
наращивание войск и военного сна-
ряжения вдоль российской грани-
цы с Украиной». От Москвы требу-
ют прекратить «незаконную окку-
пацию Крыма» или по крайней ме-
ре обеспечить там соблюдение прав 
человека, с которым, по мнению де-
путатов, после «незаконного рефе-
рендума» на полуострове ситуация 
резко ухудшилась, включая «запуги-

вания, преследования и дискрими-
нацию в отношении групп населе-
ния из числа этнических украинцев 
и крымских татар».

В резолюцию также вошло не-
сколько поправок американского се-
натора Роджера Уикера. Одна из них, 
в частности, признает, что «в резуль-
тате российской агрессии Украине 
стало труднее использовать положи-
тельные последствия недавно нача-
тых реформ и антикоррупционных 
мер в интересах роста экономики», 
другая — предлагает государствам—
участникам ОБСЕ обеспечить в этой 
связи «надлежащий уровень эконо-
мической помощи, а также другие 
виды поддержки в качестве прямо-
го отклика на приверженность пра-
вительства Украины борьбе с кор-
рупцией, поощрению инвестиций 
и обеспечению энергетической без-
опасности».

Украинские парламентарии зая-
вили 

”
Ъ“, что очень довольны ходом 

нынешней сессии и принятым доку-
ментом. «Сейчас главное — остано-
вить войну. И это был важный вклад 
в дело»,— сказал 

”
Ъ“ глава делегации 

Артур Герасимов.
Собеседники 

”
Ъ“ в европейских 

делегациях признают, что позиция 
ПА ОБСЕ по отношению к России ста-
ла более жесткой. Так, немецкий де-
путат Танкред Шипански в беседе с 

”
Ъ“ посетовал, что нынешняя ситуа-

ция противоречит духу организации, 
«которая всегда брала на себя роль мо-
ста между Востоком и Западом».

Напомним, делегация РФ, изна-
чально возлагавшая большие над-
ежды на нынешнюю сессию ПА ОБ-
СЕ, решила бойкотировать ее из-за 
отказа властей Финляндии пустить 
в страну спикера Госдумы Сергея На-
рышкина и нескольких других рос-
сийских депутатов из санкционного 
списка ЕС. Николай Ковалев — един-
ственный парламентарий, который 
приехал в Хельсинки и то, по сути, 
лишь ради гневного выпада в адрес 
финских властей,— демонстратив-
но покинул сессию еще в воскресе-
нье. Текст резолюции в Москве ком-
ментировали сдержанно. «Что тут 
комментировать, если нас там не 
было»,— заявил 

”
Ъ“ глава комитета 

Госдумы по международным делам 
Алексей Пушков, который ранее не 
раз называл ПА ОБСЕ наиболее кон-
структивной площадкой для парла-
ментского диалога России с Западом.

А глава комитета Госдумы по де-
лам СНГ Леонид Слуцкий заверил 

”
Ъ“, что «ПА ОБСЕ под давлением 

американцев отдала дань антирос-
сийской моде». «Однако мы по-преж-
нему намерены использовать эту ас-
самблею, как и ПАСЕ, для донесения 
нашей позиции — как бы нас ни ста-
рались выдавить со всех междуна-
родных площадок»,— пообещал он.

Теперь российские парламента-
рии возлагают большие надежды на 
осеннюю сессию ПА ОБСЕ в Улан-Ба-
торе, куда делегация должна поехать 
в полном составе. По поводу буду-
щих дискуссий господин Слуцкий 
выразил надежду на то, что «Европа 
наконец прозреет». По его словам, 
этот процесс уже начался.

Впрочем, собеседники 
”
Ъ“ в евро-

пейских делегациях заверили: при 
сохранении статус-кво на Украине 
ждать изменений в подходе ассам-
блеи не стоит. «Все эти резолюции 
очень похожи,— заявил, в свою оче-
редь, 

”
Ъ“ генсек ПА ОБСЕ Спенсер 

Оливер.— Где бы заявления по Рос-
сии и Украине ни принимались — в 
ПА ОБСЕ, в ПАСЕ, Европарламенте, 
Бундестаге или Конгрессе, все они 
будут признавать, что вторжение 
России в соседнюю страну и оккупа-
ция части ее территории абсолютно 
незаконны».

Принятая вчера резолюция ста-
нет частью Хельсинкской деклара-
ции — общего итогового докумен-
та сессии ПА. Сами по себе резолю-
ции ПА ОБСЕ носят лишь рекомен-
дательный характер, однако они 
могут быть обоснованием при об-
ращении в международные суды. 
Николай Ковалев заранее объявил, 
что Москва будет считать «все реше-
ния этой ассамблеи юридически ни-
чтожными». «Там, где все начинается 
с нарушения законов, международ-
ного права, все остальные решения 
становятся абсолютно незаконными 
и нелегитимными. Именно так мы и 
будем относиться к этим резолюци-
ям»,— сказал он.

Члены ПА ОБСЕ во главе с пред-
седателем Илккой Канервой 
(в центре) осудили Москву, 
пусть и в ущерб «своей тради-
ционной роли моста между 
Востоком и Западом»   
ФОТО ANTTI AIMO-KOIVISTO / LEHTIKUVA / AFP
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19737,64 (–638,95)
РТС 875,67 (–10,11)
FTSE 100 6490,7 (+58,49)

DAX 30 10747,3 (+70,52)
DJIA* 17610,43 (–166,48)
NASDAQ Composite* 4937,15 (–60,30)

*На 20:53.    По данным агентства Reuters. 
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● 55,16тыс. пунктов ● 17,611

 Индексы ведущих фондовых бирж на 8.07.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 9.07.15
Австралийский доллар 42,2550
Английский фунт 88,1835
Белорусский рубль** 36,9621
Датская крона* 84,5748

Доллар США 57,2174
Евро 63,0822
Индийская рупия*** 89,9822
Казахский тенге*** 30,7076

Канадский доллар 44,9010
Китайский юань* 92,1494
Норвежская крона* 69,2772
СДР 79,8148

Сингапурский доллар 42,1833
Новая турецкая лира 21,2113
Украинская гривна* 26,1267
Шведская крона* 67,2513

Швейцарский франк 60,6566
Японская иена*** 47,0422
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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настораживают руководителя 
арбитражной группы

Анну Занину

Совет федерации вчера одобрил по-
правки к закону «Об информации», 
известные как «право на забвение» 
и позволяющие гражданам требо-
вать от интернет-поисковиков удале-
ния ссылок на неактуальные или утра-
тившие значение сведения. Закон 
еще не успел вступить в силу, но во-
прос об исправлении изменившейся 
со временем информации уже встал 
в Верховном суде РФ (ВС).

История началась 17 апреля 2013 
года, когда мировой судья вынес по-
становление о привлечении предпри-
нимателя Тимофея Шелякина к адми-
нистративной ответственности и на-
ложении 100 тыс. руб. штрафа за реа-
лизацию алкоголя несовершеннолет-

нему лицу. На следующий день проку-
ратура Свердловской области опубли-
ковала информацию об этом на сво-
ем сайте под заголовком «Привлечен 
к ответственности за продажу пива 
несовершеннолетнему». Предприни-
матель добился отмены этого поста-
новления в Свердловском облсуде — 
20 сентября 2013 дело было прекра-
щено в связи с недоказанностью его 
вины. После этого Тимофей Шелякин 
попросил прокуратуру опровергнуть 
опубликованные сведения, но госо-
рган отказался это сделать. В итоге 
дело дошло до суда: господин Шеля-
кин требует признать не соответству-
ющими действительности и пороча-
щими его деловую репутацию сведе-
ния о привлечении к ответственности 
и обязать прокуратуру опровергнуть 
информацию на сайте.

По мнению истца, данная статья 
размещена прокуратурой преждев-
ременно, так как решение суда в силу 
не вступило, а на настоящий момент 
опубликованная информация неакту-
альна и не соответствует действитель-
ности. Поэтому новость на сайте долж-
на быть исправлена с указанием на от-
мену решения и его невиновность. Го-
сорган настаивал, что «сведения отно-
сятся к фактам и событиям, имевшим 
место на момент их размещения» и на 
тот момент они отражали случивший-
ся факт. Арбитражные суды трех ин-
станций согласились с доводами про-
куратуры. Но в июне дело согласился 
рассмотреть ВС. В определении о пере-
даче дела приводятся аргументы ист-
ца, ссылающегося на ч. 2 ст. 15 КоАП 
РФ: лицо считается невиновным, пока 
его вина не будет доказана в предусмо-
тренном порядке и установлена всту-
пившим в законную силу постановле-
нием судьи. А с даты отмены такого 
постановления сведения на сайте уже 
не могут считаться соответствующи-
ми действительности, считает истец.

Чувства предпринимателя понят-
ны. Но вот в чем проблема: подобные 
новости размещают не только почти 
все госорганы, но и СМИ. Когда суд 
первой инстанции выносит реше-
ние, мы пишем: «С компании взыска-
ли…» или «Такого-то оштрафовали…» 
Если же следовать логике истца, нуж-
но обновлять все новостные статьи 
и их заголовки, если впоследствии 
факты, по которым они написаны, из-
менятся. Но разве новостная публика-
ция не должна отражать случивший-
ся факт? А его отмена — это повод для 
написания новой статьи, а не изме-
нения старой. И как быть с печатны-
ми изданиями? В газету ведь исправ-
ления не внесешь. Судьбу новостей 
ВС должен решить уже сегодня.

вчера

БАНК РОССИИ

отказался согласовать новые 
полномочия ВЭБа, если тот 
не получит банковскую ли-
цензию. По данным источников 
«Интерфакса», ЦБ не устроил до-
работанный законопроект о рас-
ширении полномочий ВЭБа за счет 
наделения его многими функция-
ми коммерческого банка, несмо-
тря на заложенный в документ 
принцип отсутствия конкуренции 
с коммерческими банками. В част-
ности, ВЭБ сможет выдавать по-
ручительства и гарантии, не свя-
занные с его участием в проекте, 
только по решению набсовета го-
скорпорации. Кроме того, новая 
версия документа разрешает ВЭ-
Бу привлекать лишь средства юр-
лиц и входящих в одну с ними груп-
пу компаний, задействованных 
в проектах с участием ВЭБа. В ЦБ 
считают, что это не решает про-
блему получения ВЭБом преиму-
ществ перед рыночными игроками 
из-за отсутствия надзора и регу-
лятивных требований. По мнению 
Банка России, либо ВЭБ получа-
ет лицензию и функционирует как 
другие банки, либо, если законо-
проект будет принят в нынешнем 
виде, регулятор может рассмо-
треть вопрос о сокращении объ-
емов рефинансирования  ВЭБа. 
«Интерфакс»

УКРАИНСКИЕ БАНКИ

начинают судиться с Росси-
ей в связи с потерей свое-
го имущества в Крыму. При-
ватбанк Игоря Коломойского вче-
ра сообщил, что инициировал ар-
битражное разбирательство про-
тив российского государства. Как 
заявили ”Ъ“ в банке, исковое заяв-
ление о возмещении убытков на-
правлено в арбитраж в Гааге. Сум-
ма иска пока не определена. В на-
стоящее время идет формирова-
ние состава суда, отметил пред-
ставитель банка. Вчера же премь-
ер-министр Украины Арсений Яце-
нюк сообщил о подаче иска от го-
сударственного Ощадбанка к Рос-
сии на 15     млрд гривен ($697 млн) 
в качестве «возмещения убытков, 
нанесенных незаконной аннекси-
ей Крыма, и соответственно поте-
рей банком доходов и имущества». 
При этом пресс-служба Ощадбан-
ка прокомментировала ТАСС, что 
речь идет об уведомлении РФ об 
имеющихся финансовых претен-
зиях. Если же урегулировать ситу-
ацию путем переговоров в течение 
шести месяцев с этого дня ока-
жется невозможным, банк остав-
ляет за собой право использовать 
«инструменты международной су-
дебной защиты против РФ», пе-
редает агентство. В Ощадбанке 

”Ъ“ пояснили, что в качестве суда 
выбран тоже Гаагский арбитраж. 
Олег Гавриш, Киев; ТАСС

ОАО РЖД

сократило перевозки гру-
зов по своей сети в первом по-
лугодии на 4,2%, до 644,66 млн 
тонн, следует из материалов ком-
пании. Объем транспортиров-
ки внутри страны за январь—июнь 
снизился на 3,8%, до 382,6 млн 
тонн. Импортные перевозки упа-
ли на 25,9%, до 39,6 млн тонн, тран-
зитные — на 16,4%, до 10,3 млн 
тонн. Экспортные сократились 
на 0,7%, до 212,1 млн тонн. При 
этом международные перевозки 
через порты увеличились на 1,1%, 
до 135 млн тонн, через сухопут-
ные пограничные переходы сокра-
тились на 12,9%, до 127 млн тонн. 
«Интерфакс»

«ЯНДЕКС»

намерен опробовать элек-
тромобили Tesla S в качестве 
транспорта для сервиса «Яндекс.
Такси» в Москве, заявил руково-
дитель этого сервиса Тигран Худа-
вердян. По его словам, «Яндекс» 
уже приобрел два электромобиля 
Tesla S. В России стоимость элек-
тромобилей Tesla S составляет 
от 5 млн руб. «Интерфакс»

правила  
игры

Закон о «праве на забве-
ние» еще не успел всту-
пить в силу, но вопрос 
об исправлении изме-
нившейся со временем 
информации уже встал 
в Верховном суде

Крупнейшая управля
ющая компания с ино
странным капиталом 
«ТКБ БНП Париба Инвест
мент Партнерс» сменила 
владельцев. Финансовые 
структуры РЖД и фран
цузская BNP Paribas In
vest ment Partners про
дали свои доли главе 
группы компаний «Алор» 
Анатолию  Гавриленко, 
одному из консолида
торов негосударствен
ных пенсионных фондов 
(НПФ). Эксперты оцени
вают произошедшие из
менения как негативные: 
одна из последних ры
ночных компаний ушла 
к закрытым структурам.

На российском рынке до-
верительного управления за-
вершилась одна из крупней-
ших сделок. Финансовые 
структуры РЖД и управляю-
щая компания BNP Paribas 
Investment Partners (являет-
ся частью международной 
финансовой группы BNP 
Paribas) продали свои доли 
в УК «ТКБ БНП Париба Ин-
вестмент Партнерс» струк-
турам главы группы компа-
ний «Алор» Анатолия Гаври-
ленко. «Компания полно-
стью переходит под контр-
оль российского акционера 
Анатолия Гавриленко, сдел-
ка уже завершена»,— под-
твердил информацию ген-
директор «ТКБ БНП Париба 
Инвестмент Партнерс» Вла-
димир Кириллов. Господин 
Гавриленко оценивает при-
обретение как хорошую ком-
панию «с эффективным ме-
неджментом и большим объ-

емом средств», которые, как 
он надеется, «будут полезны 
для российской экономи-
ки». Контроль над управля-
ющей компанией перешел 
около недели назад, уточни-
ли источники 

”
Ъ“ на рынке.

• «ТКБ БНП Париба Инвес-
тмент Партнерс» (изна-
чально «КИТ Финанс», за-
тем «КИТ Фортис Инвест-
ментс») работает на рынке 
доверительного управления 
с 2002 года и входит в топ-
10 крупнейших российских 
управляющих компаний. 
По данным компании, на 
30 апреля 2015 года общий 

объем чистых активов под 
управлением и консультиро-
ванием превышал 153  млрд 
руб. По данным 

”
Ъ“, на нача-

ло года треть инвестици-
онного портфеля составля-
ли средства зарубежных ин-
весторов. Выручка от услуг 
доверительного управле-
ния за 2014 год превысила 
562 млн руб.
Причиной продажи до-

ли в управляющей компа-
нии исполнительный дирек-
тор НПФ «Благосостояние» 
(контролируется РЖД) Юрий 
Новожилов назвал решение 
фонда сосредоточиться на 

управлении пенсионными 
резервами (пенсионные на-
копления были выделены в 
отдельный фонд «Благососто-
яние ОПС» и проданы инвес-
ткомпании O1 Group Бориса 
Минца в конце прошлого го-
да). «Для их управления у нас 
есть компании, с которыми 
мы исторически сотруднича-
ем. 

”
ТКБ БНП Париба“ работа-

ла с пенсионными накопле-
ниями и концентрировалась 
на управлении рыночны-
ми активами, а лидеры рын-
ка пенсионных накоплений 
сделали нам хорошее пред-
ложение»,— пояснил он. За-
прос в группу BNP Paribas 
вчера остался без ответа.

Цену сделки ее участни-
ки не раскрывают, но, по све-
дениям источников, близ-
ких к одной из сторон, она 
была установлена на уровне 
капитала компании (около 
800 млн руб.). Эксперты отме-
чают, что это немного, всего 
0,5% от активов под управле-
нием, в то время как в сред-
нем управляющие компа-
нии оценивают в 1–2% от ак-
тивов. «Весьма вероятно, что 
иностранцы одновременно 
с продажей компании вы-
ведут большую часть акти-
вов»,— считает источник 

”
Ъ“, 

знакомый с ситуацией.
Впрочем, по словам Вла-

димира Кириллова, компа-
ния продолжит развивать те 
же направления, что и рань-
ше,— управление средства-
ми институциональных ин-
весторов и консалтинг по 
управлению иностранны-
ми фондами. «Персонал по-
сле смены акционеров со-

храняется, и компания бу-
дет работать автономно»,— 
отметил господин Кирил-
лов. Анатолий Гавриленко, 
являющийся акционером 
трех крупных НПФ («КИТ 
Финанс», «Наследие», «Про-
магрофонд»), допускает, что 
приобретенная управляю-
щая компания будет подклю-
чена к управлению пенсион-
ными накоплениями.

Участники рынка оцени-
вают факт продажи компа-
нии негативно. «Эта была од-
на из последних компаний с 
иностранным капиталом и 
интересной моделью рабо-
ты, при которой российская 
команда управляла деньгами 
BNP Paribas. Важно и то, что 
она была одной из несколь-
ких рыночных компаний, а 
переход под контроль новых 
структур — это очевидный 
шаг в сторону кэптивности, 
работы с активами НПФ»,— 
сетует гендиректор «Альфа-
Капитала» Ирина Кривоше-
ева. «“ТКБ БНП Париба“ — 
один из немногих честных 
и рыночных игроков, с кото-
рыми интересно конкуриро-
вать, теперь же она продана 
в закрытую структуру, и не-
понятно, как она будет даль-
ше развиваться»,— рассу-
ждает гендиректор УК «Сбер-
банк Управление активами» 
Антон Рахманов. По его мне-
нию, ключевую роль в сдел-
ке сыграл геополитический 
фактор и желание иностран-
ной компании «свернуть биз-
нес в России».

Мария Яковлева, 
Юлия Локшина, 
Кирилл Сарханянц

«ТКБ БНП Париба» перевели с французского
С рынка доверительного управления уходят иностранцы

Крупнейшие кинопрокатные сети предпри
няли отчаянную попытку убедить россий
ские власти отказаться от введения НДС 
на билеты на иностранное кино. Как стало 
известно 

”
Ъ“, они обратились к президенту 

Владимиру Путину с призывом вмешаться 
в ситуацию. Введение налога не только при
ведет к массовому закрытию кинотеатров 
и уходу с рынка крупных игроков, но и ока
жет негативное влияние на социальную 
сферу, уверены кинопрокатчики.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалось письмо сообще-

ства национальных кинотеатральных организа-
ций «Киноальянс» на имя Владимира Путина по 
поводу планов правительства ввести НДС на ки-
нобилеты. Это может убить отрасль, уверены авто-
ры (под письмом стоят подписи владельцев и ру-
ководителей девяти крупнейших кинопрокатных 

сетей, в том числе «Каро-Фильм», «Формула кино», 
«Синема Парк»), напоминая, что дистрибуторы за-
рубежных кинолент уже платят НДС за их прокат 
в российский бюджет. Введение НДС на билеты на 
доходы голливудских кинопроизводителей не по-
влияет, зато нанесет удар по экономике россий-
ских кинотеатров, а в России и так ежегодно про-
дается всего 1,2 билета на жителя, гораздо ниже, 
чем в других развитых странах.

Кинопрокатчики подчеркивают, что с 2009 го-
да владельцы кинотеатров понесли огромные за-
траты в результате полного перехода на цифровое 
обслуживание, а в 2014 году «испытали шок» от па-
дения курса рубля, поскольку подавляющее боль-
шинство арендных договоров зафиксировано в ва-
люте, и теперь сети «балансируют на грани рента-
бельности». При этом цены на билеты не растут — 
«чтобы кино оставалось доступным широким сло-

ям населения, в том числе малообеспеченным» 
Введение НДС вынудит отрасль либо повысить це-
ны, либо закрыть убыточные кинотеатры.

Идею ввести налог с продажи кинобилетов об-
народовал в июне премьер Дмитрий Медведев на 
встрече с кинематографистами в Горках. «Мы не 
должны давать льготы иностранным продуктам»,— 
заявил премьер, отметив, что изменение системы 
налогообложения может привести к появлению до-
полнительного источника средств для отечествен-
ного кино (см. 

”
Ъ“ от 23 июня). Он поручил Минкуль-

ту и Минэкономики рассмотреть возможность взи-
мания НДС с продажи билетов в кинотеатрах при 
демонстрации иностранных фильмов. Глава Мин-
культа Владимир Мединский пообещал выполнить 
поручение в течение месяца (см. 

”
Ъ“ от 29 июня).

деловые новости  — с10

Как стало известно 
”
Ъ“, «Ростех» 

окончательно одобрил прода
жу контрольного пакета акций 
«Ижмеха», который выпускает 
около половины стрелкового 
оружия в России, частным инве
сторам Андрею Бокареву, Искан
дару Махмудову и Алексею Кри
воручко. Они уже владеют 49% 
в концерне «Калаш ников». 
 Исходно «Ростех» пла нировал 
объединить предприятия, 
но  отказался изза санкций. 
Конфигурация сделки с част
ными инвесторами тоже изме
нилась (предполагалась прода
жа 74,9% акций одному Андрею 
Бокареву). Новым владельцам 
предстоит оперативно решать 
проблемы «Ижмеха», убыток 
 которого почти равен выручке, 
а мощности нуждаются в модер
низации.

О том, что наблюдательный совет 
«Ростеха» 24 июня одобрил передачу 
51% акций ОАО «Ижевский механи-
ческий завод» («Ижмех»; сейчас 100% 
у госкорпорации) структуре совла-
дельцев концерна «Калашников» и 
«Трансмашхолдинга» Андрея Бока-
рева, Искандара Махмудова (также 

являются партнерами по УГМК) и 
Алексея Криворучко, 

”
Ъ“ рассказали 

в госкорпорации. «Ростех» сохранит 
49% завода. Но, вероятно, возможны 
и дальнейшие изменения: глава «Ро-
стеха» Сергей Чемезов отметил, что 
госкорпорация «оставит за собой как 
минимум блокпакет». Источник 

”
Ъ“ 

в правительстве говорит, что привле-
чение инвесторов «необходимо для 
решения проблем 

”
Ижмеха“», но то-

же подчеркивает, что «блокпакет дол-
жен остаться у государства».

Господа Бокарев, Махмудов и 
Криворучко уже являются совла-
дельцами концерна «Калашников», 
созданного на базе второго ключево-
го удмуртского оборонного завода 
— НПО «Ижмаш». Андрей Бокарев 
и Алексей Криворучко купили 49% 
«Калашникова» в мае 2014 года за 
1,3 млрд руб., недавно 12,25% из это-
го пакета получил Искандар Махму-
дов. Исходно в концерн должен был 
войти и «Ижмех», но в сентябре 2014 
года «Ростех» объявил о намерении 
продать 74,9% акций завода Андрею 
Бокареву, объяснив это санкциями 
против «Калашникова».

В «Ростехе» говорят, что передача 
контрольного пакета пройдет через 

допэмиссию акций «Ижмеха». Ры-
ночная стоимость бумаг определит-
ся по итогам независимой оценки, 
которая пройдет в ближайшие пол-
года, закрытие сделки планируется 
в первом квартале 2016 года. Деньги 
пойдут на модернизацию и финансо-
вое оздоровление «Ижмеха». Источ-
ник 

”
Ъ“, близкий к частным инвесто-

рам, добавляет, что «учитывая боль-
шую актуальность модернизации 
для завода, для ее оперативного за-
пуска средства могут поступить в ви-
де займа, который затем будет кон-
вертирован в акции». Андрей Бока-
рев передал 

”
Ъ“ через пресс-службу 

«Ростеха», что рассчитывает окупить 
вложения за пять-шесть лет.

• «Ижмех» занимает около полови-
ны российского рынка стрелкового 
оружия. На его мощностях выпуска-
ются, в частности, линейки писто-
летов Макарова и Ярыгина, состо-
ящих на вооружении российской ар-
мии, правоохранительных органов 
и отрядов спецназначения. Также 
завод производит охотничье, спор-
тивное и пневматическое оружие 
(марки «Байкал», «Сайга» и «Тигр»). 
Из отчета компании за 2014 год сле-
дует, что 85,5% продукции завод 

продал в России, доля экспортных по-
ставок падает из-за санкций.
Сейчас «Ижмех» находится в слож-

ном финансовом положении — его 
выручка в 2014 году составила око-
ло 4 млрд руб. при убытке 3,99 млрд 
руб. и доле 1,29 млрд руб. В отчете за-
вода поясняется, что на размер убыт-
ка повлияла переоценка стоимости 
земельных участков, проведенная 
«на основании приказа управляю-
щей организации — ОАО 

”
Концерн 

«Калашников»“». В итоге были уце-
нены объекты на 3,9 млрд руб. Ди-
ректор Центра анализа стратегий и 
технологий Руслан Пухов считает, 
что пока сложно говорить от том, на-
сколько быстро у частных инвесто-
ров получится улучшить ситуацию 
на «Ижмехе» и «Калашникове», «это 
напрямую зависит от гособоронза-
каза» (ГОЗ). Если ставка будет сдела-
на на стрелковое оружие и объемы, 
заказ сохраняется на высоком уров-
не, поясняет эксперт, наладить ситу-
ацию удастся достаточно быстро, но 
в текущих условиях существует риск 
секвестирования ГОЗ — и тогда пред-
приятия ждут трудные времена.

Егор Попов,  
Иван Сафронов

Кинопрокатчики докатились до президента
Они просят не вводить НДС на билеты

«Ростех» сдает табельное оружие
Контроль над «Ижмехом» переходит к частным инвесторам
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 9 июля 2015 №120   l   Коммерсантъ

апрель апрель апрель апрель апрель май июньиюньиюньиюньиюнь маймаймаймай

0,15 0,35

0,15

0,19

0,23

0,27

0,31

0,35% ● 0,2833

0,35 п.п.
2,0 6,0

2,0

2,8

3,6

4,4

5,2

тыс. пунктов ● 5,113

0,89%
0 60,0

0

12

24

36

48

60млрд руб. ● 34,97

23,04%
1,0 1,3

1,00

1,06

1,12

1,18

1,24

1,30тыс. $ / тр. унц.

600 850

600

650

700

750

800

850

0,00% 0,67%

● 1,163$ млрд ● 775,9

Как стало известно 
”
Ъ“, у лизин-

говой компании «Евпроплан» 
могут смениться собственники. 
Нынешние владельцы — инвест-
фонды Baring Vostok и Capital 
International ведут переговоры 
о продаже компании с группой 
БИН и Сбербанком. При этом 
банки в данном случае не конку-
рируют друг с другом, а планиру-
ют совместную сделку. Предпола-
гается, что Сбербанк купит блок-
пакет и станет миноритарным 
акционером, в то время как груп-
па БИН будет основным собст-
венником. Такое распределение 
ролей выгодно обоим покупате-
лям, указывают эксперты.

О том, что единственные акционе-
ры лизинговой компании «Европлан» 
— Baring Vostok и Capital International 
— ведут переговоры о продаже 100% ак-
ций компании с группой БИН и Сбер-
банком, рассказали 

”
Ъ“ источники на 

банковском рынке. «Основным претен-
дентом до недавнего времени был 
Сбербанк, однако он не договорился по 
цене и отстранился от сделки по покуп-
ке всей компании»,— отмечает один из 
них. На этом фоне группа БИН стала 
первым претендентом, добавляет дру-
гой источник 

”
Ъ“. «Перейдут ли к груп-

пе БИН 100% 
”
Европлана“ или только 

контроль (на меньшее она не согласна), 
не ясно,— говорит один из собеседни-
ков 

”
Ъ“.— Сбербанк остается в перего-

ворах и не исключает приобретения 
небольшой доли, например, блокпаке-
та. Вероятность заключения такой сдел-
ки высока»,— отмечает он. 

В Baring Vostok сообщили, что ин-
терес к покупке «Европлана» прояви-

ли несколько инвесторов, отказав-
шись раскрывать их имена. «В 

”
Евро-

план“ инвестировал один из наших 
старейших фондов,— отметили в 
Baring Vostok.— Необходимости про-
дажи всех активов фонда в связи с 
окончанием срока его жизни нет, од-
нако мы изучаем возможности для вы-
хода». В Capital International не ответи-
ли на запрос 

”
Ъ“, не комментируют 

возможную сделку в самом «Европла-
не», группе БИН и Сбербанке.

• По итогам 2014 года «Европлан», 
специализирующийся на розничном 
лизинге легковых импортных авто-
мобилей, занимал первое место, по 
объему нового бизнеса — четвертое. 
В 2014 году чистая прибыль компании 
составила 1,5 млрд руб. Доля на рын-
ке автолизинга оценивается в 30%.
Оценивать стоимость сделки участ-

ники рынка официально не берутся, 
поскольку публичных сделок в этом 
сегменте почти нет. «До кризиса 2008 
года 

”
Европлан“ оценивался потенци-

альными покупателями в четыре ка-
питала, однако с тех пор ситуация на 
рынке ухудшилась,— говорит топ-ме-
неджер на рынке лизинга.— Платеже-
способность населения падает, а вслед 
за ней и спрос на импортные авто». В 
такой ситуации, по его мнению, сум-
ма сделки не превысит один-два капи-
тала. По итогам 2014 года, согласно от-
четности по МСФО, капитал «Европла-
на» составлял 8,4 млрд руб. 

Участники рынка сходятся во мне-
нии, что совместная покупка «Евро-
плана» выгодна как группе БИН, так и 
Сбербанку. Для Сбербанка интерес 
представляет розничная модель биз-
неса «Европлана», поскольку в его соб-

ственной компании «Сбербанк-ли-
зинг» розница отсутствует, но, по ин-
формации 

”
Ъ“, Сбербанк намерен 

развивать это направление. «С учетом 
этих планов покупка 25% с перспекти-
вой выхода через определенный срок 
после получения опыта вполне логич-
на»,— говорит собеседник 

”
Ъ“. «Стан-

дартизированные лизинговые реше-
ния 

”
Европлана“ могут быть интере-

сы банкам с широкой филиальной се-
тью, заинтересованным в наращива-
нии своего розничного лизингового 
бизнеса,— отмечает гендиректор 

”
Трансфин-М“ Дмитрий Зотов.— Глав-

ное, чтобы при внедрении его техно-
логий в банках в них не вносились су-
щественные изменения, иначе это 
может остановить продажи». Группа 
БИН на рынке лизинга не представле-
на и может быть заинтересована в вы-
ходе на него в партнерстве со Сбер-
банком, сеть которого можно исполь-
зовать для лизинговых продаж, ука-
зывают участники рынка. «Лизинго-
вые компании в качестве объекта ин-
вестирования в первую очередь инте-
ресны банкам, которые в условиях пе-
рераспределения рынка нацелены на 
создание структур холдингового ти-
па, объединяющих несколько акти-
вов, работающих в различных сег-
ментах рынка финансовых услуг»,— 
отмечает гендиректор компании 
Carcade Алексей Смирнов. Группа 
БИН наращивает свое присутствие за 
счет приобретения банков (МДМ-бан-
ка, санации группы РОСТ и Моском-
приватбанка) и НПФ (покупка НПФ 
Райффайзенбанка). 

Ольга Шестопал,  
Ксения Дементьева

Группа БИН и Сбербанк  
готовят «Европлан»
Банки совместно займутся лизингом

Стоимость публичных заимство-
ваний для качественных заем-
щиков снижается — спред меж-
ду доходностями их облигаций 
и ОФЗ приблизился к докризис-
ным значениям. Вчерашние раз-
мещения Минфина и «РусГидро» 
подтвердили эту тенденцию. 
Впрочем, по подсчетам аналити-
ков, на вторичном рынке обра-
щаются не более 15% размещае-
мых выпусков, большинство же 
облигаций выкупаются по пред-
варительной договоренности, 
являясь по сути формой корпо-
ративного кредитования.

Вчерашние облигационные разме-
щения Минфина и «РусГидро» под-
твердили тенденцию, наметившуюся 
в конце апреля: спред между доходно-
стями ОФЗ и облигаций эмитентов 
первого эшелона сократился за это 
время вдвое, примерно до 100 базис-
ных пунктов (б. п.). Четырехлетние 
ОФЗ с постоянным купонным дохо-
дом были вчера размещены со средне-
взвешенной доходностью 11,26% годо-
вых. «РусГидро» привлекла на три года 
15 млрд руб., разместив три облигаци-
онных займа, по ставке 11,85% годо-
вых, что соответствует доходности 
12,2% годовых.

Еще 28 апреля «РусГидро» размеща-
ла облигации на 10 млрд руб. под 
13,16% годовых. Доходности ОФЗ сопо-
ставимой дюрации тогда были на 
уровне 11,2–11,3% годовых. Таким 
образом, спред между доходностью 

ОФЗ и облигаций корпоративных за-
емщиков первого эшелона на тот мо-
мент был на уровне 200 б. п. А в пер-
вом квартале, судя по индексам 
Cbonds, рассчитываемым на основа-
нии средней доходности наиболее 
ликвидных корпоративных облига-
ций со сроком до погашения от года до 
трех лет, этот спред составлял 300 б. п. 
и более.

«Спред между доходностями ОФЗ и 
облигаций наиболее качественных 
эмитентов сужается. То есть премия за 

корпоративный риск падает, она уже 
практически достигла докризисного 
уровня»,— говорит начальник анали-
тического отдела банка «Зенит» Ки-
рилл Сычев. Это связано со стабилиза-
цией ситуации, снижением ключевой 
ставки Банка России, а вслед за ней и 
снижением стоимости заимствования. 

В результате если весной на рынок 
выходил преимущественно Минфин, 
то сейчас его примеру активно следу-
ют качественные заемщики из корпо-
ративного сектора. Впрочем, экспер-
ты полагают, что большинство разме-
щений носят нерыночный характер. 
По мнению главы дирекции анализа 

долговых инструментов «Уралсиб 
Кэпитал» Дмитрия Дудкина, к этой же 
категории, возможно, относится и раз-
мещение «РусГидро», так как бумага 
была продана инвесторам за один 
день без предварительного маркетин-
га. «Фактически долговой рынок прев-
ратился в рынок корпоративного кре-
дитования, большинство выпусков 
уходит в одни руки»,— считает госпо-
дин Дудкин. По его мнению, покупате-
лями выступают как банки, так и него-
сударственные пенсионные фонды 

(НПФ). Банки выкупают выпуски для 
получения рефинансирования в ЦБ, 
поэтому нуждаются в ставке выше 
ключевой. НПФ держат выпуски до по-
гашения, страхуя себя от переоценки 
бумаг. «В результате вторичные торги 
корпоративными бумагами фактиче-
ски перестали существовать»,— счита-
ет Дмитрий Дудкин. По его подсчетам, 
с начала года были размещены около 
120 выпусков корпоративных облига-
ций, и лишь 15% выпусков из этого ко-
личества торгуются раз в два торговых 
дня, ежедневно можно увидеть сделки 
примерно по восьми бумагам.

Любовь Царева

У качественных эмитентов  
подешевели долги
Но облигационный рынок становится все менее публичным

Герман Елянюшкин говорит, что 
расходы области на погашение обяза-
тельств перед проблемными дольщи-
ками с 2012 года составили 30 млрд 
руб., что эквивалентно затратам на 
строительство в регионе социальных 
объектов. Подумать об изменениях 
правил игры пришлось из-за обостре-
ния ситуации у проблемных застрой-
щиков, таких как СУ-155 и «Жилищ-
ный капитал», не скрывает господин 
Елянюшкин. Кроме того, власти реги-
она вынуждены максимально контр-
олировать первичный рынок, так как 
на долю области по итогам 2014 года 
пришлось более 10% от всего объема 
жилья, построенного в России. Если 
по всей стране было сдано 81 млн 
кв. м, то в Подмосковье — 8,2 млн 
кв. м (с индивидуальным жилищным 
строительством — 9,9 млн кв. м), в Мо-
скве — 3,32 млн кв. м.

Идея ограничить продажи по ДДУ 
не нова: о такой возможности глава 
Минстроя России Михаил Мень заяв-

лял весной 2014 года. Но чиновники 
регионов готовы пойти дальше. Го-
сподин Елянюшкин считает, что необ-
ходимо минимизировать строитель-
ство и продажу жилья в рамках жи-
лищно-строительных кооперативов 
(ЖСК). При такой схеме много рисков, 
включая затягивание сроков сдачи 
жилья и изменение конечной стои-
мости в процессе строительства, уточ-
няет зампред правительства Подмо-
сковья. У ЖСК не исключены двой-
ные продажи, заявлял в конце июня 
на конференции 

”
Ъ“ по девелопменту 

глава Москомстройинвеста Констан-
тин Тимофеев. Ранее власти Москвы 
направляли в Минстрой свои предло-
жения по ограничению действий 
ЖСК. В конце июня Госдума в третьем 
чтении приняла поправки к законо-
дательству: теперь кооператив может 
строить только один дом, а не целые 
микрорайоны.

В Подмосковье по ДДУ строится 
67% жилья, в рамках ЖСК — 7%, осталь-
ное — другие формы договоров, под-
считала глава совета директоров «Бест-

новостроя» Ирина Доброхотова. «Про-
дажа готовых квартир по договорам 
купли-продажи потребует увеличе-
ния расходов, так как у ипотеки, даже 
несмотря на субсидирование ставок, 
окажется большее тело кредита, чем 
на этапе строительства»,— добавляет 
она. «У нас кредиты стоят 17–20%, то 
есть квартиры будут дороже почти на 
50%»,— отмечает вице-президент Aeon 
Corporation Дмитрий Старостин. По 
оценкам гендиректора ГК МИЦ Павла 
Поселенова, конечная стоимость квар-
тир при строительстве на заемные 
средства увеличится минимум на 20%. 
«Нужно также учитывать потенциаль-
ное снижение объемов строительст-
ва»,— предупреждает он. Многие бан-
ки не готовы быть поручителями при 
строительстве, отмечает коммерче-
ский директор ФСК «Лидер» Григорий 
Алтухов. Переход к новой системе 
продажи жилья необходимо запу-
стить параллельно с упрощением про-
цесса кредитования застройщиков, 
соглашается Герман Елянюшкин.

Екатерина Геращенко

Подмосковье навострилось на все готовое 

Правозащитники и профессио-
нальные ассоциации фиксируют 
значительный рост жалоб от на-
селения на действия коллекто-
ров. Сокращение розничного 
кредитования привело к паде-
нию спроса на услуги по взыска-
нию, и, чтобы загрузить свои 
мощности, коллекторы выну-
ждены существенно снижать це-
ны, что негативно сказывается 
на эффективности сбора долгов. 
Чтобы сохранить ее на прежнем 
уровне и не работать себе в убы-
ток, взыскатели ужесточают 
 подходы к взысканию долгов. 

По данным Национальной ассоци-
ации профессиональных коллектор-
ских агентств (НАПКА), в первом по-
лугодии 2015 года на деятельность 
коллекторов поступило порядка 
1,5 тыс. жалоб от граждан — столько 
же, сколько за весь 2014 год, сообщил 

”
Ъ“ руководитель контрольного ко-

митета НАПКА Дмитрий Теплицкий. 
«У нас, по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года, в первом 
полугодии количество жалоб на кол-
лекторов выросло на 20%»,— подтвер-
ждает тенденцию председатель сове-
та Финпотребсоюза Игорь Костиков. 
«В крупных городах коллекторы в 
основном действуют корректно, од-
нако в регионах заемщики часто жа-
луются на оскорбления и угрозы,— 
поясняет он.— Людям расклеивают 
на дверях различные объявления, 
оставляют письма и в подъездах, пы-
таются связаться со знакомыми и рас-
сказать им о долгах». По словам Дмит-

рия Теплицкого, рост числа жалоб на 
коллекторов связан с тем, что на фоне 
снижения доходности бизнеса они 
вынуждены активнее взыскивать 
долги с заемщиков.

Снижение доходности бизнеса 
коллекторов — результат стагнации 
объемов предложения плохих дол-
гов со стороны банков. По данным 
Национальной службы взыскания 
(НСВ), в первом полугодии 2015 года 
рынок первичного размещения дол-
гов банками по агентской схеме 
впервые за шесть лет практически не 
показал роста. За шесть месяцев теку-
щего года банки передали коллекто-
рам в работу 219 млрд руб. против 
211 млрд руб. за тот же период 2014 
года. До этого рынок агентского взы-
скания прирастал год к году в сред-
нем на 45%. Отсутствие роста наблю-
далось лишь в 2008–2009 годах, когда 
банки в кризис фактически полно-
стью заморозили розничное кредито-
вание. Сейчас схожая ситуация: по 
данным ЦБ, за пять месяцев текущего 
года объем розничных кредитов со-
кратился на 4,9%. По словам главного 
управляющего директора «Секвойя 
кредит консолидейшн» Сергея Шпе-
тера, банки начали сокращать выдачу 
новых кредитов еще в 2014 году, и из-
за этого объемы «свежей» просрочки 
стали стремительно сокращаться. 
«Сейчас основная выдача потребкре-
дитов приходится на госбанки, в то 
время как розничные игроки практи-
чески заморозили кредитование,— 
говорит он.— При этом именно круп-
ные розничные банки передава-

ли коллекторам в работу до 50% всех 
долгов на рынке аутсорсинга». 

В результате, чтобы загрузить свои 
производственные мощности, указы-
вает глава агентства «Центр ЮСБ» 
Александр Федоров, коллекторы вы-
нуждены вести ценовую борьбу за бан-
ковские долги, что ведет к общему 
уровню снижения цен на рынке (при 
работе по агентской схеме вознаграж-
дение коллектору платит банк в зави-
симости от объема взысканного дол-
га). По его оценкам, в среднем в первом 
полугодии 2015 года вознаграждение 
при работе по агентской схеме снизи-
лась до 10–15% с 20–25% в 2014 году. В 
условиях снижения платежеспособно-
сти граждан коллекторам для сохране-
ния эффективности на прежнем уров-
не приходится нести большие затра-
ты, что нецелесообразно в условиях 
падения цен на их услуги. Маржиналь-
ность бизнеса (за вычетом расходов на 
взыскание) и так уже снизилась с 15–
35% до 5–10%, указывает господин Фе-
доров. «При недостаточном размере 
вознаграждения коллектор не сможет 
заниматься тщательной работой с 
просрочкой, ограничившись автодо-
звоном и почтовой рассылкой пи-
сем,— указывает управляющий ди-
ректор НСВ Антон Дианов.— В итоге 
банк не получит желаемого качества 
работы». Впрочем, банки, несмотря на 
падение цен, требуют сохранения эф-
фективности на прежнем уровне, что 
заставляет взыскателей действовать 
более жестко, указывают участники 
рынка в неофициальной беседе. 

Валерия Францева

Коллекторы ожесточились
Жалобы на взыскателей долгов резко выросли

Евразийская экономическая 
 комиссия отменила на четы-
ре года пошлины на импорт 
 компонентов газовых турбин, 
не имеющих российских анало-
гов. Решение выгодно местным 
СП западных машиностроителей 
и владельцам электростанций, 
обслуживание которых резко 
 подорожало из-за девальвации 
рубля. Но при этом льгота полно-
стью демотивирует российских 
машиностроителей к импорто-
замещению.

Вчера коллегия Евразийской эко-
номической комиссии (ЕАК) обнули-
ла таможенную пошлину на импорт 
частей газовых турбин мощностью 
более 50 МВт, составляющую 6,7%. 
Льгота вводится с  сентября 2015 года 
по август 2019 года. По мнению ко-
миссии, это создаст благоприятные 
условия для производства газовых 
турбин большой мощности в странах 
ЕАЭС и повысит инвестиционную 
привлекательность энергомашино-
строения. Обнуление коснется ком-
понентов, на которые приходится до 
31% от стоимости турбин.

Российские энергомашинострои-
тели не выпускают крупных газовых 
турбин, инвесторы в генерацию заку-
пают их, как правило, у Alstom, 
Siemens и GE. В последние годы они 
начали проекты в РФ: в июне запущен 
завод СП Siemens (65%) и «Силовых ма-
шин» (35%) «Сименс Технологии Газо-
вых Турбин» по выпуску газовых тур-

бин на 60–307 МВт, в октябре 2014 года 
открылся завод «Русские газовые тур-
бины» (50% у GE, по 25% у Объединен-
ной двигателестроительной корпора-
ции (ОДК) «Ростеха» и «Интер РАО») по 
сборке газовых турбин 77 МВт.

Обнуления пошлин на зарубеж-
ные компоненты добивалась Siemens, 
чье СП, по данным газеты «Ведомо-
сти», согласилось поставлять турбины 
для электростанций в Крыму (фор-
мально — на Тамань), говорит источ-
ник 

”
Ъ“ в энергомашиностроении. 

«Интер РАО» и ОДК также принимали 
активное участие в подготовке этого 
решения, уточнил 

”
Ъ“ директор по 

развитию газовой генерации «Интер 
РАО — Инжиниринг» Виктор Беляков. 
Пошлины на сами турбины нулевые, 
поясняет он, и инвесторы в производ-
ство оказались в худшем положении, 
чем импортеры. В Siemens и Минпро-
мторге не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Снижение пошлин выгодно и тем, 
кто уже эксплуатирует турбины в Рос-
сии, то есть энергетикам, добавляет 
глава комитета по энергетическому 
машиностроению Союза машино-
строителей России Алексей Дуб. «На-
ступил момент, когда стало понятно, 
что платить за обслуживание импорт-
ного оборудования дорого, теперь эти 
издержки, как всегда, пытаются сни-
зить за счет бюджета»,— считает он. 
Стоимость сервисного обслуживания 
парогазовых установок и запчастей к 
ним, как правило, фиксируется в ва-
люте, поэтому затраты на эти услуги 

существенно выросли вслед за осла-
блением рубля, признают в «Т Плюс» 
(бывший «КЭС Холдинг»). Сама компа-
ния пытается хотя бы разделить сер-
висные контракты на две части — по-
купку запчастей за валюту и обслужи-
вание в рублях.

Но российские машиностроители 
резко против обнуления пошлин. По 
их мнению, льготы помешают импор-
тозамещению. «Снижение пошлин на 
элементы газовых турбин — ошибка, 
пролоббированная западными про-
изводителями оборудования,— зая-
вил 

”
Ъ“ гендиректор РОТЕК (владеет 

Уральским турбинным заводом) Ми-
хаил Лифшиц.— Решение ЕЭК, по су-
ти, лишает смысла локализацию про-
изводства ключевых компонентов га-
зовых турбин в России на следующие 
несколько лет». Он подчеркивает, что 
пошлины отменяются на «самые мар-
жинальные и выгодные для произ-
водства компоненты», стимулируя от-
верточную сборку в стране, тогда как 
важнее было бы организовать собст-
венное производство комплектую-
щих. Когда завершится программа 
строительства станций по договорам 
на поставку мощности, заказы компо-
нентов зарубежных турбин заметно 
превысят €100 млн в год, уверен топ-
менеджер. Алексей Дуб согласен, что 
обнуление пошлин противоречит 
российской программе импортозаме-
щения в области газовых турбин и 
внедрению собственных разработок.

Анастасия Фомичева

Турбины пустят частями
ЕАК помогла западным машиностроителям

с1

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

1,1 триллиона рублей составил объем 
корпоративных облигаций, размещенных  
в первой половине 2015 года
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Кризис на авторынке России переки
нулся на производителей автокомпо
нентов. Как выяснил 

”
Ъ“, запуск де

сятков проектов отложен, а несколько 
компаний остановили работающие 
мощности. Поставщики жалуются 
на отсутствие господдержки и предла
гают государству в условиях деваль
вации рубля и низкого спроса в стра
не учесть в соглашениях о промсборке 
 экспортные контракты.

О том, что на фоне глубокого падения про-
даж и производства автомобилей (по данным 
«АСМ-холдинга», в сегменте легковых машин 
оно сократилось на 26,6%, до 550,8 тыс. ма-
шин) ряд производителей автокомпонентов 
оказались на грани закрытия, 

”
Ъ“ рассказа-

ли источники на авторынке. Один из них под-
черкивает, что объемы производства стали 
«невесомыми», а себестоимость резко выро-
сла. Из-за этого, по данным собеседников 

”
Ъ“, 

некоторые поставщики, например, француз-
ская Faurecia (сиденья, детали интерьера, вых-
лопные системы), уже приняли решение ча-
стично остановить производство.

В Минэкономики 
”
Ъ“ подтвердили, что 

четыре производителя компонентов прио-
становили свою работу (их названия в ми-
нистерстве не раскрывают), а около трид-
цати не реализовали свои планы по запу-
ску заводов в РФ. Там знают и о приостанов-
ке производства Faurecia, но отмечают, что 
компания не сможет заморозить производ-
ство полностью. В Faurecia и PSA Peugeot 
Citroen (ее основной акционер) вчера на за-
просы 

”
Ъ“ не ответили. Источники 

”
Ъ“ рас-

сказывают, что французский поставщик по-
строил завод в Татарстане, но в условиях де-
фицита спроса так и не запустил его, пере-
неся в итоге свои мощности на территорию 
предприятия Ford-Sollers в Елабуге. Решение 
о том, как поступить с заводом, по данным 

”
Ъ“, еще не принято. В Ford- Sollers говорят, 

что продолжают работать с Faurecia, которая 
поставляет детали интерьера для автомоби-
лей, уточнив, что проект по производству де-

талей экстерьера «из-за пересмотра объемов 
перенесен на нашу собственную площадку» 
в Елабуге.

Собеседники 
”
Ъ“ на рынке называют отказ 

поставщиков от производства в России «пред-
сказуемым». Один из них говорит, что компа-
нии «недовольны тем, что вся господдержка 
традиционно распространяется лишь на авто-
концерны». После резкой девальвации рубля 
производители автокомпонентов, у которых 
заключены соглашения о промсборке, как и 
автоконцерны, предлагали внести в формулу 
локализации коэффициент, который бы ни-
велировал валютные риски (см. 

”
Ъ“ от 5 мая), 

но вопрос все еще прорабатывается.
Теперь, по данным 

”
Ъ“, производители 

компонентов просят включить в формулу ло-
кализации, применяемую в соглашениях о 
промсборке (обеспечивают нулевые таможен-
ные пошлины на ввоз субкомпонентов), до-
бавленную стоимость, созданную при сборке 
компонентов, которые потом экспортируют-
ся. В Минэкономики подтвердили, что пред-
ложение использовать экспортное производ-
ство при расчете локализации уже рассматри-
вается, хотя окончательное решение не при-
нято. Сначала предполагалось, что произво-
дители автокомпонентов будут работать на 
внутренний рынок, исключительно под нуж-
ды локальных производителей, теперь же 
экспорт стал более привлекателен, поясняет 
старший партнер EURussia Partners Иван Бон-
чев. Гендиректор «ЦФ Кама» (СП немецкой ZF 
Friedrichshafen AG и КамАЗа) Александр Заха-
ров подтверждает, что у компании в силу кур-
совой разницы появился спрос в Германии.

Гендиректор Национальной ассоциации 
производителей автокомпонентов Михаил 
Блохин считает, что изменение в формуле по-
служило бы дополнительным стимулом для 
иностранного производителя, который пла-
нирует локализовать производство в России. 
Впрочем, господин Бончев отмечает, что это 
будет лишь на три года, до истечения соглаше-
ний о промсборке.

Яна Циноева

Российский автопром  
теряет запчасти
Производители автокомпонентов  
начали сворачивать производства 

Обложенная западными санкция
ми «Роснефть» нашла нового партне
ра — индийскую Essar. В рамках со
трудничества российская компания 
получит 49% в одном из крупнейших 
в мире нефтеперерабатывающем заво
де (НПЗ). Стоимость такой доли может 
составить около $2 млрд, оплатить ко
торую «Роснефть» готова нефтью. Ин
дийской стороне предложен доступ 
на шельф, но, считают аналитики, за
менить там остановившую работу в Рос
сии ExxonMobil компания не сможет.

Вчера глава «Роснефти» Игорь Сечин на 
брифинге в рамках саммита БРИКС (под-
робнее — см. стр. 2) сообщил, что компания 
получит 49% в принадлежащем индийской 
Essar НПЗ в Вадинаре. Сегодня стороны под-
писали соглашение о намерениях (юриди-
чески обязывающие документы могут поя-
виться в течение двух месяцев), а также твер-
дый контракт на продажу Essar 10 млн тонн 
нефти в год в течение десяти лет. «Поставка 
начнется сразу, как только 

”
Роснефть“ вой-

дет в состав акционеров НПЗ»,— уточнил 
Игорь Сечин. По его словам, «Роснефть» мо-
жет оплатить свою долю в НПЗ как деньга-
ми, так и нефтью, сумма сделки не раскрыва-
ется. Мощность НПЗ составляет 20 млн тонн 

в год, но партнеры намерены увеличить ее 
до 45 млн тонн к 2020 году. Это второй по ве-
личине НПЗ в мире после подконтрольно-
го Reliance комплекса на 70 млн тонн также 
в Индии. НПЗ Essar может перерабатывать тя-
желые сорта нефти и имеет доступ к глубоко-
водному порту, способному принимать сверх-
большие танкеры. Также в сделку вошла сеть 
из 1,6 тыс. АЗС в Индии (стороны планируют 
расширить ее за два года до 5 тыс. АЗС).

По аналогичной схеме «Роснефть» работа-
ет c китайской CNPC. В июне 2013 года сторо-
ны подписали контракт на поставку 360 млн 
тонн российской нефти в Китай в течение 25 
лет на $270 млрд, а также договорились по-
строить НПЗ в Тяньцзине (должен быть запу-
щен в 2019 году). Взамен Китай получил до-
ступ на российский шельф. Аналогичное 
предложение сделано Essar, уточнил Игорь 
Сечин. Пока индийские партнеры у «Роснеф-
ти» есть только на «Сахалине-1», где 20% при-
надлежит ONGC. Индия в рамках проекта по-
лучит 1 млн тонн нефти в год. Обсуждается 
возможность продажи ONGC долей в принад-
лежащих «Роснефти» Ванкорском и Юрубче-
но-Тохомском месторождениях, а также в бу-
дущем проекте «Дальневосточный СПГ».

Но стратегическими партнерами «Роснеф-
ти», в первую очередь на шельфе, всегда счи-

тались западные компании — американ-
ская ExxonMobil, норвежская Statoil, ита-
льянская ENI. Но после того как россий-
ская компания попала под санкции США и 
ЕС, отношения с партнерами осложнились. 
ExxonMobil, заморозила девять из десяти 
совместных проектов, в том числе в Карском 
море, где в 2014 году было открыто месторо-
ждение Победа с запасами 130 млн тонн неф-
ти и 499 млрд кубометров газа.

Глава Small Letters Виталий Крюков пола-
гает, что, учитывая финансовое положение 
«Роснефти» (чистый долг компании на конец 
первого квартала составил 2,53 трлн руб.), 
оплачивать долю в индийском НПЗ она бу-
дет нефтью. «Такой сценарий выглядит на-
иболее реальным, компания давно фоку-
сируется на бартерных сделках»,— поясня-
ет эксперт. Стоимость доли в заводе он оце-
нивает в $2 млрд. Но на шельфе, добавляет 
Виталий Крюков, от Essar будет мало поль-
зы: у Индии есть опыт работы на шельфе, но 
он неуникальный, и нет никаких компетен-
ций по разведке и добыче в Арктике. По сло-
вам эксперта, максимум «Роснефть» сможет 
закупить «некоторое оборудование», но акти-
визировать работу на шельфе за счет индий-
ских партнеров не получится.

Ольга Мордюшенко

«Роснефть» переработает Индию
Компания получит долю в одном из крупнейших в мире НПЗ

При этом у «Газпрома» огромный про-
фицит: добычные мощности составляют 
617 млрд кубометров, а добыча в 2014 году — 
всего 443 млрд кубометров. В этом году она 
продолжает снижаться, хотя о точных тем-
пах падения приходится только гадать — с 
апреля ЦДУ ТЭК перестало публиковать дан-
ные о добыче «Газпрома» отдельной строкой. 
По оценке Sberbank CIB, за первое полугодие 
добыча монополии упала на 12,9%, что, ве-
роятнее всего, означает новый антирекорд. 
В этой ситуации «Газпром» крайне заинтере-
сован продавать свой газ с его сравнительно 
низкой себестоимостью.

Если «Газпром» все же перенесет спор 
с Туркменией в европейский арбитраж, 
это станет первым прецедентом в исто-
рии российско-туркменских газовых отно-
шений, отмечает Мария Белова из Vygon 
Consulting. По ее мнению, такая ситуация 
грозит крайне негативными последствия-
ми для «Газпрома», который до сих пор по-
следовательно отстаивал в спорах с евро-
пейскими клиентами позицию продавца 
газа. «Получается, по одну сторону границы 
мы рассказываем о преимуществе долгос-
рочных контрактов с нефтяной привязкой, 
которые обеспечивают стабильность, а по 
другую сторону — снижаем оплату за газ в 
одностороннем порядке»,— отмечает Ма-

рия Белова. Причем, добавляет она, выиг-
рыш в арбитраже будет для «Газпрома» ху-
же проигрыша, поскольку такое решение 
будет немедленно использовано в Европе 
против самой монополии. Но последствия 
могут оказаться шире. «Туркмены выбрали 
момент для своего заявления о ненадежно-
сти 

”
Газпрома“ — в Уфе начинаются самми-

ты БРИКС и ШОС: туда приехало руковод-
ство КНР и там наверняка будут обсуждать-
ся вопросы поставки газа»,— замечает ана-
литик. Западный маршрут поставки газа из 
России в Китай, о котором сейчас ведет пе-
реговоры «Газпром», является прямым кон-
курентом туркменского газа.

Юрий Барсуков

«Газпром» замовил по-украински
с1
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деловые новости

Совет федерации одобрил законопро-
ект, обеспечивающий каналам второго 
мультиплекса бесплатное присутствие 
в кабельных и спутниковых сетях. 
 Бесплатными эти каналы должны стать 
и для потребителей: операторы не смо-
гут брать абонентскую плату за их прос-
мотр. В условиях кризиса это вызовет 
отток подписчиков платных пакетов, 
который может стоить отрасли 20 млрд 
руб. в год, опасаются участники рынка.

Поправки к законам «О СМИ» и «О связи», 
расширяющие список обязательных для рас-
пространения в кабельных и спутниковых се-
тях телеканалов, вчера одобрил Совет федера-
ции. Они вступят в силу после подписания 
президентом. Согласно документу, распро-
страняться во всех средах «без заключения до-
говоров с вещателями», «без взимания с них 
платы за их трансляцию», а также «без взима-
ния платы с абонентов» должны будут каналы 
второго мультиплекса — пакета цифровых те-
леканалов, список которых определен Феде-
ральной конкурсной комиссией. В него вхо-
дят СТС, «Домашний», РЕН ТВ, «Спорт плюс», 
«Звезда», «Мир», ТНТ, «Муз ТВ», «Спас» и ТВ-3. 
До сих пор право бесплатного распростране-
ния в кабельном и спутниковом ТВ (так назы-
ваемый принцип must carry) было закрепле-
но лишь за десятью каналами первого мульти-
плекса («Первый канал», НТВ, каналы ВГТРК и 
др.). Кроме того, законопроект запрещает опе-
раторам изменять порядок каналов, то есть 
первые 20 кнопок всегда должны быть заняты 
каналами первого и второго мультиплексов.

Инициатором поправок в декабре высту-
пило Минкомсвязи РФ. Возникают преце-
денты, когда операторы пытаются взимать с 
каналов деньги за распространение и наобо-
рот, объяснял ранее 

”
Ъ“ замглавы Минком-

связи Алексей Волин. Вхождение в кабель-
ные сети для каналов второго мультиплекса 
действительно было предметом переговоров 
с операторами. Например, «СТС Медиа» в раз-
деле рисков своей отчетности указывает, что 
не может гарантировать покрытие своих ка-
налов в кабельных сетях именно из-за отсут-
ствия для них принципа must carry. Для каж-
дого канала плата за распространение варьи-

руется в зависимости от его популярности 
среди аудитории и модели распространения 
(рекламная или подписная), объясняет со-
трудник кабельного оператора. По словам 
гендиректора одного из каналов, такая плата 
может составлять сотни тысяч рублей с веща-
теля крупному оператору в месяц.

Предлагаемые законопроектом измене-
ния могут привести «к ощутимому сниже-
нию объемов выручки рынка телевещания 
не менее чем на 20 млрд руб.», говорится в 
июньском проекте заключения комиссии 
Российского союза промышленников и 
предпринимателей (текст есть у 

”
Ъ“). Дело в 

том, что расширение списка бесплатных ка-
налов может «спровоцировать абонентов на 
переключение с базовых пакетов на услов-
но бесплатный пакет». В документе также 
приводятся данные исследований, соглас-
но которым не менее 85% абонентов в прин-
ципе «желают смотреть только эфирные те-
леканалы». Весь объем рынка платного ТВ, 
по данным iKS-Consulting, составил в 2014 
году 61,2 млрд руб., число его абонентов со-
ставило 37,5 млн.

В кризис абоненты действительно будут 
переходить с платных каналов на бесплат-
ные, рассуждает гендиректор «Орион Экс-
пресса» Кирилл Махновский. По его мне-
нию, в безвыходной ситуации окажутся и ка-
бельные, и спутниковые операторы: «Если 
85% абонентов будут смотреть бесплатные 
каналы, для отрасли это будет означать не 
просто потерю 20 млрд руб., а полный крах». 
Оценка потенциальных потерь рынка на 
уровне 20 млрд руб. в год «реалистична», со-
глашается представитель «Акадо».

Тем не менее, по словам господина Мах-
новского, законопроект обсуждался с чинов-
никами на базе Ассоциации кабельного те-
левидения России, и часть пожеланий опе-
раторов «были услышаны». Так, изначально 
Минкомсвязи планировало также защитить 
местные телеканалы: отнести их к общедо-
ступным обязательным и распространять в 
кабеле бесплатно. Но в ходе рассмотрения 
проекта в Госдуме региональные и муници-
пальные каналы были из него исключены.

Анна Афанасьева, Владислав Новый

Телезрителям дадут  
бесплатные пакеты
Список обязательных каналов будет расширен

Новым акционером авиакомпании 
Red Wings, эксплуатирующей исклю-
чительно российские самолеты, может 
стать лизинговая компания «Илью-
шин Финанс Ко» (ИФК). Лизингодатель 
может получить 74% акций перевозчи-
ка в счет его долга за эксплуатацию 
отечественных Ту-204. Источники 

”
Ъ“ 

ожидают, что сделка поддержит разви-
тие Red Wings.

Лизинговая компания «Ильюшин Финанс 
Ко», крупнейшим совладельцем которой яв-
ляется государственная Объединенная авиа-
строительная корпорация, ведет переговоры 
о покупке 74% акций авиакомпании Red 
Wings, сообщило «РИА Новости» со ссылкой 
на гендиректора ИФК Александра Рубцова и 
источник, близкий к сделке. Собеседник 
агентства отметил, что долг Red Wings перед 
ИФК может быть конвертирован в капитал че-
рез допэмиссию. Размер задолженности 
источники информагентства не раскрыли, 
отметив, что «за последнее время она выро-
сла». В Red Wings от комментариев отказа-
лись. По словам господина Рубцова, сделку 
предварительно должны одобрить все креди-
торы авиакомпании. Совет директоров ИФК 
планирует рассмотреть вопрос до конца ию-

ля. Представитель ИФК заявил 
”
Ъ“, что «пере-

говорный процесс продолжается».

• Red Wings — крупнейший в России ком
мерческий эксплуатант Ту204100 и SSJ100. 
Парк состоит из восьми Ту204 (семь взяты 
в лизинг у ИФК) и трех SSJ100. Базируется 
в Домодедово, летает по 24 направлениям. 
По итогам 2014 года Red Wings перевезла 
919 тыс. пассажиров, за пять месяцев 
2015 года — почти 250 тыс. человек 
( 19е  место среди российских авиакомпаний).
По данным из отчетности ИФК, на конец 

прошлого года Red Wings была должна лизин-
годателю более 2,2 млрд руб. Таким образом, 
после смены акционеров Red Wings в 2013 го-
ду долг за самолеты увеличился на 700 млн 
руб. Владевший тогда авиакомпанией Алек-
сандр Лебедев продал Red Wings за 1 руб. груп-
пе инвесторов — брату совладельца группы 
«Гута» Сергею Кузнецову и GHP Group Марка 
Гарбера. Параллельно господин Лебедев под-
писал документы о передаче 25,8% акций 
ИФК дочерней структуре лизингодателя в об-
мен на списание долга Red Wings по плате-
жам за Ту-204 и получение двух самолетов Ан-
124 «Руслан» (каждый стоит $50 млн).

В феврале Red Wings объявляла о планах 
по расширению парка, в том числе при уча-

стии ИФК. Компания ожидает, что к концу 
2016 года у нее будет десять SSJ-100, пять из 
которых поставит ИФК. При этом авиакомпа-
ния рассчитывает получить госгарантии на 
1,5 млрд руб. для привлечения средств на 
ввод новых самолетов в эксплуатацию (подго-
товку экипажей, создание запаса запчастей и 
пр.). Вчера один из источников 

”
Ъ“ сообщил, 

что заявка на госгарантию будет подана «по-
сле того, как решится вопрос с реструктуриза-
цией капитала».

Источник 
”
Ъ“, близкий к ситуации, гово-

рит, что в сделке заинтересованы и акционе-
ры Red Wings и ИФК. «Специфика отечест-
венных судов Ту-204 не позволит перевозчи-
ку полностью покрыть долг за лизинг, но и 
его полное списание было бы невыгодным 
лизингодателю. Предлагаемый формат явля-
ется наиболее оптимальным»,— отметил со-
беседник 

”
Ъ“.

Независимый авиационный эксперт Ан-
дрей Крамаренко считает, что конвертация 
долга перевозчика в капитал даст ИФК опре-
деленный контроль над рисками. Акционер 
сможет оказать поддержку перевозчику, а 
постоянная эксплуатация техники в любом 
случае будет приносить прибыль.

Елизавета Кузнецова

Red Wings заберут за долги
Крупнейшим совладельцем авиакомпании может стать лизингодатель ее самолетов

Рынок ломбардов, недавно 
подпавший под надзор ЦБ 
и столкнувшийся с непри-
вычными для него регуля-
тивными требованиями, 
 начал сокращаться сам. 
 Избежать дополнительной 
административной нагрузки 
ломбарды пытаются любой 
ценой — от радикального за-
крытия бизнеса до переква-
лификации с выдачи зай-
мов под залог имущества 
на скупку вещей.

О первой ответной реакции 
ломбардов на регулирование и 
надзор ЦБ (до последнего време-
ни участники этого рынка лишь 
говорили, что новые подходы им 
непосильны) 

”
Ъ“ рассказал пред-

седатель Ассоциации развития 
ломбардов Сергей Соковников. 
«Мы провели мониторинг всех 
ломбардов, указанных в ЕГРЮЛ. 
Из 7800 отправленных писем вер-
нулось из-за отсутствия адресата 
свыше 2 тыс. Из оставшихся дей-
ствующих 4 тыс. ломбардов свы-
ше 1 тыс. заявили нам в телефон-
ном разговоре, что закрыли, соби-
раются закрыть ломбард или пе-
реквалифицируют бизнес — на 
скупку вещей у граждан и пере-
продажу их оптовым покупате-
лям»,— рассказал господин Со-
ковников.

Скупка — это деятельность, не 
предполагающая выдачи займов 

под залог вещей и соответственно 
не подпадающая под регулирова-
ние, надзор и сдачу отчетности в 
ЦБ, продолжает он. В 90% случаев 
скупаются ювелирные изделия, 
изделия из драгоценных камней 
и металлов или их лом. Такая дея-
тельность регламентирована от-
дельным постановлением прави-
тельства и приказом Минфина (в 
части драгоценностей) и предпо-
лагает (при скупке драгметаллов 
и камней) уже привычную поста-
новку на учет в Пробирной пала-
те с несложными требованиями 
по матобеспеченности и безопас-
ности. «Решение перейти в этот 
сегмент позволяет сохранить 
часть бизнеса и при этом избе-
жать сдачи отчетности в ЦБ»,— по-
яснил господин Соковников.

Ломбарды, подпавшие под 
надзор ЦБ после получения им 
статуса мегарегулятора, сдают в 
ЦБ ежеквартально общий отчет о 
деятельности. Но, как ранее сооб-
щал 

”
Ъ“, справляются с этой зада-

чей далеко не все (см. 
”
Ъ“ от 31 ок-

тября и 18 ноября 2014 года).
Попытки ломбардов уйти из-

под регулирования и надзора ЦБ 
имеют материальное обоснова-
ние, указывают участники рын-
ка. Банк России, как и обещал, на-
чал применять к ним штрафные 
санкции за несдачу, несвоевре-
менную сдачу или сдачу не соот-
ветствующую требованиям отчет-

ности. «В качестве примера при-
веду Уральский федеральный 
округ: из немногим более тысячи 
ломбардов, зарегистрированных 
там, примерно 200 ломбардам бы-
ли выписаны предписания о не-
своевременной сдаче отчетности. 
Около 100 ломбардов были при-
влечены к ответственности»,— 
рассказал Сергей Соковников. 
Наш опыт общения с ломбардами 
показал, что в других федераль-
ных округах число оштрафован-
ных ломбардов составляет при-
мерно такой же процент, добавля-
ет он. Правда, штрафы по его сло-
вам, регулятор выписывает щадя-
щие: меньше, чем установленные 
КоАП РФ за такое нарушение,— 
500–700 тыс. руб.

Банк России понимает, что для 
ломбардного рынка регулирова-
ние и надзор в новинку, равно 
как и то, что система сбора и пере-
дачи отчетности ломбардов нахо-
дится в стадии становления. Поэ-
тому на переходный период, учи-
тывая отсутствие злого умысла в 
совершении нарушений у боль-
шинства ломбардов, старается 
действовать аккуратно, говорит 
собеседник 

”
Ъ“, знакомый с пози-

цией регулятора. «Речь о том, что-
бы сначала действовать на уров-
не предписаний и только потом, 
если это не помогло, выписывать 
штраф: не за нарушения сдачи от-
четности, а более скромный — за 

неисполнение предписаний ре-
гулятора»,— поясняет он. Более 
жесткий подход в текущей ситуа-
ции вряд ли целесообразен, за-
ключает собеседник 

”
Ъ“.

Впрочем, даже такой щадящий 
подход небольшим участникам 
рынка не по карману. При этом га-
рантий, что ломбарды, переква-
лифицировавшись на скупку, вы-
живут, нет: для большинства это 
небольшая часть общего бизнеса. 
«Мы как ломбард целенаправлен-
но не занимаемся скупкой, есть 
процент людей, которые не выку-
пают свои вещи, и мы выставля-
ем их на продажу, но он невысок, 
около 20%»,— говорит замести-
тель генерального директора ма-
лого ломбарда «ДД» Петр Демчен-
ко. Более того, по его мнению, та-
кая смена деятельности не спо-
собствует развитию бизнеса. Сам 
господин Демченко намерен «из-
учить и освоить нововведения 
ЦБ, который хочет сделать рынок 
новым и современным». Однако 
уход с рынка четверти ломбардов 
восполнить мгновенно не полу-
чится, а значит, снизится конку-
ренция и вырастут ставки, резю-
мирует он.

Анастасия Искусова

Ломбарды меняют ориентацию
Кредитованию населения они предпочитают скупку или ликвидацию

Общественная организация 
«Опора России» предлагает 
ужесточить закон «О торгов-
ле», обязав ритейлеров рас-
крывать цены на различные 
услуги для производителей. 
По замыслу организации рас-
ходы поставщика на марке-
тинг должны оставаться 
в пределах 5% от стоимости 
поставки. О нарушениях ри-
тейлеров их контрагенты 
должны будут сообщать в Фе-
деральную антимонополь-
ную службу под угрозой 
штрафа 1,5 млн руб.

«Опора России» направила 
председателю комитета Госдумы 
по безопасности Ирине Яровой 
свои предложения (копия есть у 

”
Ъ“) ко второму чтению поправок 

к закону «О торговле». Законопро-
ект, подготовленный госпожой 
Яровой совместно с группой де-
путатов и сенаторов, в мае был 
принят в первом чтении. Он пред-
усматривает снижение допусти-
мого размера совокупных выплат 
сетям от поставщиков до 3%, тогда 
как сейчас только премия за объ-
ем закупки, ретробонус, составля-
ет 10%. Также предлагается сокра-
тить срок оплаты поставленной 
продукции до 5–35 дней в зависи-
мости от сроков хранения про-
дукции (сейчас 10–45 дней).

Организация предлагает пой-
ти еще дальше и обязать ритейле-

ров публиковать на своих сайтах 
прейскурант с ценами на продви-
жение товара, аренду торговых 
площадей для размещения обору-
дования поставщика и другие та-
рифицированные услуги. Напри-
мер, предоставление услуг по 
продвижению товаров не должно 

стоить дороже 5% от цены партии, 
говорится в письме. «Опора» на-
стаивает, что предоставление по-
ставщику отчетов о реализации 
товаров в сети не является услу-
гой. Ранее поставщики неодно-
кратно жаловались, что в некото-
рых сетях предоставление таких 
отчетов классифицируется как 
маркетинговая услуга и стоит де-
сятки процентов от стоимости по-
ставки. Также «Опора» предлагает 
обязать поставщиков сообщать в 

Федеральную антимонопольную 
службу (ФАС) обо всех случаях по-
нуждения к уплате каких-либо 
вознаграждений, не предусмо-
тренных законом, и случаях, ког-
да объем выплат превышает уста-
новленный порог. Ответствен-
ность поставщика за сокрытие 
этой информации должна быть 
не менее 1,5 млн руб.

Поправки помогут ограни-
чить реальные объемы выплат 
ритейлерам, поясняет вице-пре-
зидент «Опоры» Максим Каши-
рин. «Если снизить только ретро-
бонус, то все недополученные 
средства сеть вернет через марке-
тинговые услуги, которые могут 
оказывать аффилированные с 
ней компании — третьи лица. 
Мы предлагаем прикрыть эту ла-
зейку»,— сказал господин Каши-
рин. В ФАС не знакомы с послед-
ними предложениями «Опоры», 
поэтому не стали комментиро-
вать ее инициативу.

Госпожа Яровая передала 
”
Ъ“, 

что все предложения, поступаю-
щие в ее аппарат, перенаправля-
ются в профильный комитет для 
рассмотрения. В комитете по эко-
номической политике и пред-
принимательству, ответственном 
за принятие поправок к закону «О 
торговле», в курсе предложений 
«Опоры». Зампред комитета Вик-
тор Звагельский признает, что от 
бизнеса уже стали поступать сиг-

налы о переходе на оказание мар-
кетинговых услуг третьими лица-
ми. Вместе с тем, считает он, «Опо-
ра» предлагает избыточное регу-
лирование. «Никто не мешает по-
ставщикам и сейчас обращаться в 
ФАС, если их принуждают заклю-
чать какой-либо договор»,— гово-
рит депутат.

Сегодня практически невоз-
можно доказать сам факт прину-
ждения поставщика к использо-
ванию услуги, подчеркивает за-
меститель председателя правле-
ния Руспродсоюза Дмитрий Лео-
нов. По его мнению, установле-
ние любых пороговых значений 
— 1%, 3% или 5% — не решит во-
проса с фиктивными договорами 
оказания промоуслуг. Сопредсе-
датель президиума Ассоциации 
компаний розничной торговли 
Илья Ломакин-Румянцев считает, 
что от предложений «Опоры» сов-
сем недалеко до законодательно-
го установления наценок или да-
же цен. «Странно требовать от 
частных компаний такой про-
зрачности, которую не требуют от 
госкомпаний,— говорит госпо-
дин Ломакин-Румянцев.— От то-
го, что все будут знать, сколько 
стоит продвижение краснодар-
ского огурца в Барнауле, ситуа-
ция не изменится. Всегда есть те, 
кто с интересом смотрит в незана-
вешенные окна».

Анастасия Дуленкова

Ритейлерам повесят ценник
«Опора» просит раскрыть стоимость услуг для поставщиков

Интерес к приобретению «Формулы кино» 
со стороны других участников рынка был 
всегда, подтверждает источник, близкий к А1.

Стороны еще не подавали заявку в Феде-
ральную антимонопольную службу, но про-
блем с согласованием возникнуть не должно, 
поскольку совокупная доля рынка все равно 
окажется сравнительно небольшой, считает 
один из собеседников 

”
Ъ“. По данным «Нева-

фильм Research» на 1 июня, у «Синема Парка» 
было 7,2% российского кинотеатрального 
рынка с 281 залом в 30 кинотеатрах. У «Форму-
лы кино» — 6,5% рынка с 253 залами в 34 ки-
нотеатрах. Замыкает тройку крупнейших се-
тей контролируемый Полом Хетом, UFG Pri-
vate Equity, Baring Vostok Private Equity и Рос-
сийским фондом прямых инвестиций «Каро 
Фильм» — у него 6% рынка с 237 залами в 31 
кинотеатре.

Укрупнение кинотеатральных сетей за 
счет слияний и поглощений — очевидная 
перспектива, согласны опрошенные 

”
Ъ“ 

участники рынка. Одна из причин — сравни-
тельно невысокие темпы роста кассовых сбо-
ров. Так, по итогам первого полугодия 2015 
года российский бокс-офис вырос с 25,3 млрд 
руб. годом ранее до 26,24 млрд руб. (на 3,7%), а 
количество зрителей — с 102,3 млн до 
103,3 млн человек (на 1%), оценивала ранее 
Movie Research.

«Консолидация сетей — это всегда хорошо, 
несмотря на определенные издержки. Как бы 
мы к этому ни относились, в современном ми-
ре идет тенденция к укрупнению»,— считает 
основатель и миноритарный акционер «Каро 
Фильма» Леонид Огородников. «Не удивлюсь, 
если в итоге появится третий крупный игрок, 
который выкупит основную долю рынка»,— 
добавляет он.

«А1 не занималась непосредственным опе-
рированием бизнеса, они, прежде всего, в хо-
рошем смысле слова спекулянты — покупали 
бизнес, увеличивали его стоимость и прода-
вали»,— указывает основатель «Кронверк Си-
нема» (вошел в состав «Формулы кино») и ген-
директор «Ленфильма» Эдуард Пичугин. «Так 
что очевидно, что рано или поздно группа со-
биралась выйти из бизнеса, обычно этот цикл 
занимает пять—семь лет. Сейчас важно, кто 
станет первым игроком и нарастит присутст-
вие на рынке, потому что второе место в роз-
ничном бизнесе значения не имеет и дикто-
вать условия будет именно крупнейший иг-
рок, он же сможет продать бизнес с наиболь-
шим мультипликатором»,— поясняет он.

По оценке экс-гендиректора «Синема Пар-
ка» Сергея Китина, вся «Формула кино» может 
стоить $250–300 млн. Сумма, за которую Саид 
Керимов ранее приобрел «Синема Парк», офи-
циально не раскрывалась, но эксперты оце-
нивали сделку в $400–500 млн.

Елизавета Макарова

Уравнение с одним известным
с1

Сборы российских кинотеатров в 2014 
году составили 46 млрд руб., из этой суммы 
82%, или 38 млрд руб., пришлось на зарубеж-
ные фильмы. Если бы кинотеатрам прихо-
дилось платить с них 18% НДС, они потрати-
ли бы на это примерно 6,84 млрд руб. «У нас 
не хватает собственного продукта, чтобы за-
нять существенную часть экранного време-
ни. Сейчас это менее 20%, а в 2016 году будет 
еще хуже из-за сокращения господдержки 
кинопроизводства»,— говорит президент 
«Киноальянса» и глава «Ленфильма» Эдуард 
Пичугин. Российское кино демонстрирует-
ся в основном в России, то есть сборы таких 
фильмов напрямую зависят от состояния и 
развития отечественных кинотеатров, под-
черкнул он. «Крупные сети введение НДС 
выдержат, у них только EBITDA снизится на 
12–15%, но основной удар придется на одно-
зальные кинотеатры, которые не входят в 
сети и находятся на точке безубыточно-

сти»,— пояснил господин Пичугин. Китай, 
по его словам, перешел к квотированию 
иностранных фильмов только тогда, когда в 
стране было построено при господдержке 
22 тыс. кинотеатров.

У кинопроизводителей другая логика. 
Основатель кинокомпании «Марс Медиа» Ру-
бен Дишдишян считает, что, если собранные 
деньги пойдут на русское кино, число ком-
мерческих картин удвоится. «Для меня как 
продюсера, который делает русские фильмы 
и не прокатывает западное кино, это поло-
жительный шаг»,— говорит он. Однако сов-
ладелец «Арт Пикчерс Студии» Дмитрий Ру-
довский уверен, что нововведение плохо 
для всех: «Власти обещали не кошмарить 
бизнес и заморозить новые налоги. НДС 
иностранцы уже платят, получится двойное 
налогообложение». По его мнению, если вы-
растет цена на иностранный контент, росси-
яне будут просто реже ходить в кино, а ауди-
тория российских фильмов не вырастет.

Елена Киселева, Анна Афанасьева

Кинопрокатчики  
докатились до президента
с7

Развитие этой темы слушайте  
в утреннем эфире радио 

kommersant.fm

ЦИТАТА

Бонусы и выплаты постепен-
но должны, наверное, 
 свестись к нулю
— Виктор Евтухов,
заместитель главы Минпромторга, 
3 июня 2015 года



культура

На берегу Женевского озера начался 49-й Montreux 
Jazz Festival. Первым громким событием стал сов-
местный концерт Тони Беннетта и Леди Гаги. Одна-
ко, если говорить о дорогой эстраде, БОРИСА БАРА-
БАНОВА больше порадовало выступление лауреата 
Grammy 2015 года Сэма Смита.

Гастролировать в поддержку альбома «Cheek To Cheek» 
(2014) Леди Гага и Тони Беннетт начали сразу после его вы-
хода. Однако полноценным туром это не назовешь: все-та-
ки Тони Беннетту 88 лет и эти концерты — скорее собы-
тия, которые неизменно привлекают огромное внимание 
и создают светские вибрации. Еще бы: певица-хамелеон с 
амбициями Майкла Джексона и крунер, который, кажет-
ся, не комплексует по поводу статуса вечно второго, пото-
му что второй он — после Синатры. Собственно, это все, 
что о Тони Беннетте знает большинство слушателей моло-
же 60, может быть, за исключением хита — визитной кар-
точки «I Left My Heart In San Francisco».

Леди Гага и Тони Беннетт по несколько раз сыграли 
свой джазовый альбом в Royal Albert Hall (Лондон) и в 
Radio City Music Hall (Нью-Йорк), но по их работе на сце-
не Auditorium Stravinski в Монтрё было ясно, что это не 
те люди, которые много репетируют. Здесь история та-
кая: господин Беннетт — сам часть этой музыки, она у 
него в генетическом коде. А Леди Гага, кажется, способ-
на исполнить вообще любую песню, которая когда-ли-
бо была в чартах, причем с любого места. И вот они взя-
ли этот формат — American Songbook. К Коулу Портеру, 
Дюку Эллингтону, Ирвингу Берлину и Джерому Керну 
добавили Мишеля Леграна и Эдит Пиаф. И поехали раз-
влекать мир.

Это был редкий случай, когда Леди Гага вышла на сце-
ну вовремя. Все же авторитет Монтрё давит. Аккомпани-
ровал дуэту оркестр Тони Беннетта, поэтому с музыкаль-

ным тылом все было в порядке. Дуэтные номера чередо-
вались с сольными блоками. Леди Гага не упустила слу-
чая напомнить, что вообще-то все информационные по-
воды аккумулирует именно она. Платья меняла каждые 
две песни, причем они становились все откровеннее, 
насколько это вообще возможно по правилам игры в 
джазовый концерт. До наряда из кусков мяса дело не до-
шло, но, когда она, например, решила игриво задрать 
полу и показать коллеге татуировку на бедре, задирать 
было особо нечего. Вообще, это только поначалу Леди Га-
га пыталась показать, кто в доме хозяин. По ходу концер-
та она явно попала под обаяние могучего старика и уже 
всячески изображала флирт.

Выступление Сэма Смита проходило на следующий 
день на второй по величине площадке Montreux Jazz 
Festival — Jazz Lab. Сэм Смит — трогательный английский 
юноша 23 лет от роду. Представьте себе гибрид Энтони Хе-
гарти и Джорджа Майкла, выступающий в группе Earth, 
Wind And Fire. Поверьте, ни одно из сравнений не явля-
ется преувеличением. Сэм Смит похудел и уже не выгля-
дит тем увальнем, которым он предстал перед зрителями 
последней церемонии Grammy, когда получил целых че-
тыре награды. А еще три месяца назад он перенес опера-
цию на голосовых связках, и вот в это было поверить не-
возможно. Потому что перед публикой в Монтрё Сэм Смит 
предстал в ранге одного из самых сильных и гибких бе-
лых поп-вокалистов.

Когда два года назад появилась песенка продюсера 
Naughty Boy «La La La» , мало кто запомнил имя парня, за-
писавшего вокальную партию. Но это был как раз тот ха-
рактерный для нашего времени случай, когда новая поп-
звезда заходит на сцену через диджейскую дверь. Чуть 
раньше была еще песенка «Latch», записанная с хаус-дуэ-
том Disclosure. После «La La La» Сэм Смит стал постепен-
но продвигать собственный материал. Сингл «Money On 
My Mind», как сообщил Сэм Смит на концерте в Монтрё, 
единственная песня не о любви на его дебютном альбо-
ме. Стоит добавить: наиболее конформистская по отно-
шению к массовой поп-музыке и наименее интересная в 
музыкальном плане.

Весь материал дебютного альбома «In The Lonely Hour», 
а также танцевальные синглы Сэм Смит переработал для 
своей концертной группы. Она разделена на черную и бе-
лую фракции и отлично справляется как с фанком, так и 
с томной британской романтикой. Группа начинает с чер-
ных ритмов, и кажется, что вся задача певца в том, чтобы 
показать, что он легко взаимодействует с темнокожими 
музыкантами. Но ритм и палитра меняются много раз. 
Сэм Смит поет в сопровождении клавишных и виолон-
чели, потом примыкает к трио бэк-вокалистов, чтобы из-
образить госпел вообще без аккомпанемента, а «La La La» 
вдруг превращает в роковый номер. Гитарист Бен Томас и 
басист Брендан Грив вливают в аранжировки то инстру-
ментальное измерение, которое позволяет Смиту выйти 
за рамки фанковой вечеринки «на районе» и продемон-
стрировать широкий аренный саунд.

Сэм Смит в хорошем смысле восьмидесятник. Он ис-
кренне верит в то, что поп — это высокое искусство. Вся 
музыка, за которую его полюбили, придумана в XX веке. В 
лучшие моменты он уже сегодня достигает вершин Джор-
джа Майкла и The Eurythmics и оправдывает все востор-
женные оценки. Это произошло с ним за два года, и когда 
он берет верхнюю ноту в «I’m Not The Only One», хочется 
попросить его не напрягаться так больше, потому что его 
должно хватить нам надолго. А без этой ноты мы прожи-
вем. Вон какой девичий цветник у него в танцпартере на 
каждом шоу. Он им нужен, несмотря на то что на девушек 
и внимания-то не обращает.

ФЕСТИВАЛЬ ДЖАЗ

Должно хватить надолго
Дорогая эстрада на фестивале в Монтрё
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В Парижской опере поставили «Адриану Лекуврёр». 
Читайте рецензию в следующем номере ”Ъ“культура

В Вене проходит выставка, посвященная мифу Га-
лиции — населенной украинцами, поляками и ев-
реями земли, сыгравшей огромную роль и в рус-
ской истории. В развитии этого странного мифа, 
возникшего уже после разделения самой Гали-
ции, пытался разобраться специально для ”Ъ“ 
 АЛЕКСЕЙ МОКРОУСОВ.

Поэт Пауль Целан и режиссер Билли Уайлдер, фило-
соф Мартин Бубер и художник Ян Матейко — всех их 
объединяет одна, но важная деталь в биографии. Они 
либо родились в Галиции, либо, как Бубер, выросли 
там. Земля, давшая миру столько гениев, стала героем 
насыщенной сюжетами выставки в Музее Вены. Более 
400 экспонатов, включая картины того же Матейко, ста-
ринные фотографии, карты и планы крепостей, помо-
гают разобраться с мифом, который сложился уже по-
сле окончательного дробления Галиции в ходе Первой 
мировой войны.

Галиция вошла в состав Австро-Венгрии после перво-
го раздела Польши — в 1772 году, этим, наверное, объяс-
няется, что польский язык был здесь официальным и при 
Габсбургах, а министра по делам Галиции тоже назначали 
исключительно из числа поляков. Позже границы земель 
несколько раз менялись, в их состав вошли, например, 
Краков и Буковина, но в целом очертания карты понят-
ны и современному зрителю. По размеру она сравнима 
с сегодняшней Австрией. Неожиданностью может стать 
разве что название — Королевство Галиции и Лодоме-
рии, под которым «коронные земли» числились в соста-
ве Габсбургской империи, хотя еще потомки Даниила Ро-
мановича Галицкого имели титул «князей всей земли рус-
ской, галицкой и владимирской». Но выставка ограниче-
на лишь полутора веками, главными героями ее стали 
украинцы, поляки и евреи, составлявшие большинство 
местного населения. Их пробовали разбавить немецки-
ми крестьянами, но своей Галиция для империи так и не 
стала. Сюда ездили на воды, здесь размещали гарнизоны, 
но чувствовали себя хотя и уютно, но как в чужом краю — 
в «полу-Азии», в «стране медведей», в «австрийской Сиби-
ри». Даже прибывшие на службу в Краков австрийские 
офицеры терялись перед царившим всюду польским язы-
ком и были вынуждены очаровывать местных барышень 
своим французским.

Польский Краков считался столицей Западной Гали-
ции, а центром Восточной был Львов, где преобладали 
украинцы и евреи, а поляки играли роль местной ари-
стократии и важнейшей политической силы. Отношения 
между народами были напряженными — недолюблива-
ли друг друга все. Были и крестьянские восстания, ког-
да польских помещиков убивали семьями, и погромы — 
пусть и не столь многочисленные, как у соседей (антисе-
митизму в Вене посвящено немало экспонатов). Всех объ-

единяла бедность — только в начале 1900-х из Галиции в 
Бразилию и Северную Америку эмигрировали полмил-
лиона человек. Возможно, трения повлияли и на нацио-
нальные движения, которым Галиция обязана большей 
части своих мифов как колыбели наций. В условиях авто-
номии все нации издавали газеты и журналы, организо-
вывали кружки и клубы, где шли дискуссии о националь-
ной самобытности и самоопределении. Так что сегодня 
одни называют Галицию матерью Израиля, другие ви-
дят в ней предшественницу Майдана, третьи говорят об 
особой роли для польского самосознания. Политических 
подтекстов можно вычитать много и на самой выставке, 
и в ее каталоге. И хотя открытка, запечатлевшая в 1910 го-
ду русско-австрийскую границу в Бродах, выглядит по-се-
мейному идиллически, реальность была куда сложнее. 
От «Ночи в Галиции» Велимира Хлебникова до тяжелей-
ших боев мировой войны — таковы масштабы этого ге-
ния места в русской истории. Австрийская военная про-
паганда писала тогда о Галиции как о «последнем бастио-
не цивилизации», подсознательно, видимо, обращаясь к 
тезисам идеологов польско-литовской унии о восточных 
границах как рубеже борьбы с османами и татарами. Рус-
ские же газеты представляли своих солдат освободителя-
ми братского народа, защитниками православия. Дело 
кончилось аннексией Николаем II Восточной Галиции в 
1915 году. Казалось — навсегда, получилось — ненадолго.

К счастью, и Краков, и Львов обошлись в той войне ми-
нимальными архитектурными потерями. Соперниче-
ство двух городов — особый сюжет выставки. Попытки 
мериться новыми зданиями театров, этими символами 
буржуазной культуры в конце XIX века, продолжались не-
долго. После взрывного расцвета нефтедобычи на рубеже 
столетий — Галицию тогда называли австрийским Теха-
сом, а Австро-Венгрия стала промышленным монстром 
следом за США и Россией — вперед вырвался Львов, ста-
равшийся в урбанистике и техническом прогрессе копи-
ровать у столицы все самое передовое. На фоне феодаль-
но-очаровательного Кракова Львов смотрелся настоящей 
метрополией. Но в целом Галиция была экономически от-
сталой: экспортировала сырье, импортировала готовые 
продукты.

Тем не менее Львов воспринимался западным горо-
дом и в советские времена. О них по понятным причи-
нам на выставке нет ни слова, а в каталоге о «советиза-
ции» упоминается сквозь зубы, хотя и при Брежневе фе-
номен Карпат и Буковины оставался все тот же. Сюда 
ездили, как в Прибалтику, то есть как за границу. Смеше-
ние культур и языков (к ним еще добавились венгерский 
и русский, на котором теперь говорили почти все) поро-
ждало новую реальность. И сделать о ней выставку мож-
но бы уже в Москве, а не за границей: к прошлому импе-
рии немало вопросов у будущего.

ВЫСТАВКА ИСТОРИЯ

Галиция вновь объединилась
на выставке в Музее Вены

Леди Гага попала под обаяние Тони Беннетта  
и всячески изображала флирт с ним ФОТО REUTERS
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В полуфинале Wimbledon Мария Шарапова 
предпримет 17-ю попытку за 11 лет  
обыграть Серену Уильямс

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Теннис

РЕГЛАМЕНТ

Люди с незаграничными возможностями
В командах РФПЛ будет еще одно место, которое иностранцев попросят не занимать

С нового сезона, стартующего уже на 
следующей неделе, отечественным 
футбольным клубам придется жить 
с новым лимитом на легионеров. 
Еще недавно они надеялись на его 
смягчение, но теперь согласились 
даже на более жесткий вариант, чем 
действовал в последнее время: ко-
личество иностранцев, одновремен-
но находящихся на поле, уменьшит-
ся с семи до шести человек. Лимит 
скорректирован в интересах сборной 
страны и ее успешного выступле-
ния на российском чемпионате мира 
2018 года. Правда, эксперты не уве-
рены, что эта мера действительно 
окажется полезной.

Формально вопрос с лимитом на ле-
гионеров еще не решен. Он внесен в по-
вестку исполкома Российского футболь-
ного союза (РФС), заседание которого со-
стоится 14 июля. Именно в этот день в 
дискуссии по поводу формата ограниче-
ний должна быть поставлена точка. Но 
уже сегодня, несмотря на то что офици-
ально консультации между представите-
лями различных структур — Министер-
ства спорта РФ, Российского футбольно-
го союза и Российской футбольной пре-
мьер-лиги (РФПЛ) — продолжаются, аб-
солютно очевидно, каким будет новый 
вариант лимита.

В дискуссии по этому поводу было не-
сколько поворотов. В конце прошлого 
года РФС скорректировал формат. В по-
следнем сезоне в высшем футбольном 
дивизионе действовало правило, соглас-
но которому во время матча на поле в ка-
ждой команде одновременно могли на-
ходиться семь иностранцев. РФС изме-
нил схему «7+4» на «10+15», ограничива-
ющую число легионеров в заявке клуба 
десятью. Она не трактовалась как осла-
бление лимита, но была на это очень по-
хожа. А в заявлениях клубных руководи-
телей желание смягчить лимит (или да-
же вовсе избавиться от него) в последние 
годы проскальзывало постоянно.

Но идея такой реформы лимита про-
жила недолго. Министр спорта РФ Вита-
лий Мутко сразу же заявил, что клубы и 
РФС поторопились со схемой «10+15», и 
выяснилось: государственный орган вы-
ступает за ужесточение ограничений. Эта 
точка зрения вполне совпадала с точкой 
зрения Владимира Путина, открыто вы-
разившего недовольство большим коли-
чеством иностранных спортсменов в иг-
ровых видах спорта. А по так называемо-
му закону о легионерах, который недавно 
подписал Владимир Путин, Минспорту от 
РФС были переданы все полномочия, свя-
занные с регулированием их числа.

Правда, еще довольно долго было не-
ясно, какой лимит государство видит 
идеальным. Кажется, не понимали этого 

и клубы с РФС, который летом умудрил-
ся подтвердить формат «10+15», снова 
поторопившись. Ясность наступила по-
сле того, как на прошлой неделе было 
опубликовано заявление главы «Газпро-
ма» — хозяина «Зенита» Алексея Милле-
ра. В нем однозначно идеальным назы-
вался формат «6+5».

Сейчас уже нет никаких сомнений, 
что 14 июля исполком РФС за него и про-
голосует. Как «преимущественный» этот 
вариант уже охарактеризовал гендирек-
тор РФПЛ Сергей Чебан, а главное, в его 
пользу высказались вслед за Алексеем 
Миллером первые лица ряда клубов. А 
они представлялись как раз основными 
сторонниками смягчения.

Последствия у этой реформы, без-
условно, будут. Для клубов, по крайней 
мере в краткосрочной перспективе, до-
вольно неприятные. Все они привыкли 
существовать при менее суровом фор-

мате и, судя по всему, на введение ново-
го решительную ставку не делал никто. 
А чемпионат России между тем стартует 
уже 17 июля. Вряд ли какая-то команда 
понесет катастрофический ущерб из-за 
необходимости ужиматься с иностранца-
ми, однако многим предстоит посуетить-
ся в процессе селекции, чтобы соответст-
вовать нормам регламента и при этом не 
растерять потенциал (см. справку).

Но клубы в контексте этой иниции-
рованной сверху реформы, разумеется, 
вторичны. Первичны — интересы сбор-
ной, о которых четко было сказано и в 
программном заявлении Алексея Мил-
лера, и в выступлениях остальных сто-
ронников жестких мер. К их числу мож-
но отнести то ли продолжающего, то ли 
завершающего работу в качестве трене-
ра сборной России Фабио Капелло: ита-
льянец, оправдывая ее слабую игру, жа-
ловался на дефицит россиян в основных 
составах клубов. С таким, на его взгляд, 
на достойное выступлению на домаш-
нем чемпионате мира 2018 года рассчи-
тывать нечего.

Впрочем, не все эксперты видят плю-
сы в возвращении к старой формуле ли-
мита. Например, исполнительный ди-
ректор Профсоюза футболистов и трене-

ров Владимир Леонченко полагает, что 
глубинных проблем отечественного фут-
бола он не решит, да и особой пользы 
сборной России не принесет. «Предлага-
емый лимит без ограничения иностран-
ных футболистов на контракте — это не 
пример стратегического мышления. Ра-
нее при той же схеме 

”
6+5“ мы все рав-

но наблюдали тенденцию к сокращению 
выбора качественных российских игро-
ков. Лимит же лишь узаконил так назы-
ваемые русские позиции. Но среди них, 
например, нет центрального защитни-
ка — кроме ЦСКА, во всех ведущих клу-
бах в центре обороны играют легионеры. 
Так откуда взяться смене для Сергея Игна-
шевича и Василия Березуцкого? Заявле-
ние же Алексея Миллера лишь разогрело 
рынок — мы сразу отметили рост цен на 
российских футболистов»,— заявил 

”
Ъ“ 

господин Леонченко. Он полагает, что 
в ближайшей перспективе схема «6+5» 
приведет лишь к тому, что ведущие клу-
бы переманят у средних всех толковых 
футболистов, а сами в качестве перестра-
ховки будут крайне неохотно отпускать в 
аренду своих молодых игроков, которым 
негде будет получать игровую практику.

Петр Кузнецов,  
Алексей Доспехов

Алексей Доспехов,
обозреватель «Ъ»

цена  
вопроса

Лимит на легионеров — из категории проблем, по по-
воду которых спорят с таким же жаром, с каким спо-
рили друг с другом у Свифта те, кто предпочитал раз-
бивать яйца с острого конца, и те — кто с тупого. Ну 
или с каким спорят друг с другом апологеты разных 
подходов к управлению экономикой — свободного 
рынка и госрегулирования. Аргументы, кстати, при-
мерно такие же. Противники лимита воспевают вол-
шебную силу конкуренции, противоположная сторо-
на кричит о том, что в реальной жизни эта сила дале-
ко не всегда работает и собственные интересы надо 
защищать, в том числе с помощью искусственных ба-
рьеров. В России под этими интересами подразумева-
ются прежде всего интересы национальной команды.

И те и другие с удовольствием ссылаются на за-
рубежный — европейский — опыт, обнаруживая в 
нем доказательства своей правоты. Где-то, как в Гер-
мании и Испании, на фоне фактического отсутствия 
лимита цветут и клубы, и сборные. Где-то, как в Анг-
лии и Италии, уже раздаются голоса футбольных ру-
ководителей, испуганных падением уровня мест-
ных игроков и мечтающих вернуть ограничения.

В поисках этих доказательств почему-то часто за-
бывают о том, что в этой реальности — с минималь-
ными ограничениями на легионеров — Европа жи-
вет не вечно, а два десятка лет. До 1995 года — до того 
как бельгиец Жан-Марк Босман выиграл судебный 
процесс у Союза европейских футбольных ассоциа-
ций (UEFA), подаривший игрокам из Евросоюза пра-
во не подпадать под квоты на иностранцев внутри 
него,— реальность была иной. В континентальных 
чемпионатах работал лимит настолько жесткий, что 
сейчас на что-то подобное не замахивается даже Ви-
талий Мутко,— три человека на команду.

Странно, но, сравнивая эти две реальности, от-
личий находишь не так уж и много. Расклад в клуб-
ном футболе, конечно, изменился. Если в 1987 го-
ду выигрыш «Порту» Кубка европейских чемпионов 
казался чем-то абсолютно нормальным, то в 2004-м 
он представлялся уже ударом молнии с ясного неба 
в песчаный бархан посреди Сахары. А вообразить 
добирающимися до главного приза когда-то ведь 
бравших его — и бравших не благодаря обстоятель-
ствам, а по игре — «Стяуа» и «Црвену Звезду» сегод-
ня просто невозможно.

Но рядом с этими, как ни крути, именно яркими 
исключениями всегда были константы, маяки. Клу-
бы, которые принято называть великими. И их пе-
речень на две трети совпадает с нынешним. Разве 
полвека, четверть века назад не велики, не достой-
ны восхищения были «Барселона», «Реал», «Бавария» 
— притом что по сравнению с нынешними времена-
ми представлялись связанными по рукам и ногам в 
вопросах комплектования? И разве, скажем, не ши-
карно играл в начале 1990-х захиревший нынче, не-
взирая на обилие кадровых возможностей, «Милан» 
с маленьким голландским отрядом из Марко ван Ба-
стена, Руда Гуллита и Франка Райкарда, усиливав-
шим итальянским костяк?

Со сборными еще забавнее. Вот какие выводы 
должны делать оппоненты в дискуссии о легионерах, 
глядя на итоги крупных турниров? За эти 20 лет состо-
ялось пять чемпионатов мира — и две команды, пред-
ставляющие как раз Евросоюз, пополнили список их 
победителей. Но и Франция, и Испания еще до легио-
нерской вольницы, можно сказать, стояли в очередь за 
титулом, завоевывая золото на континентальных пер-
венствах, подбираясь вплотную к верхушке рейтинга. 
И надо ли привязывать прошлогодний бразильский 
триумф Германии к свободе конкуренции, учитывая, 
что в добосмановскую эпоху у нее их было три? А что 
делать с Англией — с ее продвинутым лимитом, кото-
рый принято приводить в качестве примера гибкости 
и мудрости? Англия-то как раз явно сдала.

И что делать с Россией, которая за свою историю 
неоднократно — вынужденно или по доброй воле 
— приноравливалась к разным лимитным форма-
там: долго просто не имела средств, чтобы как следу-
ет закупиться иностранцами, потом, разбогатев, ув-
леклась ими настолько, что «Динамо» как-то выпу-
стило на поле 11 легионеров, потом полюбила ли-
миты… Разные периоды — и в общем-то одинако-
вые результаты: время от времени, но нечасто появ-
ляются стреляющие в еврокубках клубы — то «рус-
ский» «Спартак», то разбавленные, либо жидко, ли-
бо густо, легионерами «Локомотив», ЦСКА, «Зенит»; 
время от времени, но нечасто чего-то пристойного 
добивается сборная, по большому счету с момента 
распада СССР топчущаяся на одном месте. Разница 
сродни статистической погрешности.

И эти наблюдения наводят на крамольную, при-
нимая во внимание остроту дискуссии и высоты, с 
которых идеи транслируются в отечественные фут-
больные структуры, мысль. Мысль о том, что пробле-
ма лимита или, если хочется формулировать иначе, 
его отсутствия — нет, не то чтобы не стоит выеденно-
го яйца, с какого конца его ни разбей, но по крайней 
мере слишком переоценена. Просто о лимите удоб-
нее спорить, чем о вещах, реформировать и улуч-
шать которые гораздо тяжелее.

В европейских национальных 
чемпионатах работал лимит 
настолько жесткий, что сейчас 
на что-то подобное не замахи-
вается даже Виталий Мутко,— 
три человека на команду

В нынешнем сезоне не всем знаме-
нитым легионерам «Зенита» (сле-
ва направо — Халк, Аксель Витсель, 
Саломон Рондон и Эсекьель Гарай) 
найдется, видимо, место на поле   
ФОТО ВЯЧЕСЛАВА ЕВДОКИМОВА /  

MEDIASTORE ФК «ЗЕНИТ»

Покупайте отечественных
Как отразится лимит «6+5» на клубах РФПЛ

Противники смягчения лимита нередко утвержда-
ли, что оно играет на руку только ведущим клубам — 
у остальных не хватает средств на приобретение 
высококлассных легионеров. «Ъ» решил разобрать-
ся, на ком сильнее скажется его ужесточение.

Последствия введения нового лимита на легионе-
ров острее всего на себе ощутит действующий чемпи-
он России «Зенит». По ходу прошлого сезона петербур-
жцы уже с трудом вписывались в более мягкие рамки 
лимита «7+4». Стабильное место в стартовом составе 
имели только три российских футболиста — вратарь 
Юрий Лодыгин, защитник Игорь Смольников и хавбек 
Олег Шатов — в то время как сразу девять легионеров в 
более чем половине матчей сезона выходили с первых 
минут. Правда, к ужесточению лимита «Зенит» подгото-
вился: переманил у «Спартака» форварда Артема Дзю-
бу, а у «Динамо» — хавбека Артура Юсупова. Но, что-
бы вписаться в схему «6+5», чемпиону придется сделать 
российскими позиции центрфорварда и еще одного из 
полузащитников, а некоторых легионеров — вроде Са-
ломона Рондона — пристроить в другие клубы.

Главный конкурент петербуржцев ЦСКА формаль-
но почти не пострадает от введения нового лимита. Ре-
гулярно в стартовом составе армейцев играли сразу пять 
россиян: Игорь Акинфеев, Василий Березуцкий и Сергей 
Игнашевич вообще провели по 30 игр в старте, Алан Дза-
гоев и Кирилл Набабкин выходили в основе по 18 раз. А 
Георгий Щенников, которому мешала травма,— 12 (он, 
кстати, отказался от перехода в «Шальке»). Проблема в 
том, что за их спинами сопоставимых по уровню рос-
сийских игроков нет. Скажем, при травме Алана Дзагое-
ва Леониду Слуцкому придется либо выпускать молодо-
го дублера, либо жертвовать лучшим атакующим защит-
ником команды Марио Фернандесом — с тем чтобы вы-
ставить в обороне всех игроков с российским паспортом.

Совершивший прорыв на третье место «Красно-
дар» тоже пострадает от ужесточения лимита. Стабиль-
но в стартовом составе краснодарцев появлялись пять 
россиян, но во многих ключевых матчах чемпионата 
России на поле выходило максимально разрешенное 
число легионеров — семь. Большим ударом по «Крас-
нодару» стал уход Романа Широкова, которого новый 
тренер «Спартака» Дмитрий Аленичев вернул из арен-
ды. Впрочем, краснодарцы уже подстраховались хавбе-
ком Дмитрием Торбинским, а также форвардом Федо-
ром Смоловым, который, видимо, вытеснит из группы 
атаки кого-то из легионеров.

Учитывая новый формат лимита на легионеров, бес-
печнее всего прошлый сезон провело «Динамо». Бело-
голубые позволили бесплатно уйти из команды сразу 
трем известным российским игрокам: защитнику Вла-
димиру Гранату (в «Спартак»), хавбеку Артуру Юсупову 
(в «Зенит») и форварду Федору Смолову (в «Краснодар»). 

Еще одного авторитетного россиянина — бывшего ка-
питана сборной Игоря Денисова — руководство клуба 
сослало в дубль из-за конфликта со Станиславом Черче-
совым. В результате из статусных игроков с российским 
паспортом в «Динамо» остались лишь Александр Коко-
рин, Владимир Габулов, Алексей Ионов и Юрий Жир-
ков. В это межсезонье бело-голубые близки к подписа-
нию контракта с защитником Виталием Дьяковым, но 
реально усилить состав намерены легионерами — Ян-
ном М’Вила, а также центрфорвардом вместо ушедше-
го Кевина Кураньи. Сбалансировать состав при этом бу-
дет весьма затруднительно.

«Рубин» после смены курса, в основе которого став-
ка на молодежь и своих воспитанников, почти не по-
страдает от введения нового лимита. В прошлом сезо-
не сразу шесть российских игроков «Рубина» провели 
в основе более 20 матчей. Казанцы не позволяют себе 
дорогих покупок легионеров, а растят собственные ка-
дры. Яркие примеры — Эльмир Набиуллин, доросший 
до уровня сборной, и Ильзат Ахметов, в концовке сезо-
на регулярно выходивший на замену.

Одним из тех, кто однозначно выиграет от введения 
лимита «6+5», является «Спартак». Новые правила за-
гонят в жесткие рамки главных конкурентов, а самим 
красно-белым позволят чувствовать себя свободнее. В 
прошлом сезоне в стартовом составе «Спартака» ста-
бильно играли пять россиян: Денис Глушаков, Артем Ре-
бров, Дмитрий Комбаров, Сергей Паршивлюк и Евге-
ний Макеев. А во второй части чемпионата регулярно 
выходили на поле молодые Денис Давыдов и Вячеслав 
Кротов. В это межсезонье из аренды вернулись Кирилл 
Комбаров и Роман Широков, а из «Динамо» пришел Вла-
димир Гранат. При желании Дмитрий Аленичев может 
выставить в основном составе девять россиян, и резуль-
тат едва ли будет хуже, чем в прошлом сезоне.

В «Локомотиве» есть стабильная обойма россий-
ских игроков, а чтобы подстраховаться, железнодорож-
ники уже пригласили вратаря Антона Коченкова и хав-
бека Александра Коломейцева. Однако вписать сразу 
пятерых россиян в основной состав без ослабления ко-
мандной игры Игорю Черевченко будет трудно — при-
дется жертвовать либо голкипером Гильерме, либо луч-
шим атакующим защитником Виталием Денисовым, 
либо форвардом Петаром Шкулетичем. О приобрете-
нии новых легионеров, за исключением Шарля Кабо-
ре, в клубе не думают.

В прошлом сезоне определяющую роль в «Мордо-
вии» играли только пять иностранцев, однако сейчас 
возникла проблема с качественными российскими 
футболистами. Из тех четверых, кто составлял костяк 
команды в прошлом году, двое уже ушли: защитник 
Виктор Васин вернулся после аренды в ЦСКА, а вратарь 
Антон Коченков перебрался в «Локомотив».

В «Тереке» сформирована крепкая группа доброт-
ных российских футболистов, из которых шесть про-
вели в прошлом сезоне более 20 матчей за основу клу-
ба. Впрочем, стабильная игра на высоком уровне Оле-
га Иванова и Антона Семенова уже привлекла к ним 
внимание более статусных клубов РФПЛ. Если «Тереку» 
удастся сохранить обоих, то новый формат лимита на 
легионеров не станет для грозненцев большой помехой.

В «Кубани» легионеры всегда играли определяющую 
роль: они не только делали игру, но клуб еще и серьезно 
зарабатывал на их перепродаже. Поэтому и представи-
тельство иностранцев в команде весьма существенно — 
в прошлом сезоне семь футболистов, попадающих под 
лимит, регулярно играли в основе. Россиян в обойме бы-
ло только пятеро, причем одного краснодарцы уже поте-
ряли: Антон Соснин перешел в «Динамо».

Одна из беднейших команд РФПЛ «Амкар» сильно 
зависит от игры легионеров, но их количество впол-
не укладывается в рамки лимита. Лидеров среди ино-
странцев пермяки берегут: продлили контракт с Яну-
шем Голом и выкупили права на Бранко Йовичича. Го-
раздо острее стоит проблема российских игроков — в 
прошлом году костяк составляли только четверо, при-
чем Александр Коломейцев уже пошел на повышение 
в «Локомотив».

Выходец из первого дивизиона «Уфа» почти не заме-
тит ужесточения лимита на легионеров. Добившись по-
вышения в классе, уфимцы очень вдумчиво подбира-
ли и вводили в состав легионеров. Поэтому зачастую в 
основном составе команды Игоря Колыванова выходи-
ли шесть и даже семь игроков с российским паспортом.

Для «Урала» новый формат лимита на легионеров 
тоже не должен стать острой проблемой. По ходу прош-
лого сезона количество легионеров в стартовом соста-
ве команды, как правило, не превышало пятерых игро-
ков, а зачастую было даже меньше.

А вот выживший в стыковых матчах «Ростов» при 
новом регламенте столкнется с огромными трудностя-
ми. Даже не столько потому, что в его составе преобла-
дают легионеры, сколько из-за нехватки качественных 
российских игроков. В это межсезонье команду поки-
нули Виталий Дьяков, Дмитрий Торбинский и Максим 
Григорьев, а равноценной замены им ростовчане пока 
не нашли. В качестве реакции на новый формат лими-
та «Ростов» уже закрепил вратарскую позицию за рос-
сиянином (раньше на ней выступал голкипер сборной 
Хорватии Стипе Плетикоса).

Выдвиженцы из первого дивизиона — «Анжи» и 
«Крылья Советов» — едва ли испытают серьезное дав-
ление в связи с новым лимитом просто потому, что в 
Футбольной национальной лиге он еще жестче (три ле-
гионера в основном составе и пять в заявке на сезон). 

Петр Кузнецов
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